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La crisis está afectando a los profesionales de la Cultura  
hasta el punto de hipotecar su futuro. Pero el sector no 
es sólo un bien indispensable para la ciudadanía, sino 
que también es vital para crear empleo. La Cultura –sí, en 
mayúsculas– emplea a 457.000 personas, lo que supone 
un 2,6% de todo el empleo en nuestro país y aporta un 
3,5% del PIB, es decir, más de 40.000 millones de euros. 
Una docena de expertos en las distintas artes hacen 
propuestas para reactivarlas.
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El lavado de cara que la presidenta de Brasil, Dilma 
Rousseff, dice haber hecho en el país con motivo de 
megaeventos como la Copa Mundial de Fútbol es sólo 
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contra del despilfarro de dinero público.
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adelante a sus familias. La muta’a facilita la concertación 
de matrimonios de corta duración, incluso por horas, para 
tener sexo.
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borrador de una constitución para una hipotética 
Cataluña independiente. En el resto del Estado, sectores 
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de juego tras el caduco proceso del 78. Revisamos los 
ejemplos de participación ciudadana en Bolivia, Ecuador, 
Islandia y Portugal.

LA TRAGEDIA ELECTRÓNICA 34-35
La realizadora y guionista alemana Cosima Dannoritzer 
(Dortmund, 1965) sacudió las conciencias de los espectadores 
en 2011 con el documental Comprar, tirar, comprar. En su 
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Más 
novedades

Publicación de las cuentas de 
la cooperativa
En el próximo número, la editora de 
La Marea (MásPúblico S. Coop.) vol-
verá a publicar sus cuentas, un com-
promiso de transparencia que adqui-
rió en el momento de su fundación. 
Avance: desde primavera de 2013, la 
venta de ejemplares ha aumentado 
espoleada, fundamentalmente, por 
las suscripciones. Éstas han supe-
rado recientemente las 2.200 y el 
porcentaje de renovación está siendo 
mejor de lo esperado.

I Encuentro Estatal de nodos de La Marea
El pasado 10 de mayo, los nodos organizados por los lectores de La Marea en 
40 ciudades celebraron su primer encuentro estatal en Madrid. La jornada 
de trabajo sirvió para compartir las ideas que se están desarrollando en cada 
municipio y hacer propuestas para los próximos meses. El día terminó con una 
visita a la redacción, en la que lectores y trabajadores intercambiaron impre-
siones sobre el desarrollo del proyecto.

Fira Alternativa de València
Los días 6, 7 y 8 de junio La Marea 
participará con un puesto propio en 
la 27ª edición de la Fira Alternativa 
de València. Durante esos tres días, 
el viejo cauce del Turia acogerá 
talleres, charlas, conciertos, 
presentación de publicaciones, 
estands informativos de colectivos 
sociales y artesanos, alimentación 
vegetariana... El lema de este año 
es “Aprender a construir el tiempo 
libre”, para lo que se ofrecerán 
propuestas alternativas de ocio.

La Comunidad

El debate 
de la redacción

E
l 21 de diciembre de 2012 
La Marea celebró el primer 
encuentro con lectores en 
el bar El Fin del Mundo, en 
el popular barrio de Lava-

piés (Madrid). Desde aquella reu-
nión íntima con un reducido grupo 
de personas, hemos disfrutado de 
una veintena de nuevas quedadas. 
Las ha habido de todo tipo y la comu-
nidad que está creciendo en torno a 
la revista es cada vez más grande y 
variada, lo que enriquece enorme-
mente el proyecto.

El formato más habitual ha 
sido el de los debates, con el tema 
del dossier como eje central, pero 
también hemos tenido convocato-
rias lúdicas y, cada vez más, char-
las con estudiantes de facultades de 
Periodismo.

En los últimos meses, han des-
tacado las tertulias sobre fútbol y 
corrupción (con el exentrenador 
Ángel Cappa y el periodista Qui-
que Peinado, entre otros invita-
dos), elecciones europeas (Josep 
Borrell, expresidente del Parlamen-
to; y Paloma López, IU) y memoria 
histórica (Paco Lobatón). En algu-
nos de ellos se ha superado los 150 
participantes.

Llegados a este punto, nos sur-
gió un dilema. ¿Debemos centrar-
nos en organizar debates a los que 
acuda un gran número de lectores 
y abandonar las pequeñas quedadas 

en bares? La organización de even-
tos supone una carga más de tra-
bajo para la reducida plantilla que 
hace cada mes esta revista, pero el 
encuentro con los lectores nos da un 
aliento impagable. Por eso, hemos 
decidido no renunciar a estas con-
vocatorias, en las que los asistentes 
han realizado interesantes aporta-
ciones al proyecto.

Fiestas con la redacción
Además, estamos preparando un ci-
clo de encuentros lúdicos (la próxi-

ma fiesta será el sábado 31 de mayo 
en el Patio Maravillas de Madrid (c/ 
Pez, 21, de 19.00 a 00.00 horas).

La mayoría de las reuniones tie-
nen lugar en Madrid, porque la re-
dacción está en esta ciudad, pero 
también hemos viajado a Barcelo-
na, Valencia, Valladolid, Huesca, 
Vigo, Córdoba y Sevilla, entre otras.

Los lectores de estas ciudades re-
marcan que los kilómetros son un 
obstáculo para mantener una rela-
ción con la redacción. Para salvarlo, 
la mayoría está optando por escri-
bir un correo electrónico (redac-
cion@lamarea.com) para enviar sus 
sugerencias o denuncias (laborales, 
municipales, de corrupción...). A to-
dos los que estáis utilizando este ca-
nal, os queremos dar las gracias. En 
muchos rincones del país, os estáis 
convirtiendo en nuestros ojos.

Formación de futuros periodistas
Por otra parte, varios profesores 
universitarios se han puesto en 
contacto con la redacción en 2014, 
interesados en organizar encuen-
tros con sus alumnos, para expli-
carles cómo crear alternativas sos-
tenibles a las viejas estructuras de 
comunicación. El futuro del perio-
dismo (y de sus facultades) no pasa 
por fabricar mano de obra que se 
amolde a las antiguas empresas pe-
riodísticas. Por ello, la Universidad 
Rey Juan Carlos y La Marea han fir-
mado un acuerdo de colaboración 
para que sus estudiantes puedan 
realizar las prácticas obligatorias 
en esta redacción. Los tres seleccio-
nados han manifestado su interés 
por conocer la organización y el mo-
delo empresarial de este medio coo-
perativo.  �

La voz de los lectores
En su primer año y medio de vida, los encuentros se han convertido en una 
seña de identidad de La Marea y, cada vez, cuentan con más participación

¿TÚ QUÉ OPINAS? PARTICIPA EN   
www.lamarea.com

El próximo encuentro 
lúdico será una fiesta  
que se celebrará el 31 

de mayo, en el Patio 
Maravillas de Madrid

Debate sobre la 
Unión Europea, 
celebrado el 9 
de abril.  
FERNANDO SÁNCHEZ
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FRACKING

Castor a todo gas 
De pequeña me gustaba el gas que teníamos en casa. Me parecía más 
moderno que el gas butano que usaba mi abuela. Se llamaba “natural” 
y en el dibujo de las facturas salía una mariposa de colores con la 
intención de levantar el vuelo. Cuando me hice mayor, Gas Natural se 
fusionó con Fenosa, que no me sonaba tan limpia, y se me rompió un 
poco el mito del logo “verde”. Hace pocos meses, el almacén submarino 
de gas natural Castor (capitaneado por el señor Florentino Pérez y su 
empresa ACS) empezó a ser conocido, desgraciadamente, debido a 
los terremotos ocasionados el pasado mes de septiembre en la zona. 
Ahora, más que nunca, después de que se hayan hecho públicos los 
informes del Instituto Geográfico Nacional que avalan la relación 
entre la inyección de gas y los terremotos, parece que la opinión 
pública comienza a coincidir en que se han hecho mal las cosas.  

 Mònica Guiteras | Barcelona

Éste es un espacio para ti. En cada número publicaremos una selección de las cartas a la redacción recibidas.  
Te animamos a que te expreses aquí libremente.

cartas@lamarea.com

LUCHA CIUDADANA
Contra la privatización del agua de Alcázar
Como abogado y miembro de la Plataforma contra la 
Privatización de Aguas de Alcázar, quiero felicitar a to-
dos por esta lucha de quijotes contra gigantes, con inde-
pendencia de que se obtengan o no los logros esperados. 
No quiero con ello decir que al final el equipo de gobier-
no del Ayuntamiento de Alcázar de San Juan no acabe 
privatizando (regalando más bien) Aguas de Alcázar, 
que puede ocurrir, sino que ahora existe un pueblo que 
lucha unido por un fin legítimo en el que cree, y lucha 
por lo que es suyo.

Antes de continuar, he de dejar constancia del largo 
y silencioso trabajo anterior de las cada vez más perso-
nas que conformamos la Plataforma. Dicho lo cual, me 
voy a referir a dos hitos jurídicos: el primero, la senten-
cia del Tribunal Superior de Justicia de Castilla-La Man-
cha, de 19 de marzo de 2014, que estimando el recurso 
interpuesto por la Plataforma contra la resolución del 
subdelegado del Gobierno en Ciudad Real, nos permi-
tió poder celebrar la consulta ciudadana sobre la priva-

tización los días 21 a 24 de marzo. Y el segundo, la re-
solución 299/2014 del Tribunal Administrativo Central 
de Recursos Contractuales de fecha 11 de abril, por la 
que, declarando nulas de pleno derecho dos cláusulas 
del Pliego de Cláusulas Administrativas Particulares, 
se anula todo el procedimiento de licitación incluidos 
los actos preparatorios.

Empezando por esta última, la resolución se dictó 
por el recurso contra la adjudicación definitiva del pro-
ceso de contratación por procedimiento abierto con 
varios criterios de adjudicación, de la enajenación de 
acciones de la sociedad Aguas De Alcázar Empresa Mu-
nicipal, Sociedad Anónima, a efectos de transformar 
la citada empresa en una sociedad de economía mixta 
para la gestión indirecta de los servicios públicos vin-
culados al ciclo integral del agua en el municipio de Al-
cázar De San Juan (así figura en los pliegos) realizada 
por el pleno de la corporación en sesión del 12 de marzo. 
En conclusión, es la verdadera prestación del contrato, 
que se extrae de todo el clausulado del procedimiento, 
la que fija la naturaleza del contrato, sus efectos, y las 
normas jurídicas aplicables al mismo. [...] 

El gobierno de Alcázar siempre ha dicho que no es-
tamos ante un proceso de privatización, sino ante uno 
de capitalización de una empresa pública, lo que si bien 
no es del todo falso, es una verdad a medias, puesto que 
la venta de acciones no es la razón principal. Ésta sigue 
siendo la concesión de la gestión de un servicio público 
durante 25 años a un adjudicatario. El sistema de recur-
sos junto con la capacidad y la solvencia que ha de exi-
girse al adjudicatario está en relación con la gestión y no 
sobre la mera adquisición de acciones. 

Juan Ángel Sánchez Moreno | Abogado 

ISRAEL-PALESTINA
Nakba, memoricidio  
y la historia que nos grita
Hace más de un año que escuché por primera vez el tér-
mino nakba. Una charla bien dada sobre la historia del 
conflicto palestino-israelí y el cómo se ha llegado a la 
situación de hoy. Si bien es cierto que investigando so-
bre la situación actual del pueblo palestino uno ya se es-
tremece, y coge conciencia y se decanta por uno de “los 
bandos”. Escuchar y estudiar, aunque sea de manera 
muy superficial, la historia de Palestina y del fenóme-
no de la nakba provoca en uno sensaciones que abarcan 
desde la pena por todas las muertes que ha supuesto 
este hecho, hasta rabia y, sobre todo, indignación, esa 
palabra casi de moda de la que parece que no hacemos 
pleno uso. En Palestina llevan esperando una respuesta 
a esta indignación desde hace ya 66 años.

Como dije, hace más de un año que escuché por pri-
mera vez aquella palabra. Yo me consideraba pro-pales-
tino sin saber todo lo que había detrás, estaba en con-
tra de la opresión contra un pueblo que sabía que vivía 
en megacárceles como Cisjordania o Gaza, que sufría 
constantes abusos militares y que tenía problemas de 
abastecimiento. Pero después de escuchar por primera 
vez aquel término, que significa ‘desastre’ o ‘catástrofe’, 
el conflicto adquirió sentido. O quizás en ese momento 
tuviera menos sentido que nunca, pero se hacía eviden-
te la injusticia. 

Diego San José

* PUEDES LEER LAS 
CARTAS COMPLETAS  
EN NUESTRA WEB 
www.lamarea.com/cartas
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POR  
RAMÓN FIERRO

Metáforas agrícolas
 EL PAÍS, 4 DE NOVIEMBRE DE 2000

«Las asociaciones de mujeres, el PSOE e 
IU han exigido al ministro de Agricultura, 
Miguel Arias Cañete, que rectifique y pida 
disculpas a las mujeres por las frases que 
lanzó el pasado martes en el Foro Jaén de 
Opinión y Debate. En el transcurso de su in-
tervención, dijo: ‘El regadío hay que utilizarlo 
como a las mujeres, con mucho cuidado, que 
le pueden perder a uno’. Esta frase machista 
la utilizó mientras defendía la tesis de que 
España no podía desarrollar tantos regadíos 
como se solicitan, porque ello llevaría a una 
sobreproducción en los cultivos »
A las mujeres hay que regarlas. ¿Hace falta añadir 
algo más? La paradoja de Cañete es que lleva la se-
milla de la autodestrucción dentro. Por un lado, su 
popularidad se basa en su habilidad para convertir 
la política en gracejo costumbrista, truco que fun-
ciona muy bien en España, como bien sabe el mo-
narca campechano. En otras palabras: si uno habla 
como el pueblo, el votante le tomará por uno de los 
suyos. Pero, ay, el problema es que cada vez que Ca-
ñete es él mismo –es decir, un señor carpetavetó-
nico– sube el pan (y moviliza el voto del enemigo).  

Aquellos maravillosos 
camareros
 EL PAÍS, 7 DE FEBRERO DE 2008 

«El secretario ejecutivo de Economía y 
Empleo del PP, Miguel Arias Cañete, ha de-
fendido la propuesta del líder de su partido, 
Mariano Rajoy, de crear un ‘contrato de 
integración’ para inmigrantes. Según Arias 
Cañete, España ha hecho un “esfuerzo de 
acogida que ha sido positivo para el creci-
miento económico, de baja calidad, cierto es, 
pero crecimiento económico”, ha recalcado. 
Pese a valorar de esta manera la contri-
bución de los extranjeros a la economía 
española, el político del PP ha lamentado la 
situación actual del sector servicios, don-
de en su opinión ya no existe una mano de 
obra ‘tan cualificada’ como antes. ‘Aquellos 

camareros maravillosos que teníamos, 
que le pedíamos uno cortado, un nosequé, 
mi tostada con crema, la mía con manteca 
colorada, cerdo, y a mí uno de boquerones en 
vinagre y venían y te lo traían rápidamente 
y con una enorme eficacia’, ha manifestado 
el político del PP»
Hay políticos cuyo fuerte es la retórica. Otros resal-
tan por su carisma. Y hay unos cuantos que destacan 
por sus conocimientos en algún campo concreto, ya 
sea la macroeconomía, la física nuclear... o el buen 
yantar. Ningún otro político europeo puede compe-
tir con Cañete en el campo del chascarrillo gastro-
nómico. Un cínico podría alegar que Cañete debería 
entonces trabajar de hostelero y no de político, pero 
el caso es que a muchos españoles les pone el gra-
cejo del exministro: es abrir la boca Cañete para ha-
cer una loa al boquerón y salirnos a todos el gañán 
que llevamos dentro: “¡Qué campechano es este se-
ñor!”, exclamamos encantados. El estadista tiene 
hasta diferentes recursos formales cuando habla de 
comida: está el comentario gastronómico jocoso, el 
comentario gastronómico rijoso y hasta el comen-
tario gastronómico clasista. En efecto, Cañete añora 
esos tiempos en los que los sirvientes le servían el 
julepe de menta con la máxima profesionalidad en 
el porche de su plantación de Alabama...

Una debacle maravillosa
EL CONFIDENCIAL, 16 DE MAYO DE 2014

«El debate en TVE no lo ganó Elena Valen-
ciano, pero sí lo perdió clamorosamente el 
exministro de Agricultura y cabeza de lista 
del PP, Miguel Arias Cañete. Su desplome se 
produjo [...] cuando calificó de ‘maravilloso’ el 
llamado rescate financiero dadas las condi-
ciones en que fue concedido a España: diez 
años de carencia y el 0,5% de interés. Luego, 
el popular lo trató de enmendar –’positivo’, 
dijo– pero ya era tarde; demasiado, porque 
Arias Cañete leyó, no debatió, estuvo a la 
defensiva, se remitió a Zapatero con insis-
tencia, apareció nervioso y a veces confuso. 
No preparó el popular un debate que creyó 
ganado. No le acompañó ni la corbata; ni su 
apariencia –congestiva–; ni su vocalización, 

que resultó cerrada y obtusa. Se limitó a de-
fenderse, a evitar que la socialista le rebasa-
se. Pero lo hizo.»
Hubo un tiempo en el que la gente se echaba la 
mano a la pistola cada vez que oía la palabra “res-
cate”. Dado que el pueblo asociaba “rescate” a robo 
a mano armada, el Gobierno dedicó grandes es-
fuerzos a negar que España hubiera sido rescatada. 
Pero, ay, una vez activada la mentira, no es fácil po-
nerle freno. No obstante, entre todas las sandeces 
que se han dicho para quitar hierro a la intervención 
de la economía española que aceleró los recortes, la 
de Cañete ha sido la más gorda. Calificarlo de “ma-
ravilloso”, como si estuviera hablando de unas va-
caciones en Punta Cana, sólo está a la altura de un 
estadista de raza... 

Mujeres fuera del debate
EL MUNDO, 16 DE MAYO DE 2014

«El debate con una mujer es complicado. Si 
demuestras superioridad intelectual o la 
acorralas, es machista”. Ésta es una de las 
impresiones que el líder de la candidatura 
del PP a las elecciones europeas del 25 de 
mayo, Miguel Arias Cañete, sacó de su cara 
a cara televisivo con su adversaria socialis-
ta, Elena Valenciano, en declaraciones en el 
programa de Antena 3 Espejo Público. Poco 
después de que Cañete manifestara esta 
opinión, Elena Valenciano ha respondido 
a su comentario a través de su cuenta de 
Twitter. “Entonces, ¿qué hacemos? ¿Fuera 
mujeres del debate?”, ha escrito la candidata 
socialista»
La clave de esta histórica declaración está en el 
momento en que se hizo: tras su catastrófico de-
bate electoral previo a las elecciones europeas. El 
clásico intento fallido de arreglar un desaguisado. 
Ocurre que el debate/fiasco pilló desprevenido al 
PP. El partido (incluido Cañete) se había creído su 
propia propaganda electoral: Cañete era el candi-
dato perfecto, un sofisticado estadista cuyo pres-
tigio en Europa le situaba a la altura de un Platón o 
un Sócrates. De ahí el estupor entre sus filas cuando 
volvió a quedar evidencia ante toda España la clase 
de gañán que es este hombre. �

MIGUEL ARIAS CAÑETE

REGAR A LAS 
MUJERES
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Lo mejor del BOE
por Eva Belmonte | www.elboenuestrodecadadia.com

RENTA
Cruz Roja y Cáritas lideran el 
reparto de subvenciones de 
la casilla de fines sociales
El Gobierno ha publicado el repar-
to de los 206 millones recaudados 
gracias a los contribuyentes que 
marcaron la casilla de fines socia-
les de la declaración de la renta en 
2013. Cruz Roja, con más de 42 mi-
llones, es la entidad que más ayu-
das se lleva con mucha diferencia. 
En la convocatoria anterior recibió 
algo menos, unos 36 millones. Cári-
tas, por su parte, alcanza casi los 25 
millones, cuatro y medio más que 
en 2012. Muy atrás se encuentra el 
resto de organizaciones (un total 
de 445), que acumulan ayudas des-
de los siete millones y medio hasta 
4.000 euros, dependiendo de cuán-
tos programas sean subvenciona-
dos y la cuantía destinada a cada 
uno de ellos. Los sindicatos, que 
venían recibiendo estas ayudas, se 
han quedado fuera de esta convo-
catoria, pese a que han presenta-
do varios recursos ante los tribu-
nales para intentar revertir esta 
decisión.

TRIBUNALES
El Constitucional da la razón 
a un recurso por dilaciones 
indebidas cinco años 
después
El BOE publicó una sentencia del 
Tribunal Constitucional en la que se 
otorgaba el amparo a un ciudadano 
al que un juzgado de Madrid fijó vis-
ta sobre su expulsión del país más 
de dos años después de que pre-
sentara el recurso. El Alto Tribunal 
considera, en una decisión que llega 
cinco años después, que no se res-
petó su derecho a un proceso sin di-
laciones indebidas, algo que está re-
conocido en la propia Constitución. 
Pero la sentencia se ha retrasado 

aún más que la vista y, por tanto, ya 
no tiene efecto.

TRIBUNAL DE CUENTAS
Los partidos sumaban 
275,3 millones de deuda con 
entidades bancarias en 2011
El Tribunal de Cuentas ha publica-
do en el BOE su informe de fiscali-
zación de las cuentas de los partidos 
políticos hasta 2011, año en el que las 
formaciones políticas acumulaban 
una deuda con entidades bancarias 
de 275,3 millones. Además, 17 par-
tidos de los 25 analizados acabaron 
2011 con un patrimonio neto negati-
vo. Los partidos recibieron ese año 
43,2 millones de euros en cuotas y 
aportaciones de afiliados y simpa-
tizantes. Además, añadieron otros 
8,7 millones en donaciones priva-
das. Suman un total de 52 millones 
de ingresos por aportaciones priva-
das frente a los 316 recibidos en ayu-
das públicas (subvenciones).

NOBLEZA
El rey crea cuatro nuevos 
títulos nobiliarios a medida
El Boletín Oficial del Estado (BOE) 
ha recogido cuatro nuevos títulos 
nobiliaros concedidos por el rey 
Juan Carlos: tres marquesados y un 
condado. Los agraciados han sido el 
cardiólogo Valentín Fuster, el bio-
químico Santiago Grisolía, la aca-
démica Carmen Iglesias y el empre-
sario David Álvarez. Estos cuatro 
títulos se suman a los 43 que el rey 
Juan Carlos ha creado a medida des-
de que está en el trono y que estre-
nó otorgando títulos a la viuda y la 
hija de Francisco Franco, que inclu-
ye a empresarios como Juan Mi-
guel Villar-Mir (OHL), Javier Benju-
mea (fundador de Abengoa) o José 
Manuel Lara (fundador de Planeta 
y padre del actual presidente de la 
editorial).

IU, Equo, Podemos y Partido X: 
Entrevista a cuatro voces a la izquierda 
del PSOE
A pocos días de las elecciones europeas pedimos 
a los cabezas de lista de estos cuatro partidos que 
nos respondiesen a un cuestionario. El objetivo 
era comparar sus programas y objetivos, e inten-
tar alumbrar a los potenciales votantes sobre 
cuáles son las principales diferencias entre estas 
formaciones cuya base social es muy similar.

Sanidad niega la asistencia gratuita a 
una inmigrante con un bulto en el pecho
Una joven marroquí acudió al servicio de urgen-
cias del hospital Gregorio Marañón de Madrid al 
notarse algo extraño en una mama. Los médi-
cos confirmaron la presencia de un bulto de cinco 
milímetros. Rabab no tiene papeles, y por tanto, 
la Comunidad de Madrid no se hace cargo de sus 
pruebas diagnósticas, así que debe ser ella misma 
quien las pague para descartar un posible tumor.

Shakira y el plátano
Nuria Varela reflexiona en unos de sus artículos 
semanales sobre las distintas reacciones y varas 
de medir en casos como el del joven que lanzó un 
plátano al jugador brasileño Dani Alves en el par-
tido Villarreal-Barcelona, y el incidente que tuvo 
lugar  en el estadio del Espanyol, donde miles de 
seguidores corearon  “Shakira es una puta”. Miso-
ginia y machismo en estado puro. “No al racismo 
ni al machismo”, concluye la periodissta.

Visto en
nuestra web

Lo mejor del BOE es un blog de la Fundación 
Ciudadana Civio en el que se repasa cada día 
el contenido del Boletín Oficial del Estado.
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LA 
INDUSTRIA 
CULTURAL 
BUSCA 
NUEVOS 
ESCENARIOS
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La actual crisis amenaza de muerte a las artes con la 
misma vehemencia que a la Sanidad o a la Educación. 
Pero el sector, que es creativo por naturaleza, busca 
nuevos caminos mientras sigue reclamando un mayor 
compromiso público. POR PAULA CORROTO
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A
l final de la obra Un trozo invisible de este 
mundo, uno de los grandes éxitos de esta 
temporada, el actor Juan Diego Botto reci-
ta a Lorca: “Un pueblo que no ayuda y no fo-
menta su teatro, si no está muerto, está mo-

ribundo”. Y aprovecha para recordar que el artículo 44.1 
de la Constitución obliga a los poderes públicos a promo-
ver y tutelar el acceso a la cultura, “a la que todos tienen 
derecho”. Cuando calla, el público aplaude casi tanto o 
más que cuando termina la última escena. 

Los trabajadores de la Cultura –y no sólo los artistas, 
sino también los gestores y los obreros de cuello azul, 
como dirían en Gran Bretaña– están sufriendo la crisis 
económica de un modo similar a los de la Sanidad y la 
Educación. Los recortes en los presupuestos de los últi-
mos años –hasta el 46,3% en museos y el 32,9% en teatro, 
entre 2009 y 2013, según un informe de la Fundación Al-
ternativas–,  la pérdida de empleos –hasta 150.000 desde 
2008– y el IVA del 21% en los precios de las entradas para 
los espectáculos están llevando a una situación espan-
tosa. Y en medio de la catástrofe sólo se escucha una fra-
se: no hay dinero público, se acabaron las subvenciones. 
Pero lo peor es que no hay un plan B. La manoseada Ley 
de Mecenazgo, que podría regular nuevas exenciones 
fiscales de apoyo a la Cultura y que este Gobierno cocina 
sin acabar de encontrarle aún el punto, también alimen-
ta numerosas críticas. La cultura en España muere y se 
la deja morir. No importa: un muerto más en la cuneta. 

Y, sin embargo, la Cultura –sí, en mayúsculas– es un 
sector con un tremendo potencial. Ahí van algunos da-
tos: 457.000 personas trabajan en él, lo que supone un 
2,6% de todo el empleo en nuestro país (mueve más tra-
bajos que, por ejemplo, el sector de la automoción, que 
acoge 300.000 puestos, según Invest in Spain).  Y su in-
versión supone un 3,5% del PIB, es decir, más de 40.000 
millones de euros. No mucho menos que en Francia, don-
de el peso cultural es del 4% (74.600 millones de euros). 
En términos europeos, un 4% de todo el empleo se pro-
duce en este sector, que incluye a 8,5 millones de perso-
nas. Como para no tomárselo en serio.

Pero así sucede. España es un país que acumula gra-
ves deficiencias a la hora de abordar el desarrollo de las 
obras artísticas. Un lastre que puede que tenga que ver 
con la falta de una burguesía demandante de cultura a lo 
largo de nuestra Historia, según apunta el filósofo y di-
rector de la Fundación Juan March, Javier Gomá: “La vida 
de los artistas ha tenido siempre mucho que ver con esta 
demanda de la clase próspera. Cuando las necesidades 
vitales están cubiertas, son estas personas las que bus-
can otras mercancías que le ennoblecen o dignifican. Y 
España es un país que ni en la Edad Media tuvo feudalis-
mo ni hemos tenido burguesía. Por eso aquí hemos teni-
do guerras civiles y en otros países, revoluciones”.  

Y de aquellos polvos, quizá estos lodos. Como resalta 
la economista Mónica Melle, de Economistas Fren-
te a la Crisis, “no hay una estrategia a nivel general. 

¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que, a pesar de generar el 
3,5% del PIB, cada vez sea menos 
industria? Llevamos seis años de una 
crisis muy dura y esto no sólo afecta a la 
Cultura sino a todos los sectores.  Lo que 
está ocurriendo en el mundo del libro 

bilidad de hacer apuestas más arries-
gadas que ahora se han ido reduciendo. 
Cuando la demanda vuelva a crecer, 
habrá más capacidad para ese tipo de 
aventuras.

Últimamente se ha implementado el 
modelo de los macroeventos como La 
Noche de Los libros. ¿Funcionan? Hay 
que tener en cuenta dos cosas distintas. 
Por un lado, ahora mismo la promo-
ción de los autores para las editoriales es 
bastante difícil, por lo que estos eventos 
permiten que, sin que haya una inter-
mediación de la prensa, haya acceso a 
los autores. Y esto sí que funciona. Ahora 
bien, que el libro tenga este escapara-
te no puede paliar la falta de apoyo a 
librerías y bibliotecas públicas que hay en 
estos momentos. Lo que tiene que ha-
ber son políticas públicas más de fondo, 
políticas menos espectaculares pero que 
son muy importantes y que a la larga nos 
benefician más.

es que ha habido una caída muy grande 
del consumo. Podemos compensar con 
las ventas en América, pero eso sólo 
lo podemos hacer las editoriales que 
tenemos la capacidad de exportar. Las 
pequeñas y medianas lo están pasan-
do muy mal. Ahora mismo necesitas un 
tamaño y una capacidad de crecer que 
no tienen.

Cada vez más (pequeños) editores y 
libreros sostienen que su trabajo se 
acerca más al hobby que a la profe-
sionalidad. ¿Cómo se podría solu-
cionar? Si para ellos es un hobby es que 
están haciendo algo mal. Es cierto que 
en el sector cultural, en muchas peque-
ñas y medianas editoriales, hay mucho 
de trabajo vocacional porque esto no es 
como ir a poner tornillos. Pero si eso se 
convierte en un motivo de queja, enton-
ces mejor que busquen otra profesión. 
En los buenos tiempos, el sector podía 
absorber estos trabajos y existía la posi-

¿Qué modelos propones para el 
sector del libro (por ejemplo, en 
Francia se reciben muchas más 
ayudas, tanto editoriales como 
librerías)? Debe haber ayudas a las 
pequeñas y medianas editoriales para 
que puedan exportar a América, con 
préstamos o lo que sea. Y un mayor 
apoyo a las librerías.  Yo entiendo que 
la gente de León pida ayudas a la mi-
nería, a cada uno lo suyo, pero todo lo 
que se ayude a las librerías es funda-
mental porque lo están pasando muy 
mal debido a la caída de las compras 
institucionales y a la dificultad para 
acceder al crédito. Sobre la Ley de Me-
cenazgo, con la que el Gobierno actual 
pretende incentivar la inversión pri-
vada a cambio de contraprestaciones 
fiscales, yo soy más partidario de la 
subvención pública, ya que entre to-
dos tenemos que decidir qué se quiere 
subvencionar y no dejarlo en manos 
del sector privado.

Miguel Aguilar
EDITOR DE DEBATE

«Hay que ayudar a las 
pequeñas editoriales 
para que puedan 
exportar a América »

Libros    Las ventas en libros disminuyó un 8% en 2012    Tres años acumulados de caída 
desde 2009    La edición de libros cayó un 14,3% en 2012 con respecto a 2011 y se sitúa en los 
mismos niveles de 2008    La facturación bajó un 4,1% en 2011 en relación con el año anterior y 
la bajada acumulada en los últimos diez años es del 18,1% (Fuente: Observatorio de la Lectura 
y el Libro del Ministerio de Cultura. Septiembre de 2013)    Desde 2011, las ayudas a la edición 
de libros se ha recortado en un 72,4%, según los datos de la Secretaría de Cultura.

El éxito de  
Ocho apellidos 

vascos es una 
excepción en la 

realidad del cine 
español.  

FERNANDO SÁNCHEZ
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¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que cada vez sea menos 
industria y esté más precarizado? 
En la Administración no nos hemos 
creído que somos industria, y no se 
está aprovechando todo lo que repre-
sentamos. Es necesario actuar de for-

ra y no se consume”. Pero la cultura 
también es una actividad económica 
y debe ser sostenible. Nos hacen falta 
muchos Plan Renove en la Cultura 
porque no se ayuda nada a su trans-
formación. Y hay que quitar ese miedo 
a que el dinero vaya en detrimento de 
la creatividad.

En los últimos tiempos se está tra-
tando de implementar el modelo de 
los macroeventos como La Noche de 
los Libros y otros festivales. ¿Fun-
cionan realmente? Están bien, pero 
se tienen que reforzar aún más. Tiene 
que ofrecer una programación perma-
nente. No pueden ser fuegos artifi-
ciales de una noche de verano, sino 
que deben ser mucho más sistemá-
ticos. Este tipo de iniciativas fomenta 
la demanda. La gente responde a las 
convocatorias, pero hay que hacer más 
cosas y dinamizar el mercado. Es pre-
ciso adaptar técnicas que ya se hacen 

ma conjunta, sumando todos los es-
fuerzos. En este país cada disciplina se 
mueve como una actividad económica 
sectorial mientras que en otros países 
sí se hacen políticas transversales. Por 
ejemplo, estaría muy bien que, si se 
estrena una película que es la adapta-
ción de un libro, los libros también se 
publicitaran poniéndose más baratos 
en Internet.

Cada vez más libreros y editores 
sostienen que su trabajo se acerca 
más al hobby que a la profesiona-
lidad. ¿Cómo podría evitarse? En 
este sentido, hay que distinguir entre 
dos niveles. Por un lado, se ha incre-
mentado mucho la profesionalización 
del sector en los últimos años. En las 
décadas de los ochenta y los noven-
ta era todo mucho más amateur. Lo 
que ocurre es que en este sector cada 
vez que se habla de dinero se entra 
en el doble juego de “esto es cultu-

en otros sectores. Lo que ha ocurrido 
hasta ahora es que, como había mu-
cho dinero, no teníamos necesidad de 
fomentar la demanda. Pero ahora hay 
que hacerlo.

¿Qué modelos propone para reac-
tivar el sector editorial? El modelo 
de la subvención ha llegado a su fin. 
Tenía muchos males, aunque también 
cosas positivas. Hay ciertas actividades 
que tienen que estar subvencionadas 
porque son más de nicho y no tienen 
tanta demanda, como por ejemplo la 
poesía. Ahora bien, al mismo tiempo 
debe haber un mecenazgo para que 
las empresas se impliquen más con 
la cultura y puedan devolver parte de 
sus ganancias a la sociedad. Y el tercer 
punto sería la propia sociedad. Se de-
ben abrir canales para la desgravación 
fiscal a título personal en el IRPF. Que 
haya una bonificación, como la que se 
aplica a la vivienda.

Javier Celaya
ECONOMISTA, DIRECTOR DE DOSDOCE.COM

«Nos hacen falta 
muchos Plan Renove 
para transformar la 
cultura»
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«HAY QUE GENERAR 
NUEVAS FORMAS 
DE DISTRIBUIR LA 
CULTURA», DICE MANUEL 
BORJA-VILLEL

¿SUBVENCIONES? POCAS: 
716,4 MILLONES EN 2014, 
UN RECORTE QUE HA 
AFECTADO SOBRE TODO 
AL SECTOR DEL CINE 

Se organizan muchos eventos y se emplean muchos 
recursos en ellos pero sin ninguna estrategia. Se 

dedica mucho a la promoción del acto cultural, pero son 
eventos puntuales, subvenciones a fondo perdido. No 
hay un tejido de empresas que se dedique a la cultura”. 

Un gestor cultural, como es Manuel Borja-Villel, que 
está al frente del Museo Reina Sofía, apuntala su visión 
en el mismo sentido, aplicado a la disciplina artística: 
“No hay una estructura de grandes coleccionistas o de 
grandes galerías. Y el problema llega cuando queremos 
imitar modelos que no existen aquí. Es un problema de 
modelo artístico y cultural. Hay que generar nuevas for-
mas de distribuir la cultura, otra economía es posible. 
Además, todo esto ha ido muy vinculado a la burbuja 
inmobiliaria. Ha sido siempre más importante el con-
tenedor que programar, más que una colección o un 
programa pedagógico. También se ha establecido la ren-
tabilidad a corto plazo. Hay que crear otra forma de en-
tender la economía, desvincular la cultura de lo inmobi-
liario y acabar con el cortoplacismo”.

Y hay un segundo problema, no menos grave, como 
observa el también economista David Ruiz: “Según un 
informe de AISGE, el 73% de los profesionales de la cul-
tura no puede vivir de su trabajo y hasta un 50% no llega 
al salario mínimo interprofesional. Si todas las adminis-
traciones se lo tomaran en serio, sería un empleo de cali-
dad. Pero no puede ser que haya actores poniendo cerve-
zas. No se dignifica la profesión ni la cultura”. 

España siempre ha mirado al mo-
delo francés de la excepción cultural 
como una forma de apoyo ejemplar 
a las expresiones culturales. Y siem-
pre ha salido perdiendo en las com-
paraciones con el país vecino. Esta-
mos muy lejos, sobre todo en cuanto 
a protección del trabajador: los em-
pleados franceses cotizan mientras 
trabajan en una película u obra y re-
ciben un subsidio mensual al termi-
nar y quedarse desempleados. Ya 
quisieran muchos por estos lares 
que la situación fuera así. 

No obstante, hay una inversión 
en el sector por parte del Estado, las Autonomías y go-
biernos locales. Es la conocida –y tantas veces vilipen-
diada–subvención que, bien mirada, no supone tanto 
para las arcas públicas. Para 2014 se han presupuesta-
do 716,4 millones de euros. Sólo tres años atrás, en 2011, 
fueron 957 millones de euros. En el recorte ha salido per-
diendo principalmente el cine: el Fondo de protección 
a la Cinematografía, que es de donde salen las ayudas, 
ha caído desde los 76 millones con que contaba en 2011 
hasta los 33,7 millones de 2014. Cultura subvenciona-
da, sí, pero poco y cada vez menos, ya que según un in-
forme de la Fundación Alternativas, el gasto público en 
cultura apenas ronda el 1,36% del total (a fecha de 2010). 

¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que cada vez esté más 
precarizado? Es una industria que ha 
demostrado que puede ser un motor 
económico. Puede decirse que, si de 
algo puede considerarse a Europa ex-
portadora, es de Cultura. Las edito-

El Liber es la gran feria profesional 
pero en España no acaba de despe-
gar, como sí sucede en Guadalajara, 
Buenos Aires, Londres o Fráncfort.  
Creo que hay que diferenciar estas 
ferias. Guadalajara y Buenos Aires no 
son exclusivamente profesionales. En 
ellas es muy importante la apertura al 
público general con un programa de 
actividades muy amplio destinado a 
él. Liber está concebida como una feria 
profesional que cumple unos objeti-
vos comerciales. El año pasado intro-
dujimos cambios para que se abriera 
al público y poder convertirla en un 
espacio de encuentro entre lectores 
y autores. El resultado fue óptimo y 
nos gustaría seguir trabajando en esa 
línea.

¿La industria del libro debería tener 
más apoyo por parte del Estado y 
acercarse más al modelo francés? 
Como sector, lo que siempre hemos 

riales españolas generaron en el año 
2012 más de 5.000 millones de euros 
de facturación, sumando la del mer-
cado interior, el mercado exterior y las 
filiales. Por no hablar de los más de 
15.000 empleos directos que generan, 
la mayoría de una alta cualificación.

¿El modelo de los macroeventos 
que se está imponiendo última-
mente, como Sant Jordi o La noche 
de los Libros, funcionan realmen-
te? Estos eventos cumplen varios 
objetivos. Son encuentros culturales 
que facilitan la relación de autores, 
libreros y editores con los lectores, y 
compartir y recoger opiniones. Tam-
bién contribuyen a fomentar la lec-
tura y la cultura. Asimismo, permiten 
promocionar las novedades literarias. 
Generan una actividad económica en 
un sector que también sufre la crisis. A 
lo largo del tiempo estos eventos han 
ido transformándose.

reclamado es una legislación que nos 
permita desarrollar nuestra activi-
dad con garantías, no subvenciones. 
Después, las administraciones han de 
desarrollar las redes de bibliotecas 
públicas, escolares y universitarias, 
e impulsar planes de fomento de la 
lectura entre la población. Creemos 
que esos dos factores ya contribuirían 
de sobra al desarrollo de la industria 
editorial. También habría que apoyar 
las exportaciones.

¿Qué propone para reactivar la in-
dustria editorial  y evitar que sigan 
disminuyendo las ventas, cerrándo-
se librerías y editoriales, y despi-
diendo a profesionales? Innovación 
y creatividad. Nuevos lectores (el 40% 
de la población española no compra 
un libro al año) y nuevos formatos. La 
tecnología es una oportunidad para 
acercar el libro al lector y para crear 
nuevos contenidos.

Xavier Mallafré
PRES. FEDERACIÓN GREMIO DE EDITORES

«La tecnología 
ofrece la oportunidad 
de crear nuevos 
contenidos»
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Nada que ver con lo que otros países destinan a Cultura, 
como Finlandia que, según datos de 2009 recogidos por 
esta misma Fundación, aporta 944.799 millones de eu-
ros. Hay que indicar que más del 50% procede del Fondo 
de Loterías y Apuestas del Estado, que otorga el 38% de 
sus beneficios. 

Un bien que no es rentable, pero sí necesario
El modelo basado en las subvenciones no está exento de 
críticas. “No es un mal sistema siempre y cuando haya 
un seguimiento. Por ejemplo, Reino Unido tiene una 
evaluación muy exhaustiva de sus políticas públicas y 
de sus resultados. Aquí se dan las subvenciones sin nin-
gún tipo de seguimiento. Sería bueno ver los efectos 
que tiene”, apostilla Mónica Melle. “Está muy mal vis-
to el sistema de las subvenciones porque ha habido for-
mas de subvención que no respondían. Tiene que haber 
una inversión en cosas que quizá no son rentables, pero 
sí necesarias, y eso el Estado debe garantizarlo. Aho-
ra bien, también debe haber transparencia a la hora de 
otorgar estas subvenciones”, añade Borja-Villel. 

Ahí están casos que ponen los pelos de punta, como el 
del Palau de la Música de Barcelona, que obtuvo una sub-
vención de dos millones de euros para su rehabilitación 
y cuyo exdirector Félix Millet se encuentra encausado 
por apropiación indebida. O los auditorios y teatros que 
se abrieron por doquier en todos los pueblos de España 
y que ahora resulta imposible llenar. Casi como los aero-

puertos. Ahora bien, como dice David Ruiz, “se ha critica-
do por la mala gestión pública, pero eso no justifica la to-
tal eliminación de la subvención. Lo que tiene que haber 
son elementos de control. Sin subvención sólo quedarán 
los grandes musicales, las grandes editoriales, etc...”.

La cultura necesita respetarse como un bien que no 
es rentable, no el medio para que algunos se llenen los 
bolsillos. Este argumento rige el pensamiento de Bor-
ja-Villel, para quien “la idea de la cultura como servicio 
público es fundamental, igual que la Educación o la Sa-
nidad. Las instituciones van a depender siempre de los 
fondos públicos, pero es necesario que haya una visión 
global”. Juan Barja, director del Círculo de Bellas Artes, 
institución que se financia con fondos propios (4 millo-
nes de euros) y que en el último ejercicio sólo ha recibi-
do 200.000 euros por parte de las tres administraciones 
(estatal, autonómica y local) frente a los 2,5 millones de 
2008, alerta además de que la tesis de que el Estado no 
tiene dinero es falsa: “La argumentación teórica de que, 
desde el Estado, la Cultura no es subvencionable no la en-
tiendo. Son sofismas legales. Se habla constantemente 
del modelo anglosajón, que yo creo que es un modelo de-
sastroso”. Y pone como ejemplos el dinero que se ha otor-
gado a la banca en los últimos años (108.000 millones de 
euros, según el Tribunal de Cuentas, sólo entre 2009 y 
2012) o a otros sectores como la minería, aeronáutica 
y automoción, para los que Industria ha aprobado 
hasta 2.808 millones de euros en este 2014.

que ver cuánta gente aguanta. Yo, de 
hecho, ya conozco a muchos que, cuan-
do empiezan a tener otras responsabili-
dades, abandonan el teatro.

¿Por qué modelo apuesta, por 
apoyo privado o por la subvención 
directa? El mecenazgo privado en 
ningún caso sustituye al público, que es 
lo que nos están intentando vender. En 
otros países donde existen este tipo de 
leyes, el apoyo privado suele venir más 
de personas físicas que de empresas. 
Es así porque hay una conciencia entre 
la gente de que la Cultura es un bien 
público. Por otro lado, es verdad que es 
necesario un sistema fiscal que incen-
tive más el apoyo que el que tenemos 
actualmente. Mientras esto no se re-
suelva y no se mejore la imagen que la 
gente tiene de la Cultura en España, no 
hay nada que hacer. La ciudadanía ve la 
Cultura como algo partidista y eso es 
un problema.

¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural actual para que, a pesar de ge-
nerar el 3,5% del PIB del país, cada 
vez sea menos industria y esté más 
precarizado? El problema en nuestro 
sector es que no tiene un apoyo público 
razonable. Es una industria relativa, yo 
la veo como algo casi más artesanal, ya 
que tampoco son bienes al uso que se 
puedan exportar. Y si hay falta de ese 
apoyo público, difícilmente se va a poder 
mantener el empleo en el sector.

Hay mucha gente en el mundo del 
teatro que sostiene que su trabajo 
se acerca cada vez más a un hobby 
que a una profesión. ¿Cómo se po-
dría solucionar este problema? Esta 
actividad es muy vocacional, pero es 
cierto que esta crisis está suponiendo 
una autoexplotación de la gente. Mu-
chos artistas que llevaban años traba-
jando ahora se encuentran en situacio-
nes límite. Y con el tiempo tendremos 

¿Funciona la política del ma-
croevento que se está imponiendo 
en los últimos tiempos? Los gran-
des eventos tienen que ver con cierta 
propaganda para la Administración. Es 
cierto que muchos festivales de teatro 
ofrecen la oportunidad de ver obras y a 
compañías que, de otra manera, no po-
drías ver. Pero una política cultural ba-
sada en los grandes eventos no genera 
una base sólida de creadores. Un even-
to al año no te va a solucionar nada.

¿Qué modelo cree que sería el 
ideal? Yo creo que sería posible el mo-
delo de los tres tercios: apoyo públi-
co, apoyo privado  y explotación de la 
actividad cultural. El problema es que, 
en España, el apoyo privado no existe 
y con el público no alcanza. Por otro 
lado, debería haber un apoyo público a 
fondo perdido para obras más de crea-
ción y para la investigación de nuevos 
formatos. 

Miguel Ángel Lozano
COOR. RED DE TEATROS ALTERNATIVOS

Teatro    El gasto en teatro público fue un 6,7% del presupuesto en Cultura durante 2013    Desde el 
año 2008, se han cerrado 365 compañías de teatro en España y, entre 2011 y 2012, desaparecieron 159 
festivales    La aportación al PIB nacional del teatro representa un 8,3% del total   En 2012, el número 
de espacios escénicos en España ascendía a 1.605, de los cuales el 74,6 % eran de titularidad pública 
(Fuente: Anuario de Estadísticas Culturales del Ministerio de Cultura 2013)    Según SGAE, en 2012 
hubo 11.534.460 asistentes  al teatro, un 9,1% menos que el año anterior

«Hay que combinar 
apoyo público, apoyo 
privado y explotación 
de la actividad»
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Y mientras el sistema de subvención a la Cultura 
se recorta, aún no ha visto la luz la tan traída Ley de 
Mecenazgo –o más bien, un nuevo régimen fiscal– 

que supuestamente llegará para mejorar las exenciones 
fiscales a las empresas que decidan invertir en Cultu-
ra. Un sistema que se aplica en Gran Bretaña o en EEUU. 
Hace un mes, el secretario de Estado de Cultura, José Ma-
ría Lassalle, reconocía que su demora está provocando 
“una anormalidad legal e institucional difícilmente ex-
plicable”. En este tiempo de espera, no obstante, se están 
jugando las cartas desde otro casino lejos del Ministerio 
de Cultura: el Ministerio de Hacienda. 

Mecenazgo y especulación inmobiliaria
En la actualidad, los mecanismos que existen para las 
deducciones fiscales en las empresas están muy liga-
dos al patrimonio inmobiliario. Una compañía se pue-
de deducir de  la declaración de la renta entre el 15 y el 
25%, porcentajes que también oscilan en el Impuesto de 
Sociedades, sobre Patrimonio, Bienes Inmuebles, Cons-
trucciones y sobre el Incremento de Terrenos Urbanos. 
Además, está regulado que el 1,5% de lo que el Estado 
destine a la construcción de una obra pública vaya a pa-
rar a Cultura. Son fórmulas que, como reconoce Borja-
Villel, han provocado que esa burbuja que explotó en 
2008 creciera más y más. La base de proyectos de tea-
tros, museos y auditorios –hoy llenos de deudas y vacíos 
de público– se encuentra en esta regulación. 

También hay exenciones para otras disciplinas. Las 
desgravaciones para el apoyo a las producciones fílmicas 
era hasta diciembre de 2013 del 18%. En una reunión en-
tre la Federación de Productores (FAPAE) y el Ministerio 
de Cultura se acordó a finales del año pasado que subiera 
“al menos hasta el 25%”, según la nota de prensa publica-
da. Lejos aún del 36% que rige en Francia o el 40% en Ale-
mania. En libros, las donaciones a la Biblioteca Nacional 
tienen una deducción del 30% del IRPF para las per-
sonas físicas y un 40% para las jurídicas. 

Consumo cultural en los hogares detallado
Datos en millones de euros 

Libro no de texto

TOTAL

Publicaciones
periódicas

Espectáculos (cines,
 teatros y otros)

Museos y similares

Cuotas de radio y TV

Otros servicios

Internet
y similares

Soporte para el 
registro audiovisual

Otros

Equipos audiov.

2007

1.235

1.983

2.066

180

1.401

1.326

2.661

4.098

1.002

660

2008

1.301

1.944

1.846

203

1.395

1.421

2.626

4.607

746

606

2009

1.372

1.768

1.864

136

1.358

1.276

2.517

4.558

750

422

2010

1.234

1.558

1.858

131

1.278

1.327

2.720

4.463

593

470

2011

1.019

1.505

1.654

151

1.227

1.248

2.252

4.338

596

372
2012

941

16.613 16.695

16.021
15.632

14.364

13.371

1.267

1.513

126
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1.280
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4.313

554
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3.837
0,36%

2010

1.051
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1.769
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4.043
0,38%

2011

957
0,09%

1.483
0,14%

3.397
0,32%
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3,2
3,13,1 3,1

2,8

2,8

Porcentaje de total de gasto por hogar

muy difícil. Ni siquiera Miguel del Arco 
puede hacer una gira en condiciones 
ni apenas mantener su compañía. Hay 
una falta total de infrastructura y, claro, 
la gente, para poder hacer algo, se está 
autoexplotando.

En los últimos tiempos se está tra-
tando de implementar el modelo 
de los macroeventos y festivales. 
¿Funcionan realmente? No, no fun-
cionan. Pueden ser un complemento 
cuando ya existe una base, pero por sí 
solos no crean la infraestructura cul-
tural necesaria. La gente, de todas for-
mas, se  está empezando a dar cuenta 

¿En qué falla nuestro modelo para 
que, a pesar de generar el 3,5%% 
del PIB, cada vez sea menos indus-
tria y esté más precarizado? No se ha 
puesto nunca en el centro del debate al 
público. Hay una carencia en la creación 
de nuevos públicos y en mantener el 
interés por la Cultura, porque la Cultura 
se paga y hay que mantenerla. No hay 
un pensamiento de gestión cultural 
como el que se tiene en países como 
Inglaterra, donde, por ejemplo, desde 
pequeños, se inculca a los niños a ir al 
teatro. Todo esto se ha hecho poco en 
España e incluso se ha eliminado.

Cada vez más directores sostienen 
que su trabajo se parece más a un 
hobby que a una actividad profe-
sional. ¿Qué está sucediendo en 
nuestro país? Desde las institucio-
nes públicas se han dejado de lado las 
producciones, ya no se paga a caché y 
la sostenibilidad de una producción es 

de  que hace falta un trabajo base y a 
largo plazo. El problema es que las ins-
tituciones públicas no lo ven y prefieren 
correr y hacer las cosas mal organiza-
das y de una manera que no van a crear 
nada.

¿Qué alternativas pueden propo-
nerse? Hay modelos que funcionan 
en otros países y no debe ser tan difícil 
copiarlos. En Francia e Inglaterra, por 
ejemplo, se dirige su Cultura a la ciu-
dadanía. Por ejemplo, con el presu-
puesto del festival Surge se podrían 
haber hecho otras cosas, como poner 
las entradas a dos euros.  Eso fortale-
cería mucho más el teatro. En Madrid 
ahora se está planteando un solo di-
rector para todos los teatros públicos. 
Creo que eso no debe ser así, sino que 
cada teatro debe tener un director. 
Luego debe haber un gestor cultural 
para coordinarlo todo. Pero eso las 
instituciones no lo ven.

Fernando S. Cabezudo
DIRECTOR SALA  KUBIK

«Poner las entradas a 
dos euros fortalecería 
más el teatro que  un 
evento como el Surge»
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¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que cada vez esté más 
precarizado y sea menos industria? 
Sin duda es la falta de voluntad política. 
No se considera una prioridad ni un bien 
valioso para la sociedad. No es falta 
de talento, sino de interés político. La 

puede trabajar por amor al arte. Todo 
el mundo piensa en el director y los 
actores, pero cada película es un pro-
yecto que involucra a mucha gente. El 
95% del equipo son trabajadores.

Últimamente se está tratando de 
implementar el modelo de los es-
trenos híbridos, en Internet y en 
salas, sobre todo para películas 
pequeñas. ¿Funciona realmente? 
No acaba de ser rentable. Nuestra pe-
lícula Gente en sitios (Juan Cavestany, 
2013) lo fue. Pero porque el equipo 
no cobró. Su lugar natural fue salir en 
pocas salas, y estar prácticamente en 
los kioscos y online. Pero una película 
pequeña que quiera estar en 200 salas 
en España tiene que invertir al menos 
300.000 euros y eso hay que sacar-
lo de algún sitio. El llamado cine low 
cost puede estar bien como arranque 
de una carrera, como algo con lo que 
experimentar, pero no puede conver-

situación actual del cine en España es 
muy precaria. Vivimos de excepciones, 
que los diversos gobiernos utilizan para 
tapar las miserias que hay debajo. Pasó 
con Lo imposible y ahora con Ocho ape-
llidos vascos, películas que maquillan 
una realidad dramática.

Cada vez más, dedicarse al cine se 
parece más a un hobby que a una 
profesión. ¿Hay alguna forma de 
dar marcha atrás? El cine está su-
friendo tres situaciones simultáneas. 
Primero, la crisis, que reduce el dinero 
que está en la calle y que disminu-
ye también el margen que te dan los 
bancos para endeudarte. Por otro 
lado, la explotación audiovisual vive 
un cambio de sistema: el consumo de 
este tipo de productos se traslada a 
casa, y esto sucede a mayor velocidad 
de la que la industria se ha ido adap-
tando. Por último, las ayudas del Esta-
do se han reducido al 50%. Pero no se 

tirse en una actividad industrial. El 
modelo de estrenos en internet está 
empezando a funcionar en algunos 
mercados como el estadounidense, 
donde hay muchas películas que se 
estrenan directamente en platafor-
mas como Netflix, que puede tener 
alrededor de 25 millones de suscripto-
res. Aquí la gente consume gratis y así 
no se sostiene.

¿Qué modelos propones? En el mun-
do europeo destaca el modelo francés, 
donde hay una voluntad política de 
considerar la cultura como un patri-
monio nacional tan importante como 
puede ser aquí el turismo. Abriendo un 
poco mas el abanico, te encuentras con 
modelos como el de Estados Unidos 
donde hay mucho apoyo al mecenazgo 
y muchísima iniciativa privada que en-
cuentra beneficios fiscales en apoyar a 
la cultura. El problema es que nosotros 
estamos fuera de ambos modelos.

Belén Atienza
PRODUCTORA DE ‘LO IMPOSIBLE’

«Falta voluntad 
política y considerar la 
Cultura un bien valioso 
para la sociedad»
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1.976
0,19%

3.623
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2009
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300 
SEGÚN EL GOBIERNO, LA 
DEMORA DE LA LEY DE 
MECENAZGO PROVOCA 
UNA ANORMALIDAD 
LEGAL E INSTITUCIONAL 

«LA ARGUMENTACIÓN DE 
QUE LA CULTURA NO ES 
SUBVENCIONABLE ES UN 
SOFISMA LEGAL», DICE 
JUAN BARJA, DEL CBA
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¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que, a pesar de generar el 
3,5% del PIB, cada vez sea menos 
industria y esté más precarizado? 
Es un problema del poder público. No 
se trata de ayudas o no ayudas sino 
de que haya unas políticas culturales 
claras, que no existen. Tiene que haber 
un marco legal en el que se desarrollen 
las políticas culturales, sea mediante 
apoyo privado o público. Pero ahora 
mismo no hay nada que dé unas garan-
tías y que fije unas reglas del juego. Los 
sectores culturales que necesitan in-
dustria están muy debilitados. Desde el 
Gobierno, hay muchas promesas, pero 
yo me atengo a los hechos. Estamos 
celebrando reuniones conjuntas desde 
hace dos años, pero las cosas van muy 
despacio. Eso crea un vacío donde no 
es posible trabajar ni crear. Aun así, se 
sigue creando, pero en unas condicio-
nes muy precarias. Y la realidad es que 
se está reduciendo el panorama o a lo 
grande grande, o a la invisibilidad. Un 
país funciona no porque haya ricos muy 
ricos o pobres muy pobres, sino porque 
haya una clase media fuerte. En España 
está desapareciendo, y lo mismo está 
pasando con las películas.

 Cada vez más directores sostienen 
que su trabajo se acerca más al ho-
bby que a la profesionalidad. ¿Qué 
está pasando? Como todo en la vida, 
hay un sector creativo que no dispone 
de los medios necesarios para expre-

sarse. Se hacen las cosas por volunta-
rismo y eso es muy peligroso. Mu-
chas empresas han cerrado –muchas 
pequeñas, porque sólo nos entera-
mos cuando cierran las grandes–, y ha 
habido mucha destrucción del tejido 
empresarial. Está marchándose mucha 
gente fuera. Eso también es muy malo.

En los últimos tiempos se está tra-
tando de implementar el modelo de 
los estrenos híbridos, en internet y 
en salas, sobre todo para películas 
pequeñas que son las que tienen 
mas difícil su supervivencia con 
este nueva situación. ¿funciona? 
No estoy en contra, pero no puede ser 
el modelo único. El modelo es que se 
pueda hacer Lo imposible y La herida, y 
que haya cine para todo tipo de sensi-
bilidades. Unas películas tendrán que 
ir a por el capital mixto y otras a por 
ayuda públicas. Lo malo es que sólo se 
pueda hacer un tipo de cine.  Respecto 
al modelo de explotación, estamos en 
un momento parecido al de hace cuatro 
años. Me dicen que soy un dinosaurio 
pero yo no estoy en contra de internet. 
Se ha de evolucionar hacia nuevos mo-
delos pero no destruir lo que existe.

¿Qué modelos propone?  Propon-
go la evolución hacia nuevas fórmulas 
pero manteniendo aquello que sostie-
ne la industria. Combinación de todos 
los medios, salas, dvd, con internet, 
video on demand… Pero mientras esté 
la piratería, eso no es factible. Respecto 
al modelo de producción, propongo un 
modelo mixto, como existe en todos 
los países civilizados. Las formulas 
están inventadas: apoyo público más 
apoyo privado. Aquí no tenemos nada 
de nada. Las ayudas son mínimas. Y la 
otra vía está lastrada por la piratería. 

Enrique González Macho
PRESIDENTE DE LA ACADEMIA DE CINE

«Las políticas 
culturales necesitan 
un marco legal que dé 
garantías y que se fijen 
las reglas del juego»

Cine    El Fondo de Protección a la Cinematografía 
-de donde salen las ayudas- ha caído desde los 
76 millones con que contaba en 2011 hasta los 
33,7 millones de 2014    El número de rodajes ha 
descendido en lo que va de año un 18,7% y el de 
producciones estrenadas hasta abril de 2014 un 15,1%  

  Desde 2009, también ha bajado el presupuesto 
medio de las películas españolas: si en 2009 era de 3 
millones, ahora ronda los 1,5 millones. (Fuente: Fapae)

Sin embargo, ahora el interrogante es qué tipo 
de Ley de Mecenazgo pretende aprobarse, porque el 

asunto es delicado. ¿Ayudará realmente a la cultura o de-
jará todo en manos privadas? ¿Seguirán manteniéndose 
las expresiones culturales como un bien público? Borja-
Villel, que sí cree necesario que exista esta ley, sostiene, 
no obstante, que “es fundamental que tenga elementos 
de solidaridad. Es decir, las grandes instituciones no van 
a tener problemas en recibir apoyos, pero una sociedad 
es como la naturaleza y tiene que haber una estructura 
para apoyar talleres de artistas, etc”. 

Por tanto, los economistas y gestores consultados por 
este periódico manifiestan que, antes de nada, hay que 
dejar claro en qué consiste el concepto de “mecenazgo”. 
Como subraya Javier Gomá, “el lenguaje que se está uti-
lizando no es el adecuado. ¿Qué evita ahora mismo que 
una persona dé un millón de euros a una entidad cultu-
ral? Nada. Eso ahora se puede hacer”. Mecenazgo es do-
nar un dinero para apoyar una expresión cultural sin 
recibir nada a cambio. Otra cosa es de lo que se está ha-
blando: las exenciones fiscales.

Un lavado de cara para los mecenas
Y es aquí donde surgen las dudas. “El mecenazgo del que 
se habla es una forma de financiar la cultura también 
con dinero público, porque con la exención, si cinco eu-
ros los pone el Estado es otra forma de financiación públi-
ca”, como reconoce David Ruiz. Es decir, es otra manera 
de redistribuir los impuestos, lo que pagamos todos. Por 
ello, para él, “aunque los grandes mecenas tengan acceso 
a las exenciones fiscales, también deben tenerlo las pe-
queñas empresas y los particulares. Y la última palabra 
de hacia dónde va el dinero la deben tener los poderes pú-
blicos. Es decir, el Estado debería reservarse una especie 
de acción de oro, porque si sólo hay un control privado, la 
cultura estará encaminada hacia el entretenimiento. Por 
ejemplo, con el modelo anglosajón corremos el riesgo de 
que los mecenas culturales lo que hagan con esta inver-
sión sea un lavado de cara: si Telefónica donara dos mi-
llones al Prado cada cuatro años lo que tendríamos que 
saber son las contraprestaciones que recibe”. 

Lavado de cara, márketing y propaganda. Este temor 
lo comparte Juan Barja, del CBA, para quien “lo que nos 
están diciendo es que sea Telefonica quienes pongan el 
dinero. ¿Por qué no hacemos mecenazgo para la banca y 
lo que es necesario para los ciudadanos con impuestos?”. 
Para Javier Gomá, “siempre se pone el modelo de mece-
nazgo de Estados Unidos, pero lo que ocurre allí es que 
los impuestos son bajísimos. Tenemos que pensar en-
tonces qué preferimos, ¿pagar más impuestos y que con 
ellos se financie un buen sistema de Sanidad, Educación 
y cultura o pagar menos y dejárselo todo a los filántro-
pos?”. Una pregunta interesante.

Precisamente, el presidente de la 
Academia de Cine, Enrique González-
Macho, reconoce que en nuestro país 
“hay que saber que no va a haber ley 
de mecenazgo, porque en España el 
mecenazgo nunca ha funcionado, no 
hay tradición”, señala refiriéndose a 
la más pura filantropía, “la vía son las 
desgravaciones fiscales”. De la mis-
ma opinión es Miguel Ángel Lozano, 
coordinador de la Red de Teatros Al-
ternativos, uno de los sectores con 
mayores problemas de financiación 
en los últimos años y abocados 
a la autogestión: “El mecenazgo 

«HABRÍA QUE CREAR 
UNA ESPECIE DE ‘SILICON 
VALLEY’ DE APOYO A LO 
PÚBLICO», SOSTIENE 
MÓNICA MELLE

EL MECENAZGO SUPONE 
DONAR UN DINERO PARA 
APOYAR UNA EXPRESIÓN 
CULTURAL SIN RECIBIR 
NADA A CAMBIO
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Hace cosa de dos años, el actor Paco 
León daba la campanada con Car-
mina o revienta, su primer film como 
director y productor, y la salida al 
ruedo mediático de un fenómeno de 
la naturaleza: Carmina Barrios, su 
madre. Dejando aparte el interés de 
la propuesta a nivel formal, la pelí-
cula llamó la atención tanto por su 
producción, independiente, barata 
y a las bravas, como por su modelo 
de explotación: el film se estrenó 
simultáneamente en salas de cine 
y en internet, desafiando el modus 
operandi de la industria de respetar 
los cuatro meses de exclusividad de 
salas de cine. Ahora, León ha vuelto 
al ruedo con Carmina y amén, pero 
respaldado por una cadena de te-
levisión que le ha otorgado un pre-
supuesto mucho más holgado, pero 
también le ha obligado a buscar una 
nueva fórmula de explotación: esta 
vez la película regaló las primeras 
50.000 entradas, provocando una 
avalancha de gente a los cines en 
una jornada de Champions.

¿En qué falla nuestro modelo para 
que, a pesar de generar el 3,5% del 
PIB, cada vez sea menos industria 
y esté más precarizado? Creo que no 
estoy cualificado para hacer un diag-
nóstico. Lo que sí sé es que hay que pro-
bar y experimentar nuevas fórmulas. 
Hay cosas del modelo actual que están 
obsoletas, como los cuatro meses de 

exclusividad de la ventana de cine. Por 
muchas razones, pero sobre todo por 
los cambios en el consumo. También la 
política de subvenciones está obsole-
ta y, por otra parte, con los recortes, no 
hay ni siquiera un plan, una nueva ruta 
hacia donde dirigirnos. Y por supuesto, 
lo más fuerte es la pérdida de fe en esta 
industria. No sólo desde la institucio-
nes, sino desde el público.

¿Qué hay del caso Ocho apellidos 
vascos? Es sólo una película, pero el 
cine español se define por sus excep-
ciones. Con este tipo de películas suben 
las medias, lo que va salvando las es-
tadísticas, pero no hay una buena base. 
Si pasa eso, si hubiera una buena base 
como hay en Francia seguramente ha-
bría más Ocho apellidos vascos.

¿Por qué se empeña en buscar nue-
vos modelos de explotación para 
sus películas? Por la experiencia de 
haber hecho películas preciosas que 
luego no ve nadie. Cuando la película 
es tuya, como que pica más. Cuando 
tienes poco que perder y mucho que 
ganar, el riesgo vale la pena. Algo hay 
que inventar, eso está claro.

¿Siente que no estrenar su segunda 
película en Internet fue una conce-
sión a la cadena que le respalda? En 
absoluto. Hago lo que se puede, no lo 
que me da la gana. Me encantaría poder 
elegir siempre, pero no se puede. Lo 
que creo es que cada película debería 
elegir su modelo de distribución. Ese es 
el futuro. Hoy, si eres completamente 
underground, es decir, tienes una peli 
muy pequeña y muy barata, entonces 
puedes hacer un estreno multiplatafor-
ma, con no más de 15 salas, y siempre 
con una recuperación muy pequeña. 

Eso hice yo en Carmina o revienta. Pero 
cuando hay un mayor presupuesto, tie-
nes que jugar con las salas, que marcan 
sus reglas del juego. Este es el caso de 
Carmina y amén. Al principio, traté de 
proponer un cambio de precio, lo que 
abrió un debate interesante: por qué 
todas las películas cuestan lo mismo 
si cada película tiene unos costes dis-
tintos. Ahí podría haber una manera de 
que las producciones pequeñas tuviera 
un plus frente a las norteamericanas. 
Pero en España es ilegal. No se puede 
fijar los precios desde la producción, 
son las salas las que lo marcan. Es 
como si las librerías marcaran el precio 
de los libros y todos costaran igual. 
Finalmente encontramos la fórmula 
de regalar 50.000 entradas gratis . Yo 
confié en la película y en el boca oreja. 
Y es cierto que tenía que continuar con 
ese espíritu experimental de la primera. 

Vamos los terceros en recaudación en 
nuestra tercera semana, unos 250.000 
espectadores, de los cuales 50.000 han 
ido gratis. Me consta que mucha gente 
que no va al cine normalmente fue ese 
día. El reto es romper el hábito de no ir 
al cine.

Cada vez más directores sostienen 
que su trabajo se acerca más al ho-
bby que a la profesionalidad. ¿qué 
está pasando? A los actores también 
les pasa eso, y  se ha radicalizado mu-
cho con la crisis, con la políticas de re-
corte a las subvenciones y las medidas 
de subida como la del IVA. Yo convivo 
con eso, pero a la vez personalmen-
te tengo la sensación contraria: estoy 
efervescente creativamente. A pesar 
de todo, creo que estamos viviendo un 
momento muy emocionante de cam-
bio de modelo. Y aunque suene feo, 
una de las consecuencias de esta pre-
carización es que el talento está barato. 
También se da la democratización de 
la producción; antes si no eras Gerardo 
Herrero no hacías cine. Hoy ni Gerardo 
Herrero tiene dinero, así que estamos 
todos en igualdad de condiciones. Un 
Stockholm no hubiera sido posible 
hace años. Ahora bien, yo soy optimista 
patológico.

Ya es director y guionista, ade-
más de actor, ¿ha cambiado eso 
la manera de ver la industria del 
cine? Sobre todo sigo siendo un actor 
inquieto que hace muchas cosas. Y se 
me ha abierto todo un mundo en la 
producción, más que en la dirección. Ha 
sido muy apasionante. Continuaré di-
rigiendo pero también produciendo. Es 
por necesidad. Las cosas que yo quiero 
hacer no me las van a ofrecer, así que 
mejor que me las gestione yo.  

Paco León
ACTOR, DIRECTOR Y PRODUCTOR

«La crisis ha 
democratizado la 
producción: estamos 
sin dinero, en igualdad 
de condiciones»
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Música    La venta de música grabada sigue cayendo, hasta llegar a los 141,1 millones de euros 
en 2012, lo que supone la mitad de lo recaudado en los ejercicios de 2007 y 2008    En 2012 se 
celebraron 116.446 conciertos en el territorio español, 5.276 menos que  en el año anterior, lo 
que supone un descenso del 4,3% [Fuente: Anuario 2013 de las Artes Escénicas, Musicales y 
Audiovisuales de la SGAE]   Según la Asociación de Promotores Musicales, la facturación de la 
música en vivo cayó un 28,6%, hasta los 147 millones, entre septiembre de 2012 y agosto de 2013

EL MICROMECENAZGO 
PUEDE INCENTIVAR EL 
SECTOR, AUNQUE EL 
GOBIERNO HA LIMITADO 
SU FÓRMULA

EN ANDALUCÍA SE PUEDE 
DESGRAVAR HASTA 
EL 15% DEL IRPF POR 
COMPRAR ENTRADAS DE 
CONCIERTOS

privado en ningún caso sustituye al público, que es 
lo que intentan vendernos. En otros países con este 

tipo de leyes, el apoyo privado suele venir más de perso-
nas físicas que de empresas porque hay una conciencia 
entre la gente de que la cultura es un bien público”. 

¿Qué hacer entonces? Una respuesta sería apoyar las 
desgravaciones, pero sobre todo a particulares. Mónica 
Melle pone como ejemplo de lo que debería ser esta ley la 
norma aprobada en Andalucía, “que permite que te pue-
das desgravar de tu IRPF hasta un 15% por la compra de en-
trada de conciertos o de cine. Es una forma de incentivar 
el consumo cultural, como ocurre con la vivienda”. Esta 
ley se encuentra dentro del Pacto por la Cultura que el Go-
bierno de José Antonio Griñán aprobó el año pasado. En 
este pacto regulatorio también se establecían incentivos 
fiscales a las donaciones de artistas a museos públicos, la 
creación de escuelas de espectadores, la potenciación del 
asociacionismo cultural y la creación de un Consejo Anda-
luz de la Cultura para facilitar la identificación y el acceso 
al mercado de las industrias creativas.

Además del mecenazgo particular y las bonificaciones 
por invertir en Cultura, otras vías para incentivar el sector 
pasan por el micromecenazgo, a pesar de que el Gobierno, 
con la limitación al crowdfunding haya desestimado la fór-
mula. “Si con todas las donaciones te pudieras desgravar 
sería muy positivo. Es un error absoluto lo que se ha hecho 
con el crowdfunding. Va en la línea contraria al fomento de 
la Cultura y, además, se ha hecho por la presión del lobby 

financiero, porque son ellos los que 
controlan el crédito y ven que se les 
puede ir de las manos. Por eso se ha 
limitado”, apostilla Melle. 

Y, por supuesto, se recalca la nece-
sidad del apoyo a los artistas, como 
ocurre en otros países como Austria 
o Finlandia. Este último aportó, gra-
cias a su Ley de Ayudas Estatales a 
los Artistas, hasta 23,8 millones de 
euros, en 2009. “Hay que apoyar a 
los creadores en ámbitos diversos. 
Por ejemplo, en todo lo que tiene que 
ver ahora con el diseño, que tiene 
mucho potencial. La Laboral de Gi-
jón es un buen ejemplo.  Habría que crear una especie de 
Silicon Valley de apoyo a lo público”, señala Melle. 

Lo importante son los conceptos. El clásico que no nos 
den gato por liebre. Como finaliza Gomá, “en España paga-
mos impuestos altos, pero financiamos un sistema de Sa-
nidad, de Educación y de Cultura. Y no lo olvidemos, todo 
el que paga impuestos ya es un filántropo porque lo hace 
para satisfacer necesidades públicas. Él ya es un mecenas”. 
Cultura, como Sanidad y Educación, somos todos. �

¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que cada vez sea menos 
industria y esté más precarizado? 
Hablar de industria cultural es casi an-
tagónico. El mercado siempre opera 
en vertical y la Cultura debería operar 
en horizontal. Y de eso pecamos to-

lo que acaba provocando que la mayo-
ría de gente que empieza tire de econo-
mía sumergida, sobre todo teniendo en 
cuenta lo mal que está la situación para 
los autónomos en este país.

Últimamente hemos asistido al 
cierre de salas en ciudades como 
Madrid, a la persecución y presión 
sobre la noche con la consiguiente 
afectación a la organización de con-
ciertos. En cambio, se promueven 
grandes eventos, si bien  ya colap-
só la era de los grandes festivales. 
¿Qué supone este modelo? Los gran-
des eventos no inciden realmente en la 
buena salud de la música ni de los mú-
sicos, pero el cierre de salas sí. También 
es verdad que el auge de los centros 
sociales está haciendo por las ciudades 
lo que las instituciones no han hecho. 
Creo que el mundo de la cultura debe-
ría mirar más hacia la autogestión. Por 
ejemplo, frente al cierre de salas y los 

dos: la música en nuestro país ha sido 
demasiado individualista. En la escena 
independiente, por ejemplo, estaba 
llena de gente que se miraba con recelo 
una a otra. Ha habido muy poco espíritu 
colaborativo y auto organizativo. Eso ha 
provocado que se esté cayendo en un 
modelo de comercialización y difusión 
de la música que no era válido, y que no 
haya una respuesta todavía. 

Como  en el cine, ¿hacer música se 
acerca cada vez más a un hobby? 
Ocurre incluso más en la música. Al fin 
y al cabo, en principio se necesita una 
cierta cantidad de dinero considerable 
para hacer una película, para la música 
no. Así que la precariedad puede ser 
mayor. Yo tengo la suerte de vivir de lo 
que hago, pero no es fácil, es una situa-
ción complicada, que una vez más tiene 
que ver con la falta de sentido comuni-
tario. No hemos conseguido tener una 
fiscalización común para los músicos, 

altos costes que le supone a un grupo 
alquilar una sala para tocar, quizás no 
fuera tan descabellado que se cedieran 
espacios públicos para la autogestión 
por parte de músicos y así facilitar el te-
rreno a los grupos que empiezan.

¿Qué modelo propones? Creo que 
habría que buscar mecanismos de in-
tervención pública, pero que lleven a 
la auto organización, que garanticen 
que la cultura sea un bien común. De 
alguna manera, hemos intentado con 
el sello Marxophone, como plataforma 
de autoedición, de dar una respuesta 
a eso. Con Fundación Robo, se tra-
ta más de que la música sea política , 
hemos querido tender puentes con los 
movimientos sociales. Pero no es fácil. 
Venimos de unos años en que la inde-
pendencia ha dejado lastres. Porque la 
independiencia no es decir no soy una 
multinacional pero quiero serlo. Sino 
construir la cultura de otra manera.

Nacho Vegas
MÚSICO

«Independencia no es 
no estar en una ‘major’: 
es construir la Cultura 
de otra manera»

Entrevistas elaboradas por  
Magda Bandera, Sara Brito y Paula Corroto.
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¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que, a pesar de generar el 
3,5% del PIB, cada vez sea menos 
industria y esté más precarizado? En 
el mundo de la música independiente, 
el modelo cultural es muchísimo más 
“industria” de lo que era cuando empe-

sociales ajustadas a un trabajo tan in-
seguro. El modelo francés no es perfec-
to, pero permite que muchos músicos 
vivan de su trabajo con dignidad.

En los últimos tiempos se ha imple-
mentado el modelo de los grandes 
festivales como la fórmula para que 
los artistas puedan obtener bene-
ficios. ¿Funciona en el mundo del 
arte? No exactamente. En los grandes 
festivales ganan dinero algunos artis-
tas más populares, pero el grueso de 
los carteles se compone de grupos que 
a duras penas cubren gastos para poder 
actuar en el festival, con la intención de 
aprovechar la promoción que esa ac-
tuación les reportará. Los festivales son 
necesarios y a la gente le gustan, pero 
el apoyo institucional debería ir más 
hacia la consolidación de un circuito de 
salas y de un público que adquiera la 
costumbre de ver ahí los conciertos, en 
su entorno natural.

cé en esto a principios de los noventa. 
La escena se ha profesionalizado (para 
bien y para mal), aunque aún estamos a 
años luz de países como Francia, Suecia 
o los anglosajones.  La precarización no 
me parece propia del modelo cultural 
sino del modelo económico del país.

 Cada vez más artistas sostienen 
que su trabajo se acerca más al 
hobby que a la profesionalidad. 
¿Cómo se podría solucionar? De 
entrada, cumpliendo el mandato cons-
titucional del derecho a una vivien-
da digna que no obligue a la gente a 
buscar trabajos alimenticios para pagar 
rentas exorbitantes. Un artista necesi-
ta tiempo para crear, y en España ese 
tiempo se dedica a ganar dinero para 
subsistir a duras penas, y se crea en el 
tiempo libre y con el cansancio acumu-
lado de la jornada. Por otra parte, se 
debería regular con sensatez el estatu-
to del músico para darle unas garantías 

 ¿Qué modelo propones? Propon-
dría un modelo que empiece por la 
educación musical desde la infancia: 
a todos los niños les gusta la músi-
ca, sin excepción. Si a medida que van 
creciendo pierden el interés es porque 
algo se está haciendo mal. En cuanto al 
modelo actual, la idea central debe-
ría ser facilitar (sea mediante ayudas 
o exenciones) la consolidación de una 
infraestructura cultural que permita el 
desarrollo de las actividades artísti-
cas. Lo que se hace normalmente es lo 
contrario, poner trabas y obstáculos: 
cerrar salas sin buscar soluciones, exigir 
pagos de impuestos a grupos peque-
ños (muchas veces superiores a lo que 
van a ingresar), perseguir a pequeños 
empresarios...  Facilitar un medio por 
el cual pudieran facturar las actuacio-
nes sin dejarse más de la mitad de sus 
cachés en cuotas de autónomos o altas 
en la seguridad social. Y rebajar el IVA 
cultural, por supuesto.

Joan Vich Montaner
GROUND CONTROL MANAGEMENT

«Hay que dar al 
músico unas garantías 
ajustadas a un trabajo 
tan inseguro»

Josué Ullate 
interpreta 

Quiebro delante 
del Guernika de 

Picasso. MUSEO 

REINA SOFÍA DE MADRID
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Artes visuales    El gasto cultural medio en los hogares en 2012 en lo que respecta a
museos y bibliotecas fue de 125,7 millones de euros, el más bajo desde el año 2006   Se trata 
de un descenso de 25,2 millones de euros respecto al año 2011    A pesar de este descenso, 
el número de visitantes totales a museos y exposiciones dedicadas a las Bellas Artes 
aumentaron en el año 2012, un total de 15.763.000 de visitantes, un aumento considerable 
respecto al año 2010 en el que fueron 13.532.000 (Fuente: Ministerio de Cultura)

¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que, a pesar de generar el 
3,5% del PIB, cada vez sea menos 
industria y esté más precarizado? Lo 
que falla no es tanto un modelo cultural, 
que lamentablemente no hemos sido 
capaces de construir, sino un modelo 

 En los últimos tiempos, se ha im-
plementado el modelo de los gran-
des eventos.¿Funciona en el mundo 
del arte? En el mundo del arte, este 
modelo rara vez beneficia al creador. 
En realidad, la celebración de grandes 
eventos que tienen como protagonistas 
a los artistas (exposiciones, subastas, 
etc..) suelen beneficiar a los interme-
diarios. Está muy arraigado que el 
beneficio del artista en los eventos cul-
turales es “el prestigo” simbólico que le 
reporta y por ello raramente se traduce 
en un beneficio económico. Salvo ex-
cepciones, el artista es el eslabón más 
débil de la cadena. En el ámbito de las 
exposiciones institucionales, por ejem-
plo, a duras penas se ha podido mante-
ner la idea de un salario para el artista, 
algo que nadie pone en duda para el 
resto de los agentes del sistema.

¿Qué modelo propone?  Lo más ur-
gente en la situación actual es enten-

económico que entienda que  la Cultura, 
junto con la Investigación y la Educación, 
son  sectores estratégicos que podrían 
servir para propiciar  un cambio en nues-
tro país.

 Cada vez más artistas sostienen 
que su trabajo se acerca más al 
hobby que a la profesionalidad. 
¿Cómo se podría solucionar?  Creo 
que esto  tiene que ver sobre todo con 
la falta de reconocimiento del estatus 
profesional del artista como productor 
cultural. Esta situación  podría empezar 
a cambiar, por una parte, transforman-
do la percepción que  nuestra socie-
dad aún tiene respecto al papel social 
del artista y por otra, desarrollando 
un conjunto de disposiciones legales y 
administrativas que asuman la especi-
ficidad de su trabajo y que permitan re-
gular las garantías sociales, laborables, 
fiscales y –en ocasiones–  de derechos 
de autor, de los creadores. 

der que la Cultura es un sector que 
puede contribuir a la recuperación del 
país. Creo que el termino subvención es 
perverso y  deberíamos cambiarlo por 
el de inversión, y es necesario seguir 
invirtiendo en creatividad, en innova-
ción, y evitar que el sector se deterio-
re aún más. Incluso si el arte no fuese 
rentable (no tiene por que serlo), es 
fundamental que se proteja por los va-
lores que aporta a nuestra sociedad. Y 
es  necesario entender lo público desde 
una nueva perspectiva que favorezca el 
enriquecimiento colectivo, que la ins-
titución, el artista, piensen y busquen  
cómo favorecer el  retorno social de esa 
inversión. Entre las medidas más ur-
gentes, está el desarrollo del Estatuto 
del Artista, que permita regular defi-
nitivamente las condiciones sociales, 
laborables y fiscales de los creadores. 
Y el establecimiento de un IVA cultural 
reducido y unitario del 8%  para las ac-
tividades de este ámbito. 

Yolanda Romero
DIRECTORA CENTRO JOSÉ GUERRERO

«Deberíamos 
cambiar el término 
“subvención” por el de 
“inversión”»

EEUU Filantropía. Apoyo 
paraticular con desgravaciones 
Estados Unidos facilita las activi-
dades culturales pero no intervie-
ne directamente en ellas, sino que  

las estimula por medio de la ley tri-
butaria. El Estado deja a cada con-
tribuyente la posibilidad de desti-
nar una parte de sus obligaciones 
para con el Estado  federal a  las cau-
sas que considere pertinentes. En 
este país, prácticamente el 80% de 
las aportaciones a la cultura proce-
de de los ciudadanos, mientras que 
las aportaciones que realiza el sec-
tor público apenas sería del 10% y la 
de las empresas del 5%.

REINO UNIDO Apoyo privado con 
desgravaciones del 100%
Reino Unido aplica una legislación 
similar, pero más beneficiosa para 
los contribuyentes, ya que están 
exentas de impuestos el 100% de 
las cantidades invertidas por las 
empresas y las personas físicas en 
arte y cultura, además de conside-
rar exentas del Impuesto de Suce-
siones y Donaciones las herencias 

que tengan como beneficiaria una 
entidad benéfica (dentro de las cuá-
les se incluyen las culturales).

ALEMANIA Apoyo mixto
Tanto las personas físicas como las 
empresas podrán deducir en sus 
impuestos hasta el 20% de las dona-
ciones realizadas a las instituciones 
o actividades declaradas de utilidad 
pública, con inclusión de las cultu-
rales. Aparte de este límite también 
existen beneficios fiscales a la do-
nación de fondos para la creación de 
fundaciones que llegan hasta el mi-
llón de euros, lo que  facilita que  las 
grandes  fundaciones puedan ayu-
dar a  la creación de otras de menor 
tamaño.

FRANCIA Grandes desgravaciones 
y alto apoyo público
A raíz de  la modificación realizada 
en el año 2003 relativa al mecenaz-

Modelos de 
financiación: de las 

ayudas públicas a la 
aportación privada

FUENTES:  
Revista  para el análisis de la cultura y el territorio; nº 14 – 2013), 

Fundación Alternativas y Fundación SGAE

INVERSIÓN
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go, las empresas que realizan dona-
ciones a fundaciones de utilidad pú-
blica pueden deducir el equivalente 
al 60% de su aportación y en el caso 
de los particulares (hasta un máxi-
mo del 20% de  la base  imponible),  
los donantes pueden beneficiarse de 
una  reducción de  impuestos  igual 
al 66% del  valor de sus donaciones. 
No obstante, el Estado también apo-
ya con fuerza las expresiones cultu-
rales con más de 9.000 millones de 
euros en el presupuesto.

AUSTRIA Más apoyo público  
que privado
El gasto público estatal para Cultu-
ra en 2008 fue de 742,67 millones de 
euros. Para el apoyo privado tienen 
la Ley “Ordenanza  de Esponsori-
zación” que garantiza deducciones 
fiscales.  Hay determinadas sub-
venciones públicas que están libres 
de impuestos como las becas, pre-

mios del Instituto de Cine o fondos 
de las fundaciones públicas o pri-
vadas en determinados supuestos. 
Los ingresos privados generaron en 
2009 43 millones de euros y hasta 
un 27% de las empresas hacen apor-
taciones a la cultura, sobre todo las 
energéticas y las financieras. Ade-
más, desde 2002, las donaciones a 
museos federales públicos y a mu-
seos privados importantes son de-
ducibles. En cuanto al IVA, se apli-
ca el tipo reducido, 10%, a todos los 
servicios y productos culturales, 
excepto al CD, que es del 20%. Tie-
nen la Ley de Actores (2011), que re-
gula las horas de trabajo, las vaca-
ciones y las bonificaciones.

DINAMARCA Apoyo público y 
deducciones fiscales a empresas
El gasto público estatal en 2011 fue de 
10. 399,6  millones de euros (datos de 
2011). Para el sector privado tienen 

la Ley de Excepciones Tributarias. 
Las empresas se pueden deducir por 
sus inversiones en arte y donaciones 
a instituciones culturales hasta un 
25%. Su IVA cultural es del 25%.

FINLANDIA Alto apoyo público
El total del gasto público en 2009 
fue de 944.799 millones de euros. 
El apoyo privado fue de 17.5 millo-
nes de euros. No hay ley de mece-
nazgo para la inversión privada, 
pero sí hay deducciones. Hasta de 
250.000€  si son donaciones para 
promover el arte o el patrimonio 
y hasta de 50.000 si los receptores 
son asociaciones culturales o cien-
tíficas de interés público. El IVA 
cultural es del 22%, pero la mayo-
ría de productos y servicios cultu-
rales lo tienen al 8% Tienen la Ley 
de Ayudas Estatales a los Artistas. 
En 2009 el aporte fue de 23,8 millo-
nes de euros.

El modo de concebir 
la Cultura condiciona 
las ayudas y 
desgravaciones que 
otorga cada país

que permitiese esa profesionalización 
(profesionalización que, por otra parte, 
existe a nivel artístico y de contenidos, 
aunque no de recursos y de retribución 
económica).

 En los últimos tiempos se ha imple-
mentado el modelo de los grandes 
eventos como la fórmula para que 
los artistas puedan obtener bene-
ficios. ¿Funciona en el mundo del 
arte? Efectivamente los grandes even-
tos existen también en arte, en forma 
de bienales, festivales y otros formatos, 
pero quien se beneficia no son prin-
cipalmente los artistas (ellos pueden 
desarrollar proyectos y tener visibilidad 
pero a menudo las retribuciones son 
modestas). Quien se beneficia son em-
presas inversoras, organizadores y otros 
agentes del ámbito empresarial.

¿Qué modelo propone, más sub-
venciones y ayudas públicas; 

¿En qué falla nuestro modelo cul-
tural para que, a pesar de generar el 
3,5% del PIB, cada vez sea menos 
industria y esté más precarizado? 
Falla en el convencimiento de que la 
Cultura, al igual que la Educación, son 
los dos pilares básicos para construir 
una sociedad avanzada y democráti-
ca. En España se ha tendido a valorar y 
apoyar a la Cultura sólo en momentos 
de bonanza económica, como si se tra-
tara de un valor añadido pero prescin-
dible, cuando en realidad es algo abso-
lutamente necesario.

Cada vez más artistas sostienen 
que su trabajo se acerca más al 
hobby que a la profesionalidad. 
¿Cómo se podría solucionar? Es una 
consecuencia de la respuesta ante-
rior. En la medida en que se creyera de 
verdad en la importancia de la cultura, 
podría existir el compromiso de crear 
y sostener un tejido y una estructura 

exenciones para las empresas? Las 
subvenciones, de la manera que están 
planteadas, más que ayudar, a veces 
hacen más dificil la gestión y el desa-
rrollo de los proyectos. Debería poder 
ser posible un modelo a medio camino 
que pudiera contar con unas ayudas 
públicas cuya gestión fuera mucho más 
flexible, así como una mayor implica-
ción de sectores privados, con excen-
ciones fiscales que favorecieran la im-
plicación privada y también un hábito 
en la ciudadanía no sólo de consumo 
sino también de participación en pro-
yectos culturales.

¿ Y qué medidas e deberían tomar 
con carácter urgente para ayudar a 
los artistas? En estos momentos, para 
artistas, y para autónomos en general, 
sería urgente tomar medidas fiscales 
que les fueran favorables. Lamentable-
mente la realidad está yendo exacta-
mente en la dirección opuesta.

Montse Badia
CRÍTICA DE ARTE Y COMISARIA 

«La Cultura no es 
un valor añadido, es 
algo absolutamente 
necesario»
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U
n mural pintado a las puertas de una escue-
la en el barrio de Pompeia, en São Paulo, 
muestra una imagen que funciona como un 
buen bofetón: un niño brasileño llora ham-
briento en la mesa, cubiertos en mano, de-

lante de un plato sobre el que no hay más comida que 
un balón de fútbol. Su autor es Paulo Ito, que se consi-
dera un “pintor de la calle” y que asegura a La Marea que 
pretendía “dar otro punto de vista del Mundial, uno que 
sirviera de contrapunto a la situación actual (que es la 
de siempre) de Brasil”. Ito colgó una foto de su trabajo 
en su Facebook a principios de mayo y las redes sociales 
la han convertido en la “primera imagen viral del Mun-
dial”. No es difícil entender por qué: resume sin usar 
una sola palabra el estado de todo un país y el descon-
tento de su población de cara a la inminente Copa.

Los brasileños esperaban que, con motivo de la ce-
lebración del Mundial de Fútbol (y por extensión de los 

La Marca  
Brasil de Dilma 

El lavado de cara que la presidenta dice 
haber hecho en el país por el Mundial 

es sólo cosmético: organizaciones 
ciudadanas siguen manifestándose por 

sus derechos y contra el despilfarro.  
POR JESÚS ROCAMORA | SÃO PAULO (BRASIL)
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El Beira  
Rio Stadium,  
en Porto 
Alegre, desde 
una barriada 
cercana.  
JOAN VALLS/EFE

Juegos Olímpicos de 2016), el país diera un impulso de-
finitivo a algunos de sus muchos temas pendientes, en-
tre los que están la Sanidad, la Educación, la seguridad, 
las infraestructuras y el transporte público. Se hablaba 
entonces de invertir en el futuro de los ciudadanos y de 
que la Copa dejaría un legado a las generaciones veni-
deras. En lugar de eso, los brasileños se han encontra-
do con que el Gobierno atiende otras prioridades, como 
inversiones en megaconstrucciones y especulación de 
terrenos, y ven cómo por aquí y por allí florecen obras 
públicas sin acabar, retrasos y desvíos por corrupción 
e incluso la reactivación por intereses electoralistas de 
viejos proyectos inacabados, como el metro de Salva-
dor de Bahía, cuyas obras comenzaron hace 14 años y 
que ahora promete tener listo para este verano. Según 
denuncian asociaciones y colectivos, por el camino al 

Mundial también se han pisado de-
rechos humanos y civiles. Es la pro-
pia Marca Brasil del gobierno de Dil-
ma Rousseff, que busca un lavado 
de cara en el exterior. O como dice 
Paulo Ito, tirando de un dicho popu-
lar: es como intentar tapar el sol con 
un colador.

El pasado 15 de mayo, coincidien-
do con el llamado Día Internacional 
de la Luchas Contra la Copa, tuvie-
ron lugar 11 manifestaciones sólo en 
la ciudad de São Paulo, y al menos 
media docena más en otras ciuda-
des-sede del Mundial, como Rio de 

Janeiro, Distrito Federal, Fortaleza, Belo Horizonte, Por-
to Alegre y Salvador. A la semana siguiente, São Paulo y 
Rio de Janeiro se paralizaron por una huelga de conduc-
tores de autobuses, seguida por otras de policías. Y unos 
días antes fue el turno de los profesores. A un mes de la 
Copa, tanto barulho resume la intensa actividad que hay 
en las calles desde junio de 2013, cuando los brasileños 
decidieron salir de casa para exigir que el pueblo no sea 
el primer eliminado del campeonato de fútbol.

 “La situación ahora es tan mala como siempre”, su-
braya Ito, “a pesar de que con la actual gestión ha habi-
do más mejoras que nunca destinadas a luchar contra 
la pobreza [Ito se refiere a medidas populares puestas 
en marcha por Lula y Dilma, como los programas Bolsa 
Familia y Minha Casa Minha Vida]. Creo que las protes-
tas permiten cambiar las cosas, la cuestión es que hay 
tanto que arreglar que nadie sabe por dónde empezar. El 

primer paso debería ser una reforma política, cambiar 
la forma en que se hace política aquí”. En los comenta-
rios a su foto, alguien ha dejado escrito: “Mi hijo peque-
ño ha visto el mural y ha dicho: mira mamá, este es un 
almuerzo según el patrón FIFA”. 

Algunas luchas llevan enquistadas un cuarto de si-
glo, que es el tiempo de vida de su Constitución. En ella 
se reconoce, entre otros, el derecho universal a la salud, 
presente en el llamado SUS (Sistema Universal de Sa-
lud), cuya implementación eficaz no parece llegar nun-
ca a un país que recientemente ha tenido que importar 
de Cuba otros 300 médicos (el objetivo es llegar a los 
13.000) para abastecer la demanda de servicios y refor-
zar su programa de atención básica en comunidades 
carentes y remotas. “Lejos de consolidar la construc-
ción de un sistema de salud, las medidas del gobierno 
de Lula y Dilma han generalizados la gestión privada, lo 
que acentúa los ataques a los derechos de los trabajado-
res, el acoso y la precariedad”, dice en su manifiesto el 
Fórum Popular de Salud, una de las organizaciones con 
presencia constante en las calles.

“Tenemos dos grandes banderas: el aumento de la fi-
nanciación del SUS [hasta un 10% del PIB] y la lucha con-
tra la privatización”, cuenta uno de los portavoces del 
Fórum, además de “otros malestares cotidianos que en-
fadan a una población que observa de lejos los inmensos 
gastos públicos con la Copa”. Es el caso de la comunidad 
de Jardim Helian, en São Paulo, que lleva pidiendo una 
unidad básica de salud desde hace 30 años y que, en su 
lugar, ha visto construir próximo a sus casas el estadio 
Itaquerão. Los puestos de socorro en la región no cuen-
tan con un médico los fines de semana. “Pero el FoPS 
no sólo lucha por una salud pública de calidad. Creemos 
que para tener salud es preciso luchar y que para luchar 
es preciso tener salud. El camino es la lucha en la calle. 
Lo que une a todas las revueltas que han recorrido el 
país desde junio de 2013 es que hemos dejado de creer 
en la democracia representativa, y nuestra voluntad por 
construir algo nuevo”, añade. Desde entonces, “el prota-
gonismo de la lucha, que comenzó con las revueltas con-
tra el aumento del precio del transporte público, se ha 
propagado de forma masiva en la huelga de los barren-
deros, en la resistencia negra y favelada contra la guerra 
civil permanente y en la lucha por la apropiación de la 
riqueza socialmente producida, todo sobre el principio 
de la conquista de nuestros derechos sociales”.

En las calles también se ha podido ver de forma 
muy activa durante los últimos meses a miembros 

En Recife, 2.000 familias 
fueron desplazadas 

por las obras del 
Mundial, con ínfimas 

indemnizaciones

Sólo en São Paulo, hubo 
11 manifestaciones 

el 15 de mayo, Día 
Internacional de las 

Luchas Contra la Copa

NO A LAS CASILLAS DEL IRPF
En la Declaración de la Renta de 2013:

NO marques la casilla de la Iglesia Catolica ni la de fines sociales
MARCAR sin asignación

Firma nuestras Campañas. 
Toda la información de nuestras actividades y acciones en: www.laicismo.org

ASIGNACIÓN TRIBUTARIA:
 SIN ASIGNACIÓN  A LA IGLESIA CATÓLICA  A FINES SOCIALES
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de MTST (Movimiento de los Trabajadores Sin Te-
cho, por sus siglas en portugués), un movimiento 

organizado que lucha por la reforma urbana y la vivien-
da digna, que pide acabar con la especulación inmobi-
liaria, la creación de leyes que controlen el precio del al-
quiler y de una comisión nacional de prevención contra 
los desalojos forzados. Son, además, responsables de 
la campaña Copa Sem Povo Tô Na Rua de Novo, que se 
puede traducir como “mientras el mundial no incluya al 
pueblo, estaré en la calle de nuevo”. “No creo que ningu-
no de los colectivos que actualmente están protestando 
en las calles lo haga contra la Copa, sino contra el gasto 
de dinero público en la construcción de estadios y aero-
puertos, obras de movilidad urbana que no benefician 
en nada a la clase trabajadora”, explica Jussara Basso, 
militante del MTST. Además, buscan cambios en Minha 
Casa Minha Vida, el programa que ofrece casas popula-
res a las familias con menos renta, pero que son cons-
truidas en áreas remotas de la periferia, donde no hay 
acceso a servicios sanitarios, educación ni transporte. 

Las otras víctimas del Mundial
También han proliferado en los últimos meses los Co-
mités Populares de la Copa, cuya dinámica depende de 
cada ciudad pero que consensuan la agenda de las pro-
puestas para fortalecer la unidad y así “alejarnos de los 
actos que puedan estar vacíos de contenido”, dice La-
rissa da Silva, del Coletivo Rodamoinho y portavoz de 
Asociación Nacional de Comités Populares de la Copa 
(Ancop). Ofrecen información a través de su propia pla-
taforma, el Portal Popular da Copa e das Olimpíadas 
(www.portalpopulardacopa.org.br), y de las redes so-
ciales. “Los Comités Populares son organizaciones de 
izquierda de la sociedad civil, sin fines lucrativos, que 
congregan colectivos, grupos, asociaciones de trabaja-
dores y de vecinos y personas que luchan contra las vio-
laciones de derechos consecuencia de los mega even-
tos”, resume Da Silva. Sus demandas también han sido 
expuestas en un manifiesto y se centran en esas vícti-
mas del Mundial que no siempre salen en los medios de 
comunicación: los obreros muertos e incapacitados en 

accidentes de trabajo en obras de la Copa, niños y ado-
lescentes que puedan ser víctimas de explotación se-
xual con la llegada de turistas, trabajadores ambulantes 
a los que se les ha prohibido vender cerca de los estadios, 
manifestantes y familias desalojadas a la fuerza de sus 
casas sin el derecho a otra vivienda.  

Un ejemplo de la actividad de uno de estos comités es 
el del Pernambuco. En Recife, capital de la región y otra 
de las ciudades elegidas como sede, hasta 2.000 fami-
lias han sido desalojadas para acoger las obras del Mun-
dial a cambio de una indemnización por debajo del valor 
de su inmueble. Ahora el gobierno no les ofrece una al-
ternativa para una nueva vivienda, tienen que vivir de 
alquiler o de favores; algunas aún no han recibido nada. 
“Nuestra principal reivindicación es que todas esas per-
sonas tengan su indemnización y que aquellos que no 
puedan comprar luego otra casa, porque los valores pa-
gados en general son injustos, puedan entrar en progra-
mas de protección oficial para un apartamento”, dice 
Eduardo Amorim, del Comité Popular de Pernambuco. 
Una de sus últimas protestas de los desalojados tuvo lu-
gar el pasado 15 de mayo y tenía como objetivo denun-
ciar el retraso de las obras: 200 casas fueron demolidas 
para acoger dos proyectos urbanísticos destinados a fa-
cilitar el acceso al Arena Pernambuco, que alojará cinco 
partidos del Mundial, aunque ninguno de ellos han sido 
aún concluidos. 

La Marca Brasil de Dilma puede rastrearse en otros 
intentos desesperados por maquillar la realidad, como 
la reiterada intención del Gobierno de controlar la liber-
tad de manifestación y de expresión durante la Copa. 
Durante los actos del 15 de mayo se pidió, entre otras co-
sas, el archivo definitivo del proyecto de ley que preten-
de criminalizar las protestas y equipararlas al delito de 
terrorismo y el endurecimiento de las penas por daños 
causados. Otros de los puntos demandados por los Co-
mités Populares son “el fin de la violencia institucional 
contra la presencia del pueblo en las 
calles, el derecho de permanecer en 
el espacio público” y la desmilitari-
zación de la policía. 

A pesar de todo, estos colectivos 
entienden que deben seguir ma-
nifestándose y prometen no parar 
hasta después de los Juegos. “La ma-
nifestación del 12 de junio, día del 
primer partido en São Paulo, pro-
mete ser grande. Después de eso no 
saldremos de las calles”, dicen des-
de el Fórum de Salud Pública.

Y dos últimos síntomas que es-
tán manchando la imagen amable 
y acogedora que Brasil quiere ofre-
cer al exterior: el reciente escánda-
lo por la compra millonaria de la re-
finería estadounidense Pasadena 
por la brasileña Petrobras (la ma-
yor empresa de Brasil y “orgullo na-
cional”), penúltimo caso de corrup-
ción política, y los cortes de agua y 
electricidad que ya están ocurrien-
do y a los que seguramente tendrán 
que enfrentarse brasileños y turis-
tas en los próximos meses. Aunque 
ningún político en su sano juicio se 
atreva a hablar públicamente de ra-
cionamientos antes de un Mundial 
sin perder la cabeza por ello. �

Las inversiones y ganancias no 
llegan a las clases bajas

8.250
millones de euros
Inversión total del país en el Mundial, 
repartida en las ciudades-sede.

2.640
millones de reales
Invertidos sólo en construcción y 
acondicionamiento de estadios.

3.300
millones de reales
Lo que calcula la FIFA que obtendrá de 
beneficio con el Mundial, que además 
ingresará otros mil millones sólo por 
las exoneraciones concedidas.

724
reales
Salario mínimo en Brasil. Equivale a 
unos 240 euros.

3
reales (1 euro)
El precio del billete de autobús, metro 
y tren en São Paulo, que desató las 
masivas protestas en junio de 2013.

El dibujo de 
Paulo Ito se 
ha convertido 
en la primera 
imagen viral del 
Mundial.
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La doble pena 
de ser viuda 

en Irak
La guerra ha dejado a millones de mujeres 

desamparadas. Muchas ejercen la 
prostitución amparada por los imanes.  

POR PABLO L. OROSA y MIGUEL FERNÁNDEZ | IRAK

U
n grupo de mujeres merodea entre los vehí-
culos que hacen cola en un puesto de control 
militar que vigila el acceso a Kirkuk (Irak). 
Una de ellas avanza con decisión y aldabea 
en la ventanilla de un utilitario familiar. El 

coche acelera ligeramente y una nube de polvo termi-
na por difuminar el rostro de la mujer, envuelto por la 
tradicional abaya iraquí. Apenas unas horas después, 
en el gran bazar de Erbil, una anciana implora limosna 

a los transeúntes. La escena se repite cada vez con más 
frecuencia en las calles de todo el país. Tres décadas de 
guerras y violencia han dejado en Irak un ejército de viu-
das, para muchas de las cuales la mendicidad y la pros-
titución son hoy la única salvación. Cada día, entre 90 
y 100 mujeres se suman a la imprecisa cifra de viudas 
en Irak, víctimas del conflicto sectario en la provincia 
de Anbar. Informes oficiales reconocen que más de un 
millón y medio de viudas residen en el país, pero otras 
estimaciones elevan la cifra hasta ocho millones. “Por 
eso Irak es conocido como el país de las viudas”, apunta 
la socióloga iraquí Yasmine Jawad.

El enfrentamiento con Irán en los años 1980 y las gue-
rras del Golfo crearon la primera remesa de mujeres 
que habían perdido a su marido. Hasta la caída del régi-
men de Sadam Husein, las viudas recibían tierras, dine-
ro, educación y sanidad gratuita para sus hijos. Incluso 
los miembros del Ejército eran premiados si se casaban 
con viudas de militares. La invasión de EEUU en 2003 
y la posterior guerra civil que afectó al país entre 
2006 y 2008 disparó la cifra de huérfanos y viudas. 

Mujeres huidas 
de la guerra en 
la vecina Siria. 

M. F. Y P. L. O.
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En 2009 el Gobierno del chií Nuri Al-Maliki 
aprobó una ley para amparar a las víctimas de gue-

rra que, en principio, garantiza a las familias sin padre 
una compensación económica –cuya cantidad aumenta 
si se trata de un empleado público–, además de tierras 
y una pensión mensual. Sin embargo, a día de hoy ape-
nas unas 120.000 viudas reciben este subsidio estatal 
de 85 dólares –más 13 dólares adicionales por cada hijo 
a su cargo–. Muchas mujeres rehúsan inscribirse en el 
registro para optar a las ayudas y otras desisten ante 
las constantes trabas burocráticas por parte del funcio-
nariado. “El actual gobierno ha dejado a la mayoría de 
las mujeres sin apoyo ni ayudas”, denuncia Jawad. Pese 
a esta situación precaria, miles de viudas deben sacar 
adelante a sus familias en un entorno hostil dominado 
por la concepción patriarcal de la sociedad. 

En la pequeña localidad de Zakho, a siete kilómetros 
de la frontera con Turquía, el bazar está repleto a prime-
ra hora de la mañana. Media docena de mujeres copan 
los cruces más transitados. Al paso de los viandantes 
alzan sus ruegos, casi ininteligibles. “Están solas y no 
tienen otra manera de ganarse la vida”, explica un joven 
tras entregar un billete de 1.000 dinares a una anciana 
(0,63 euros aproximadamente). Apenas una decena de 
metros más adelante repite la acción. “Sólo le doy a las 
personas mayores. Nunca a los niños que vienen a pe-
dir porque les mandan sus padres. Esto me molesta mu-
cho”, afirma.

La precariedad de estas familias convierte a los niños 
en un colectivo especialmente vulnerable, presa fácil de 
los grupos terroristas en las zonas rurales. Un círculo vi-
cioso de miseria, corrupción y violencia religiosa. “Todo 
está unido. Lo he visto en muchas ocasiones; como no 
tienen nada estos niños caen en manos de los grupos te-
rroristas”, alerta Salar Ahmed, responsable en Erbil de 
la asociación Al-Amal, cuya fundadora, Hanaa Edwar, es 
conocida como la Madre Teresa de Irak.

“Las viudas hacen cola en la puerta de las oficinas 
de ayuda social a fin de mes para formalizar sus soli-
citudes o cobrar los insuficientes subsidios que suelen 
llegar con retraso. Las mujeres deambulan por las ca-
lles para vender artículos baratos o permanecen en la 
puerta de las mezquitas y de otras instituciones reli-
giosas con la esperanza de obtener algunos de los ar-
tículos que se distribuyen (mantas, ropa o comida). El 
fenómeno de las mujeres que piden por las calles se ha 
vuelto frecuente en Irak”. Estas palabras que la escri-
tora y activista iraquí Haifa Zangana pronunció ante el 
Parlamento Europeo el pasado mes de enero encuen-

tran en las calles presididas por los muros ajedrezados 
de la mezquita de Jalil Khayat, en Erbil, su representa-
ción diaria. Una mulitud de mujeres recorre cada ma-
ñana los alrededores del templo suplicando una dádiva 
que alivie su miseria. 

En los últimos meses, miles de ellas, en su mayoría 
viudas, han llegado a Irak huyendo de la guerra en Siria. 
Despojadas de cualquier recurso económico, a menudo 
se ven obligadas a casarse de nuevo en su país de acogi-
da para poder cuidar de sus hijos; otras deambulan por 
las regiones fronterizas ofreciendo servicios sexuales. 
Es el último recurso para alimentar a su familia. “La se-
mana pasada recogí a una mujer y sus hijos. Durante el 
trayecto la madre me preguntó si quería sexo para pa-
garme el viaje. Lo dijo delante de los niños”, relata un 
camionero turco que recorre habitualmente la frontera 
entre Irak, Turquía y Siria. 

En Irak, el 28,2% de las mujeres mayores de 12 años 
son analfabetas. Sin estudios y sin posibilidad de acce-
der al mercado laboral, muchas no encuentran más sa-
lida que la prostitución. “No tienen trabajo y no pueden 
tenerlo porque sufren abusos y acosos de todo tipo”, 
relata Ahmed de Al-Amal. Vender su cuerpo es su úni-
ca opción. 

Entre la comunidad chií, la mayor del país, la muta á 
se ha convertido en una realidad desde la caída de Sa-
dam Husein. Esta antigua tradición permite concertar 
matrimonios de corta duración –incluso de horas– por 
los que el varón paga una pequeña dote a la mujer bajo 
la autorización del imán a cambio de intimidad sexual. 
En los denominados “matrimonios de placer” los varo-
nes mantienen todo el poder: una mujer casada no pue-
de participar en la muta á pero sí un hombre casado; el 
varón puede dejar sin validez el contrato en cualquier 
momento mientras que la mujer sólo puede hacerlo si 
así queda recogido en el acuerdo previo. 

Esta práctica, amparada en los preceptos de Mahoma 
para garantizar a las viudas una manera respetable de 
obtener ingresos, ha derivado en la actualidad en una 
forma de prostitución encubierta que alimenta las citas 
clandestinas en hoteles de ciudades como Najaf o Ker-
bala. “Cualquiera puede visitar a un imán, pagar dine-
ro y casarse por una semana”, alerta el responsable de 
la asociación Al-Amal. Esta forma de sexo pagado ya no 
sólo atrae a iraquíes. “Muchos peregrinos viajan de Irán 
a Kerbala y practican la muta á todo el tiempo”, asegura.

Esta utilización pecaminosa de la tradición ha susci-
tado las críticas de los sectores más conservadores de 
la comunidad chií, que han alzado la voz para exigir una 
interpretación más fiel a los principios de la Sharia. Por 
eso ven con buenos ojos la propuesta de la llamada ley 
Jaafari. “La comunidad chií cree que si se aprueba esta 
ley se podrá reducir este tipo de matrimonios”, explica 
Salar Ahmed. Sin embargo, el activista duda de la efica-
cia de esta medida.

La ley Jaafari acabaría con una legislación progresista
El proyecto de ley Jaafari, inspirado en los principios 
de la escuela de jurisprudencia del imán chií Jaafar al 
Sadiq, va mucho más allá de regular la práctica de la 
muta á. Propone una interpretación radical de la ley is-
lámica que despojaría a la mujer chií en Irak de la ma-
yoría de sus derechos y permitiría una Justicia paralela 
administrada por los líderes religiosos.

El borrador de la norma, aprobado por el Consejo 
de Ministros iraquí el pasado 25 de febrero, reduce la 
edad de matrimonio legal para las mujeres a los nue-
ve años y para los varones a 15, permite la poligamia 

Las ayudas 
públicas sólo 
llegan a una 
pequeña parte 
de las viudas de 
guerra. M.F. Y P.L.O.
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Las asociaciones de derechos humanos temen que la ley 
Jaafari sea un paso previo a la promulgación de una le-
gislación diferente para cada religión y etnia que siga el 
fracasado modelo de reparto libanés. “Si la ley Jaafari es 
aprobada podremos decir que el Estatuto de 1959 esta-
rá muerto. En este sentido, la estructura de la sociedad 
iraquí se sumirá en una división más profunda”, augu-
ra Yasmine Jawad, experta en igualdad. “El problema es 
que esta ley no separa religión de Estado”, añade la ex-
diputada Tanya Gilly, quien durante los últimos cuatro 
años ha defendido los derechos de las mujeres en el Par-
lamento iraquí.

No sólo la comunidad chií, que representa al 60% del 
país, aspira a imponer su propia legislación para regu-
lar los derechos de las mujeres. “A muchos cristianos 
les gusta esta ley porque piensan: 
si los chiíes tienen su ley nosotros 
tendremos la nuestra también. Lo 
mismo ocurre en el Líbano, donde 
hay 17 leyes sobre el matrimonio de 
las diferentes minorías”, subraya 
Ahmed.

En la zona suní el conflicto secta-
rio ha agravado la presión religiosa, 
especialmente en la zonas rurales, 
mientras que la Justicia es inope-
rante. “Los grupos islámicos con-
trolan completamente esta zona, 
que está fuera del control del Go-
bierno. Estos grupos empujan a la 
gente a convertirse en sus seguidores, especialmente 
a las mujeres. Hay por tanto una doble violencia contra 
las suníes en estas zonas, una ejercida por el Gobierno 
que lanza bombas y las mata, y otra por los grupos te-
rroristas islámicos”, asegura el representante de la aso-
ciación Al-Amal.

“En este momento Irak es el peor lugar del mundo 
para las mujeres. No es un lugar seguro para ellas”, ase-
gura la experta Jawad. La violencia de género, los críme-
nes de honor y, sobre todo, la primacía que la religión 
concede a los hombres lastran el futuro de la mujer. “Ac-
tualmente las iraquíes sufren lo que yo denomino efec-
to de no existencia. Esto significa que no hay un con-
cepto de la mujer en Irak. Hay viudas, madres que han 
perdido a sus hijos, divorciadas o chicas jóvenes aptas 
para ser elegidas para un matrimonio a una edad muy 
temprana. La mujer no existe como individuo, sólo exis-
te como parte de la familia”, sentencia esta socióloga. �

El nuevo gobierno que 
se está formando ahora 
tendrá que decidir 
sobre una ley que quita 
derechos a las mujeres

La  muta’a facilita 
la concertación de 
matrimonios de corta 
duración, incluso por 
horas, para tener sexo

sin restricciones, requiere a las mujeres mayores de 18 
años el consentimiento paterno para casarse, otorga 
al marido el derecho a mantener relaciones sexuales 
incluso sin el consentimiento de la esposa e impide a 
la mujer abandonar su domicilio conyugal o incorpo-
rarse al mercado laboral sin permiso de su marido. “Es 
una ley muy peligrosa para las mujeres. Si quiere sa-
lir de casa necesita el permiso de su esposo. Incluso si 
su marido está en prisión, la mujer tendría que pedirle 
permiso antes de salir de casa”, alerta Ahmed, quien 
reconoce que muchas de estas prácticas ya son comu-
nes hoy en día. 

La aprobación definitiva de la ley Jaafari depende 
ahora del nuevo gobierno que se forme en los próximos 
meses tras las elecciones del pasado 30 de abril. Según 
los resultados provisionales que se conocieron a me-
diados de mayo, la lista de Al-Maliki ganó al menos 92 
de los 328 escaños. La formación de un nuevo gobierno 
puede tardar meses y del resultado depende el futuro 
de la ley Jaafari. Algunos expertos apuntan a que la pro-
puesta fue sólo una estrategia política de Al-Maliki para 
ganar apoyo entre la comunidad chií para las elecciones 
pero que realmente no piensa pasar esta legislación tan 
conservadora. “Al-Maliki quiere dar a entender a la opi-
nión pública chií que establecerá un nuevo estado basa-
do en la Sharia, [pero la ley] nunca será implementada. 
Nunca funcionará en Irak”, asegura el profesor de De-
recho Constitucional de la Universidad de Saladín, Ab-
dulhakeem Jawzal. No todos piensan así. El profesor de 
la London School of Economics, Saad Jawad, afirma que 
todo depende del nuevo gobierno. “Si la coalición chií 
gana la mayoría, está ley será aprobada”, zanja.

“Aunque no sea implementada, ya es peligroso sólo 
que la mencionen. En esta ley es el imán quien es respon-
sable de este matrimonio, no la Justicia. El imán puede 
decidir sobre cualquier aspecto de este matrimonio”, ad-
vierte el responsable de Al-Amal. La sociedad civil, enca-
bezada por ONGs como ésta, salió a las calles de Bagdad 
el pasado 8 de abril, coincidiendo con el Día Internacional 
de la Mujer, para exigir la retirada de esta propuesta de 
ley que ha suscitado recelo incluso dentro de la comuni-
dad chií. Importantes clérigos, como el Gran Ayatolá Ali 
al-Sistani, ya se han distanciado de ella. 

Actualmente está en vigor la Ley de Estatuto Perso-
nal, la legislación más progresista en materia religio-
sa y de género en Oriente Medio. Esta norma protege a 
las mujeres contra la violencia de género y fomenta la 
cohesión entre las diferentes comunidades religiosas. 
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R
eformar la Constitución. O, mejor, escribirla 
de nuevo. Es la demanda a voces de amplios 
sectores progresistas de la sociedad espa-
ñola, que reniegan de una Carta Magna que 
consideran anticuada. Partidos de izquier-

da y movimientos sociales que defienden que el texto 
pudo cumplir su función en su momento, o no, pero que 
en todo caso no es capaz de ofrecer respuestas a los re-
tos actuales. Es el gran tabú de las fuerzas dominantes, 
con el bipartidismo al frente, que ven con temor que se 
reconfiguren las reglas del juego, sobre todo si fueran 
los peones quienes llevasen la voz cantante. ¿Qué suce-
dería si, en lugar de siete padres, el nuevo texto consti-
tucional tuviera miles o incluso millones de padres y de 
madres?

Mientras partidarios y detractores de una reforma 
constitucional esgrimen sus argumentos a nivel esta-
tal, un grupo de diez expertos comenzó a escribir en Ca-
taluña hace meses artículos para una hipotética futura 
Carta Magna. Su objetivo es que, llegado el caso, sirvan 
de base para configurar el tablero de la nueva repúbli-
ca catalana. Uno de ellos ya ha sido llamado al orden. Se 
trata del magistrado de la Audiencia de Barcelona San-
tiago Vidal, citado para comparecer a finales de mayo 
ante el Consejo General del Poder Judicial después de 
que este organismo le abriera un expediente.

El grupo de trabajo, que afirma actuar por iniciativa 
propia —con el conocimiento de diputados de CiU, ERC, 
ICV y CUP— ya ha consensuado más de 60 artículos del 
centenar previsto. “Una República. Prohibición especí-
fica del sistema especulativo financiero. Apertura cla-
ra al legislador para que permita la dación en pago. Pro-
piedad privada de la vivienda sí, pero siempre con una 
función social”. Son algunas de las características del 
borrador constitucional avanzadas por Vidal a Vilaweb.

Pero el proceso soberanista catalán no es visto como 
una oportunidad de ruptura con el régimen del 78 sólo 
para Cataluña. Hay quien defiende que puede abrir una 
puerta para el resto del Estado. Es la opinión de Gerar-
do Pisarello, profesor de Derecho Constitucional de la 
Universidad de Barcelona: “Aunque no se puede forzar 
la historia, no nos olvidemos de que el proceso constitu-
yente de 1931 comenzó con la victoria en las municipales 
de las fuerzas rupturistas, y fue precedido de la procla-
mación de una república en Cataluña”.  

Todos los procesos constituyentes necesitan pre-
viamente un proceso destituyente que reemplace a las 
fuerzas políticas y sociales, añade el profesor. “Éste es 
el principal reto, generar la fuerza social y política para 

Cuando los pueblos 
dictan la Constitución
Sectores progresistas abogan por redefinir las reglas de juego en 
España, como ya hicieron  Bolivia, Ecuador y Portugal. POR BRAIS BENÍTEZ

producir un cambio”, sostiene Pisarello, que acaba de 
publicar Procesos Constituyentes. Caminos para la ruptu-
ra democrática (Trotta). “Eso puede parecer difícil, pero 
en América Latina estos procesos tuvieron lugar en 
condiciones mucho más duras de las que existen aquí”.

A lo largo de la historia se han sucedido numerosos 
casos. En los dos últimos siglos, los hubo tras la Prime-
ra Guerra Mundial y también tras la Segunda. Asimis-
mo, son importantes los que siguieron a la caída del blo-
que soviético y, más recientemente, aquellos surgidos a 
causa del fracaso de las políticas neoliberales. 

A continuación, se ofrece un breve compendio de al-
gunos de ellos. Todos destacan por ser muy distintos a 
los cambios constitucionales que se dieron en la Euro-
pa del Este tras el fin de la URSS. Éstos fueron dirigidos 
desde mesas redondas en las que se sentaron élites polí-
ticas y asesores internacionales. El objetivo era que paí-
ses como República Checa transitaran del comunismo a 
economías de mercado y democracias representativas. 
El investigador de la Universidad de Bari Tomasso Nico-
la Poli constata que también buscaban “ponderar las li-
bertades económicas y los derechos sociales, dando una 
visión restrictiva, protegiendo su contenido esencial y 
rechazando cualquier noción de igualitarismo”. 

Por el contrario, otros países han impulsado proce-
sos constituyentes con la participación de una amplia 
representación de la sociedad. Así ha sucedido en Boli-
via y Ecuador, donde la transformación comenzó tras 
sufrir las crisis del gas, del agua y de la deuda soberana; 
Islandia, lo hizo tras el crack bancario. Cuatro décadas 
antes, Portugal había sido un ejemplo para todos los que 
admiraron cómo la revolución de los claveles rojo puso 
fin a la dictadura.  

Bolivia y Ecuador
NUEVO CONSTITUCIONALISMO LATINOAMERICANO
Bolivia y Ecuador, así como Venezuela, han vivido sen-
dos procesos constituyentes que se impulsaron como 
respuesta a las políticas neoliberales impuestas en es-
tos países durante la década de los noventa. 

«El proceso 
constituyente de 1931 

vino precedido de la 
proclamación de una 

república en Cataluña»

El borrador catalán de 
constitución en el que 

trabaja un grupo de 
juristas  prevé impulsar 

la dación en pago 
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En Bolivia, sectores tradicionalmente sin voz en la 
vida política, como las comunidades indígenas y cam-
pesinas, acabaron formando parte de la Asamblea 
Constituyente que convocó el presidente Evo Morales 
tras su triunfo electoral en 2005. “El proceso boliviano 
vino precedido por todas las explosiones destituyentes, 
las guerras del agua y del gas de 2001 y 2003. Ahí se fue-
ron generando redes de solidaridad, experiencias loca-
les de poderes alternativos”, señala Pisarello.

Tanto en Bolivia como en Ecuador, el peso de indíge-
nas y campesinos fue muy importante en la elaboración 
de las normas. En el país gobernado por Rafael Correa, 
esta influencia ha quedado patente en la introducción 
de la Naturaleza como sujeto de derechos, por primera 
vez en una Constitución. Por su parte, el texto boliviano 
prohíbe expresamente la privatización del agua.

Las constituciones de ambos países “critican el mo-
delo de crecimiento tradicional y plantean la necesidad 
de garantizar el respeto por la Naturaleza, por los bienes 
comunes y por las generaciones futuras”, subraya Pisa-
rello. En la constitución ecuatoriana se fija que la deuda 
privada no se pueda convertir en pública. En los dos ca-
sos, se otorga una gran importancia a los derechos so-
ciales, equiparados a los civiles y políticos. A diferencia 
de lo que sucede en España, todos ellos pueden ser re-
clamados ante la Justicia. 

Islandia
UN MODELO DE PARTICIPACIÓN
La olada de indignación tras el colapso financiero de Is-
landia en 2008 culminó con la llamada Revolución de 
las Cazuelas, que terminó por derrocar al gobierno de 
centro-derecha. La demanda popular exigiendo un pro-
ceso constituyente provocó que, tras llegar al poder la 
coalición de socialdemócratas y verdes, se abriese un 
proceso altamente participativo. 

Los investigadores de la Universidad de Trento Bald-
vin Thor Bergsonn y Paul Blokker definen la redacción 
de la nueva constitución como “tremendamente inno-
vadora y participativa”. Para conocer las demandas de 
la nación se convocó una Asamblea Nacional de 1.000 
personas. Éstas destacaron por pedir una mayor sepa-
ración de poderes, un sistema electoral más justo y la 
propiedad pública de los recursos naturales. Se debatie-
ron en asambleas abiertas las cuestiones prioritarias a 
incluir en el nuevo redactado, y finalmente un grupo de 
25 ciudadanos escogidos en las urnas —15 hombres y 10 
mujeres— formaron la Asamblea Constituyente. 

El 20 de octubre de 2012 se llevó a cabo un referén-
dum no vinculante sobre el texto, que incluyó cuestio-
nes sobre la propiedad pública de los recursos natura-
les o que la ciudadanía pudiera impulsar referéndums. 
Con una participación de casi el 50% del electorado, más 
de dos tercios apoyaron el nuevo texto. Sin embargo, el 
proyecto ha quedado en suspenso. 

La Comisión de Venecia, el órgano asesor del Conse-
jo de Europa, advirtió en un dictamen de los peligros de 
extender la participación ciudadana, aduciendo que po-
día provocar “bloqueo político e inestabilidad”. “Desde 

los años 70-80 hay todo un movimiento de lobbies como 
el Consenso de Washington o la Comisión Trilateral, que 
advierten de que extender la democracia y la participa-
ción a algunos ámbitos es negativo para la gobernabili-
dad, especialmente en el ámbito económico”, señala el 
profesor de Filosofía del Derecho de la Universidad Car-
los III de Madrid, Rafael Escudero.

La coalición de socialdemócratas y verdes no llevó 
hasta las últimas consecuencias la nueva Constitución. 
Y perdió las siguientes elecciones. “La movilización no 
fue lo suficientemente fuerte y hubo timidez, falta de 
audacia para apoyar el proceso constituyente impulsa-
do por la propia ciudadanía y, sobre todo, para romper 
con el régimen anterior”, señala Pisarello.

Portugal
CAMINO SOCIALISTA 
La caída de la dictadura portuguesa tras la Revolución 
de los Claveles dio origen a un proceso constituyente de 
ruptura con el régimen anterior. La mayor fuerza resi-
día en los sectores más democráticos del Ejército, que 
participaron en el levantamiento, así como en fuerzas 
de izquierdas plurales —con un peso relevante del Par-
tido Comunista—, sindicatos, y el movimiento popular 
que se había fraguado en las calles. “El caso portugués 
siempre fue la bestia negra para el régimen franquista 
y para las fuerzas que no querían una ruptura democrá-
tica en el caso español”, afirma Pisarello. 

Esa correlación de fuerzas originó una constitución 
que en su artículo primero definía Portugal como “una 
República soberana, basada en la dignidad de la perso-
na humana y en la voluntad popular y empeñada en la 
transformación en una sociedad sin clases”, y en su artí-
culo segundo marcaba como objetivo “asegurar la tran-
sición hacia el socialismo mediante la creación de con-
diciones para el ejercicio democrático del poder por las 
clases trabajadoras”. “Es una constitución muy avanza-
da en cuanto a los mecanismos de protección de dere-
chos y de participación, no sólo en las instituciones sino 
también en las fábricas, en los lugares de trabajo, en los 
espacios vecinales”, analiza Pisarello. 

La Constitución portuguesa, sin embargo, ha sufri-
do hasta siete reformas. La mayoría, señala Pisarello, 
“intentando adaptar el marco constitucional a los nue-
vos vientos neoliberales que comenzaban a soplar en 
Europa”. “Se fue moderando el contenido social, las re-
ferencias que pudiera tener sobre objetivos de alcance 
igualitario, para acomodarla sobre todo al ingreso de 
Portugal a la Comunidad Económica Europea”. 

Pese a los cambios, la Constitución sigue siendo una 
bandera de movimientos sociales contra las políticas de 
austeridad. De hecho, el Tribunal Constitucional llegó a 
frenar varios recortes del gobierno conservador de Pas-
sos Coelho, como la reducción del 10% de las pensiones a 
funcionarios jubilados. “El Tribunal Constitucional por-
tugués y la Corte Constitucional italiana nacieron de rup-
turas con dictaduras que instauraron constituciones re-
publicanas. Y eso se nota en la cultura jurídica”, concluye 
el profesor. �

La Asamblea Nacional 
de Islandia, integrada 
por 1.000 personas, 
recogió las demandas 
de la ciudadanía 

La participación 
indígena implicó 
reconocer, por primera 
vez, los derechos de la 
naturaleza en Ecuador
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H
ay dos noticias respecto al cambio climáti-
co, una buena y una mala. La mala es que ya 
está prácticamente fuera de nuestro alcan-
ce evitar que la temperatura media en el pla-
neta suba 1,5 grados de aquí a final del siglo. 

La buena es que estamos a tiempo de impedir que au-
mente dos grados. Pero hay que actuar ya. Así lo afirma 
el último informe del Panel Intergubernamental sobre 
Cambio Climático (IPCC) de la ONU, publicado durante 
el primer cuatrimestre del año. Como muy tarde, en la 
cumbre de París de 2015 es indispensable llegar a acuer-
dos para, según el IPCC, “reducir las emisiones de los 
gases contaminantes entre un 40% y un 70% —en com-
paración con 2010— hasta mediados de siglo, y a casi a 
cero para 2100”. 

El el aumento de la temperatura de un grado y medio 
de que ya se ha aumentado ha dejado tras de sí más de 
144 millones de desplazados entre 2008 y 2014, según 
un reciente estudio de la Universidad de Naciones Uni-
das y el Centro Noruego para los Refugiados. El informe 
relaciona las migraciones con fenómenos meteoroló-
gicos como inundaciones, tormentas o incendios, y ad-
vierte de que, aunque muchos de ellos reciben ayuda, 
tanto los desplazados dentro del mismo país como los 
que salen fuera no tienen la misma consideración que 
los refugiados políticos, por lo que pueden quedar en 
una situación de mayor vulnerabilidad.

Sin embargo, para el catedrático de Ecología de la 

El cambio climático vuelve a la 
agenda política internacional

EEUU,  de la mano de su presidente, Barack Obama, retoma el discurso contra el 
calentamiento global. POR MARÍA CAPPA. FOTOS: PEDRO ARMESTRE/MARIO GÓMEZ (GREENPEACE)

SAN SEBASTIÁN  En 2100 (imagen de la derecha), el nivel del mar podría rebasar el paseo de La Concha de la capital guipuzcoana. MONTAJE GREENPEACE

Universidad de Castilla-La Mancha y vicepresidente de 
la mesa del Grupo de Trabajo II del IPCC, José Manuel 
Moreno, no está tan clara la relación entre cambio cli-
mático y migraciones. “Hay temas que son difíciles de 
valorar. Se necesita una serie de datos temporales larga 
que no tenemos y que los factores que contribuyen a que 
ocurra no sean muchos. Por ejemplo, si hubiera habido 
una gobernabilidad diferente, ¿se habría solucionado el 
problema de manera distinta?”. Lo que sí está claro es 
que “históricamente, cuando a la gente le falla su sus-
tento y pasa hambre se desplaza a otras zonas, lo que 
genera que la población empiece a pelearse. No se sabe 
si en el futuro seremos capaces de resolverlo amistosa-
mente, pero, hasta el momento, todas las situaciones de 
esta naturaleza han sido proclives al conflicto”.

Hasta 5,5 grados más a final de siglo
La falta de tiempo para contener el calentamiento ha 
suscitado la publicación casi simultánea de varios estu-
dios al respecto. Uno de ellos, el tercer informe del Pro-
grama de Investigación del Cambio Global, Evaluación 
Nacional del Clima, elaborado por científicos estadou-
nidenses bajo la supervisión de la Casa Blanca. Además 
de constatar que “el planeta ya está condenado a un fu-
turo recalentado”, asevera que la temperatura en EEUU 
aumentará entre 1,1 y 2,2 grados en las próximas déca-
das dado que “los gases de efecto invernadero que ya 
están en la atmósfera han comprometido el futuro” del 
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país. Para finales de este siglo los expertos estiman que 
este incremento oscilará entre los 2,75 y los 5,5 grados, 
dependiendo de las medidas que tome su Gobierno para 
mitigar el cambio climático.

El hecho de que, tras la publicación de este infor-
me, el presidente Barack Obama anunciara que se ha-
bían “encendido los motores” contra el cambio climáti-
co hace sospechar de la gravedad del asunto, ya que la 
Casa Blanca ha sido tradicionalmente reacia a admitir 
que el calentamiento era algo más que una invención 
soviética. En 2003, cuando George W. Bush era presi-
dente, poco después de publicarse el segundo informe 
sobre el cambio climático en EEUU, se demostró que los 
expertos que trabajaban bajo tutela de la Casa Blanca 
lo habían manipulado para minimizar los efectos que 
la emisión de gases podía tener sobre el calentamiento. 

Bush avisó en 2005 de que su país no firmaría ni el 
protocolo de Kyoto, ni ningún otro tratado internacio-
nal que ordenara la reducción de emisiones contami-
nantes por considerarlos “fuertemente contrarios” al 
desarrollo económico de su país. Nueve años más tar-
de, Obama ha promulgado una ley sobre emisiones de 
los camiones y ha creado varios centros del clima que 
ayudan a las empresas a combatir los efectos del calen-
tamiento. Sin embargo, no parece que los empresarios 
se lo estén tomando tan en serio como han anunciado ya 
que, de momento, siguen apostando por el uso de ener-
gías fósiles.

España, sin reacción
A finales de abril, Greenpeace publicó otro estudio más. 
El informe España, hacia un clima extremo. Riesgos de 
no frenar el cambio climático y la destrucción del Ártico, 
mostraba, a partir de una simulación fotográfica, cuá-
les serán las consecuencias si no se toma ninguna me-
dida para frenar el calentamiento del planeta. El au-
mento de temperaturas y el deshielo de los casquetes 
polares, según la ONG, harán que España sufra grandes 
sequías, lluvias torrenciales y un aumento del nivel del 
mar; cambios que facilitarán el asentamiento de insec-
tos que traerán consigo nuevas enfermedades. 

Según Greenpeace, por cada centímetro de más en 
el nivel de los océanos se puede perder un metro de cos-
ta; las peores predicciones hablan de una subida de sie-
te metros en el nivel del mar a causa del deshielo, lo que 
enterraría bajo el agua las playas de Benidorm, Marbe-
lla o San Sebastián y la mayor parte de las infraestruc-
turas de las zonas costeras. Un escenario que no pare-
ce demasiado descabellado ya que, entre 2004 y 2008, 
se perdieron 1,54 millones de kilómetros cuadrados de 
hielo, tres veces el tamaño de España. 

Ante esta realidad, cualquiera se pararía a reflexio-
nar sobre si merece la pena continuar con el modo de 
vida que nos ha traído hasta aquí. Cualquiera menos el 
presidente Mariano Rajoy. A pesar de los informes de la 
ONU y EEUU, el Ejecutivo español sigue empeñado en 
incentivar las energías fósiles (además de la nuclear, 
que ayuda a reducir la emisión de gases pero genera 
residuos radiactivos de extrema peligrosidad). Por su 
parte, la Comisión Europea ha anunciado su propósito 
de rebajar en un 40%, respecto a los niveles de 1990, las 
emisiones de gases contaminantes de aquí a 2030. En 
2050 se deberían haber reducido un 85%, y para enton-
ces el 25% de la energía que se produzca en Europa ten-
dría que proceder de fuentes renovables.

Para la directora de Cambio Climático y Energía de 
Ecodes, Cecilia Foronda, “la Unión Europea siempre ha 
sido el estandarte de una política climática ambiciosa, 

BENIDORM  Vista actual (izda.) y proyección para dentro de un siglo (dcha.) del frontal 

MARBELLA  El puerto deportivo de la ciudad malagueña también quedaría anegado.

BAIX PENEDÈS  Además de la subida de los mares, las sequías agudizarán el hambre y las 
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pero países como España están retrocediendo y hacen 
lobby para evitar que la UE tenga un papel tan relevan-
te”. Al contrario de lo que sucede en España, para fre-
nar las emisiones es fundamental “dejar de invertir en 
combustibles fósiles y trasladar estas inversiones a tec-
nologías ya probadas para mejorar el uso de las renova-
bles, el transporte sostenible y la eficiencia energética”, 
explica Foronda. 

Sin incentivos ni impulso
A pesar de ello, en España ya no se incentivan las reno-
vables, ni se impulsan programas de rehabilitación de 
viviendas, ni se implementa una red de transporte pú-
blico sostenible. “Es revelador que la tendencia de las 
empresas se esté desacoplando de la de los gobiernos”, 
lamenta Foronda. Su compañía lleva desarrollando des-
de 2008 un programa llamado CeroCO2, que consiste 
en proporcionar herramientas para que las empresas 
puedan conocer sus emisiones, saber cómo reducirlas y 
compensar aquellas que no hayan podido evitar. 

Desde entonces, se han sumado cada vez más orga-
nizaciones y ninguna ha abandonado el programa  Cero-
CO2. Más allá del interés por la responsabilidad empre-
sarial en su impacto sobre el medio ambiente, Foronda 
explica que las compañías “se han dado cuenta de que 
reducir su huella de carbono significa rebajar costes 
porque supone ser más eficiente en temas de logística, 
transporte de productos y consumo de energía. Y todo 
ello influye en los gastos de la empresa”.  El ahorro tam-
poco ha parecido motivar al Gobierno que, durante las 
últimas cumbres sobre el cambio climático, ha ido reba-
jando paulatinamente su nivel de ambición al respecto. 

Pero todavía queda una solución: presionar. Para Fo-
ronda, por más que las empresas o los ciudadanos quie-
ran conducir de manera poco contaminante, son los di-
rigentes quienes tienen que implantar medidas que lo 
permitan. “Si quiero apostar por utilizar el transporte 
público o la bicicleta en lugar de mi coche, necesito una 
buena red de transportes o que se habiliten carriles por 
los que poder moverme. Es decir, medidas que me ayu-
den a efectuar estos cambios en mis patrones de vida”. 

Por eso cree que es “bastante esperanzador” que 
cada vez haya más empresas y ciudadanos comprome-
tidos con la lucha contra el cambio climático. “Podemos 
presionar a nuestros dirigentes y votar en una dirección 
que nos lleve por ese camino de la reducción de emisio-
nes”. Según Foronda, “si como ciudadanos consumimos 
en una dirección, las empresas producen en ese misma 
sentido y todos votamos para que se produzca un cam-
bio, al final los gobiernos no van a tener más remedio 
que legislar también en esa dirección porque no van a 
poder con la presión que ejerzamos entre todos”. �

«Las empresas se 
han dado cuenta de 
que reducir su huella 
de carbono significa 
reducir costes»

En 2005, Bush anunció 
que no firmaría tratados 
como el de Kyoto porque 
lastraban el crecimiento 
económico de EEUU

de mar del municipio alicantino, según Greenpeace.

migraciones en el interior.
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L
a realizadora y guionis-
ta alemana Cosima Dan-
noritzer (Dortmund, 1965) 
sacudió las conciencias de 
los espectadores en 2011 

con Comprar, tirar, comprar. Pocos 
conocían hasta entonces el térmi-
no ‘obsolescencia programada’, la 
estrategia comercial dominante en 
nuestros días que comenzó a ges-
tarse a principios del siglo XX: acor-
tar deliberadamente la vida de los 
productos para aumentar las ven-
tas. En su nuevo trabajo, La tragedia 
electrónica, Dannoritzer indaga en 
una de las fatales consecuencias de 
la expansión tecnológica y el consu-
mo excesivo: los residuos tecnológi-
cos. El documental, que se estrena 
este 1 de junio en el programa Docu-
mentos TV, de RTVE, constata que la 
basura electrónica que genera la so-
ciedad de consumo es cada vez ma-
yor, y los problemas contaminantes 
que produce alcanzan una dimen-
sión global. Los programas de reci-
claje de estos productos, según ha 
podido comprobar, están lejos de 
cumplir sus objetivos.    
En Comprar, tirar, comprar toca de 
pasada el tema de los residuos elec-
trónicos. ¿Qué le lleva ahora a po-
ner el foco en esta problemática?
Al final del documental aparecía 
una secuencia muy corta en el ver-
tedero de residuos electrónicos en 
Ghana, uno de los ejemplos de por 
qué la obsolescencia programada 
no es buena idea a largo plazo. Mu-
chos espectadores reaccionaron 
ante estas imágenes, no eran cons-
cientes de que esto sucediese. Va-
rios medios comenzaron a filmar en 

Cosima 
Dannoritzer.  
Mª ÁNGELES TORRES

COSIMA  
DANNORITZER

LA TRAGEDIA 
ELECTRONICA
Un documental denuncia que  
el 75% de los residuos no se recicla  
POR BRAIS BENÍTEZ
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estos vertederos de África, China, 
etc. Pero faltaba la conexión entre 
el vertedero y el origen en Europa y 
Estados Unidos. Es decir, cómo lle-
gan las piezas allí. 
Porque los residuos electrónicos, en 
teoría, deberían estar controlados.
Tenemos leyes que prohíben inter-
nacionalmente exportar residuos 
tóxicos, existen controles en los 
puertos, agencias de residuos, ONG, 
puntos verdes… Tenemos un siste-
ma fantástico de reciclaje pero has-
ta el 75% de los residuos desaparece. 
Mucho deben fallar esos sistemas 
entonces.
Hay parte de fraude, de corrupción, 
de pereza, muchas cosas. Pero todo 
este caos en el sistema de reciclaje 
se produce por dinero. Por ejemplo, 
si soy un reciclador informal, cojo 
cosas de reciclaje y me pagan la tasa 
para hacerlo y luego no lo hago bien, 
me quedo con el resto del dinero. Si 
lo hago, como pasó en España con 
la Operación Fragmento, con medio 
millón de frigoríficos… En el precio 
de una nevera están incluidos unos 
20 euros para el reciclaje… ¡Multi-
plicado por medio millón son diez 
millones de euros!
¿En qué consistió la Operación 
Fragmento?
Aún está en fase de investigación 
por parte del Servicio de Protección 
de la Naturaleza (Seprona). Encon-
traron medio millón de frigoríficos 
que se habían sacado ilegalmente 
del sistema oficial de reciclaje. Ha-
bían cogido los metales y las cosas 
útiles y el resto, al paisaje. Están im-
putadas 60 personas de toda una 
cadena de transportistas, puntos 
limpios y plantas de reciclaje. Ha-
bía plantas de reciclaje que llevaban 
una doble contabilidad. Entraban 
frigoríficos, cobraban la tasa, y des-
pués sólo trataban la mitad. 
Muchos de esos residuos acaban en 
países pobres. Incluso dentro de un 
mismo país, China, conviven los dos 
extremos: una zona pobre donde 
llegan los residuos (Guiyu) y una 
zona industrial de multinacionales 
de la electrónica.
Aquí se ve el círculo global en el 
que estamos. Yo compro algo he-
cho en China. Se recicla mal y aca-
ba de nuevo allí, donde alguien sin 
protección lo recicla y le saca los 
componentes. Luego éstos se usan 
para otro chisme que yo compraré 
en las navidades siguientes. Y vuel-
ta a empezar. El que lo ha vendido 
al principio gana dinero. Y  también 
en el sistema de reciclaje en Europa 
alguien se queda con dinero porque 
lo ha vendido en lugar de reciclarlo. 

¿Qué provoca este círculo vicioso en 
los vertederos en países en vías de 
desarrollo?
Vemos un paisaje destrozado, niños 
pequeños que queman los restos de 
residuos para extraer material, que 
tienen problemas en los pulmones, 
problemas de concentración... Cada 
elemento químico en cada aparato 
electrónico causa un tipo de daño y 
éste actúa a largo plazo.
Es el panorama que ya encontró en 
el primer trabajo en Accra (Ghana).
En el vertedero de Agbogbloshie la 
situación está empeorando, por-
que cada vez tenemos más apara-
tos electrónicos en nuestra vida. 
Vemos como normal tener un mó-
vil, un Ipod, un portátil, una televi-
sión, lavadora. Ahora vienen los e-
books, los smartphones… La vida es 
cada vez más electrónica, y esto en 
Agbogbloshie se nota. Cuando ro-
damos Comprar, tirar, comprar lle-
gaban 300 contenedores al mes, y 
ahora ya son entre 450 y 600.
¿La ciudadanía está suficien-
temente concienciada de esta 
problemática? 
Creo que muchas veces pensamos, 
“yo lo llevo a un punto limpio y ya 
se hará todo bien”. Pero no se sabe 
que luego se desvía una gran par-
te. Y mucha gente ni conoce que te-
nemos una ley europea de residuos 
que implica que, cuando compro un 
aparato, el reciclaje está incluido en 
el precio. Las plantas de reciclaje es-
tán construidas con suficiente ca-
pacidad para tratar todo lo que se ha 
producido y vendido, pero muchos 
se quejan de que no funcionan a ple-
no rendimiento porque los aparatos 
no llegan.
En el caso de España, destaca tam-
bién el robo de residuos.
España realmente es uno de los 
peores casos. Seguimos el estudio 
de Belén Ramos en la OCU, que con-
sistió en poner chips rastreadores 
a 16 piezas, y el problema ya empie-
za cuando intentamos entregarlas, 
porque algunas tiendas ni las co-
gen, a pesar de que están obligadas 
a hacerlo si compras un producto 
nuevo similar. Al llevarlas a puntos 
verdes nos encontramos con que en 
algunos de ellos la gente roba, por-
que no se puede poner una fortaleza 
alrededor. En ocasiones, han corta-
do la valla tantas veces que ya no se 
arregla. Aunque el robo es una par-
te muy pequeña del problema.
¿También hay parte de responsabi-
lidad de puntos limpios y plantas de 
reciclaje?
Con algunos de los rastreadores vi-
mos que cuando el material iba del 

punto limpio a la planta de reciclaje, 
el camión se paraba, y la señal con el 
cobre de la tele se iba en dirección a 
un reciclaje informal. También pue-
de pasar que de la misma planta sal-
ga material con algún empleado co-
rrupto que se lo lleva a casa, coge el 
cobre, lo vende a un amigo y el res-
to lo pone al lado de un contenedor. 
El gran tráfico de contenedores que 
van de puerto en puerto necesita 
que haya muchos implicados. ¿Hay 
mafias dedicadas a este negocio? 
Sí, hay tanto dinero involucrado que 
está adquiriendo rasgos mafiosos. 
En el documental se explica un caso 
en una pequeña ciudad en Fran-
cia donde encontraron un almacén 
enorme lleno de ordenadores. Des-
de allí se vendían a una empresa 
en Bélgica, que compraba en tres o 
cuatro países, y enviaban contene-
dores a Hong Kong, a Emiratos Ára-
bes… Los vendían y así hacían el di-
nero. Interpol dice que muchos de 
los que se dedican ahora al tráfico 
de residuos electrónicos ya tienen 
experiencia en el tráfico, de drogas, 
de personas… Es una cosa más. 
¿Cómo se puede controlar el tráfico 
de contenedores?
La ley dice que sólo puedes exportar 
material tecnológico si funciona. En 
el puerto de Hamburgo vimos cómo 
sacan todas las teles del contene-
dor, las enchufan, miran si funcio-
nan… Tardan medio día en revisar 
un contenedor, y de allí salen 10.000 

al día. Este problema lo tienen todos 
los puertos. Cuando los residuos es-
tán en un contenedor creo que ya 
es demasiado tarde. Y además los 
residuos electrónicos no son lo más 
importante de la lista en los puer-
tos. Están las armas, el terrorismo, 
las drogas… 
Estados Unidos sí que exporta 
legalmente.
Los EEUU no han ratificado la Con-
vención de Basilea, el acuerdo inter-
nacional que prohíbe la exportación 
de residuos tóxicos. Así que expor-
tan porque no es ilegal. Los contene-
dores salen sin problemas, aunque 
hay países que los descubren y los 
devuelven a los EEUU. Pero como 
no es ilegal los meten en otro puer-
to y salen otra vez. Hay contenedo-
res que los han devuelto hasta tres 
veces desde Hong Kong. Y en algún 
momento logran entrar. 
¿La corrupción juega algún papel 
en la entrada de recipientes con 
residuos?
En China y en África nos contaron 
que se aceptan sobornos y dejan en-
tran los contenedores o los descri-
ben de otro modo en la declaración 
de aduanas. Al final todo se trata de 
dinero. Pero la corrupción empieza 
ya en Europa, si una planta de reci-
claje acepta residuos y sólo recicla la 
mitad... Es toda la cadena que tiene 
corrupción. 
¿Con la crisis ha bajado la produc-
ción de residuos electrónicos?
Bajó un poco, pero no mucho. Desde 
el año pasado, en realidad, el merca-
do ya está subiendo. Todo el mundo 
tiene un smartphone, y todos pensa-
mos que lo necesitamos. Creo que 
nos cortamos en otras cosas pero 
no en la electrónica. Una cosa tris-
te es que quizá estamos compran-
do productos más baratos, pero que 
duran menos, y así aceleramos este 
proceso.
¿Extender la cultura de la autorre-
paración es parte de la solución?
Los controles no son la única solu-
ción porque no podemos controlar-
lo todo. Podemos empezar a repa-
rar y a alargar la vida de nuestros 
productos y producir menos chata-
rra. Hay varias asociaciones que lo 
promueven. En el documental sa-
len los de iFixit, que incluso venden 
partes que no venden los fabrican-
tes. En Cataluña tenemos Millor que 
nou [“mejor que nuevo”], donde te 
dan las herramientas y te ayudan a 
abrir el producto y a arreglarlo. Una 
vez que lo haces, no lo vas a tirar rá-
pidamente. Los de iFixit dicen que 
“si no sabes arreglarlo, no es tuyo”, 
porque no lo controlas. �

«La corrupción empieza 
ya en Europa, si una 
planta de reciclaje 
acepta residuos y sólo 
recicla la mitad»

«Todo este caos en el 
sistema de reciclaje se 
produce por dinero»

Fotograma del documental.
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D
esde su balcón, Luisa López Albendi veía 
hace diez años los pueblos de Moguer y Palos 
de la Frontera. Hoy, desde el piso de la presi-
denta de la Asociación de Vecinos del barrio 
de Pérez Cubillos, en un extremo de Huelva 

capital, sólo se ve un macizo de color entre pardo y blan-
cuzco, una especie de meseta que se interpone entre su 
barrio y el horizonte. Es como si una montaña hubiese 
ido creciendo allí a una velocidad geológicamente impo-
sible, a la vista de los vecinos. 

En realidad no es una montaña lo que oculta el pai-
saje. A 200 metros del barrio y de los hipermercados, 
sólo separados por la ronda de circunvalación H-30, se 
han ido amontonando durante al menos dos décadas 
120 millones de toneladas de fosfoyesos, unos residuos 
químicos formados por aguas ácidas, metales pesados, 

La mayor montaña 
tóxica de Europa 
asfixia a Huelva

Los vecinos piden al Gobierno que obligue a Fertiberia a 
regenerar el vertedero. La ministra de Medio Ambiente 

trabajó en la empresa hasta 2012.POR DANIEL SALADO

fluoruros, fosfatos, arsénico y otros elementos conta-
minantes, que conforman  la mole principal del vertido. 
Esos fosfoyesos los ha ido depositando la empresa de 
fertilizantes Fertiberia desde la mitad de la década de 
los 90, hasta que en 2010 una sentencia de la Audiencia 
Nacional, ratificada por el Supremo, le condenó a parali-
zar definitivamente los vertidos y proceder a la regene-
ración de los terrenos contaminados. La sentencia venía 
a dar la razón a la Dirección General de Costas, depen-
diente del Ministerio de Medio Ambiente, que ya había 
anunciado a la empresa el fin de la concesión al no estar 
cumpliendo las condiciones de la misma. El de Huelva 
es el mayor vertedero de materiales tóxicos de Europa y 
tiene efectos nocivos para la salud de la población, que 
lleva años pidiendo una solución, hasta hoy sin éxito.

La empresa paralizó los vertidos ya desde la primera 
sentencia, pero la regeneración está por acatar. Ningu-
na administración parece considerarse capaz de hacer 
respetar la ley. Es más, la Junta de Andalucía y el Gobier-
no central se pasan la pelota el uno al otro, aunque está 
fuera de duda que le corresponde al Ministerio de Agri-
cultura, Alimentación y Medio Ambiente imponer una 
solución. En este sentido, todas las miradas están pues-
tas en la sucesora de Miguel Arias Cañete al frente del 
Departamento, Isabel  García Tejerina, porque la minis-
tra fue asesora y directora de Planificación Estratégica 
de Fertiberia desde septiembre de 2004 hasta febrero 
de 2012, según consta en su currículum publicado por el 
Ministerio de la Presidencia. Para la oposición y grupos 
ecologistas hay un evidente conflicto de intereses. Du-
rante su primera visita oficial a la provincia, hace unas 
semanas, no respondió a una sola pregunta sobre el ma-
yor problema medioambiental de Huelva y de España. 
Sí lo hizo su secretario de Estado, Federico Ramos, que 
prometió en mayo ante los medios locales que el Gobier-
no “va a hacer que se ejecute la sentencia en la parte que 
le corresponde”. Además, aseguró que la empresa “ha 
mostrado interés en cumplir su obligación”.

Las balsas de 
fosfoyesos 
de Huelva 
(marcadas en la 
foto)  se hallan 
a 200 metros 
de una barriada.  
JUNTA DE ANDALUCÍA
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Fertiberia está presidida por Juan Miguel Villar Mir, 
ministro de Hacienda y vicepresidente de Asuntos Eco-
nómicos en el primer gobierno postfranquista, entre el 
12 de diciembre de 1975 y el 5 de julio de 1976, bajo la pre-
sidencia de Carlos Arias Navarro. El rey le concedió el 
título de Marqués de Villar Mir en 2011. Su grupo de em-
presas incluye también la constructora OHL.

La reticencia de Fertiberia a cumplir la condena se 
explica por el coste de la operación de regeneración de 
los terrenos contaminados, que puede alcanzar cifras 
estratosféricas, aunque no ha sido cuantificado aún ofi-
cialmente. El científico Jesús de la Rosa, exvicerrector 
de Investigación de la Universidad de Huelva y actual-
mente investigador principal de las unidades asociadas 
a contaminación del Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC), se atreve a aventurar una cifra. 
Si no se trata de dejar la montaña sellada como un sar-
cófago, sino de desmontar todos los residuos y llevár-
selos a otro sitio, podrían ser “más de 1.200 millones de 
euros”, calcula. Y eso no acabaría del todo con el proble-
ma, que seguiría siendo qué hacer son los residuos que 
se extraen, añade.

La Junta de Andalucía hace hincapié en la obligación 
del Gobierno central de solucionar el problema. La se-
cretaria general de Medio Ambiente y Agua de la Junta 
de Andalucía, Carmen Lloret, asegura que están hacien-
do todo lo que pueden dentro de sus competencias como 
Administración responsable de que la empresa cum-
pla sus obligaciones medioambientales, pero que no es 
“parte” en la sentencia, como lo es el Gobierno, que dio 
la concesión a la compañía y se la quitó con ayuda ju-
dicial. “La sentencia”, señala, “no se está cumpliendo”. 

Multa de 240.000 euros
Finalmente, el pasado 24 de mayo se supo que la Con-
sejería de Medio Ambiente había impuesto a Fertibe-
ria una multa de 240.000 euros. Se trata de la máxima 
cantidad posible en el marco de una falta grave por in-
cumplimiento de sus obligaciones medioambientales, 
concretamente por no presentar a tiempo el plan de re-
generación (el plazo dado por la Justicia venció en fe-
brero de 2013). Los últimos datos disponibles indican 
que Fertiberia facturó 1.264 millones de euros en 2012. 
Lloret admite que la Junta tiene competencias para sus-
pender la actividad de una empresa en determinadas 
condiciones pero estima que no se han alcanzado esas 
condiciones en esta fase.

La empresa no ha escatimado recursos para retra-
sar ese momento. El primer proyecto que presentó en 
la Junta fue “un Power Point”, dice Lloret. Después, pre-
sentó un “avance del plan de regeneración” en inglés 
que la Junta está valorando. La multa, asegura, la tendrá 
que pagar con o sin plan de regeneración.  

Por otra parte, la Junta concedió a Fertiberia en 2013 
la Autorización Ambiental Integrada (AAI), un permi-
so de actividad que, según Lloret, sirve para maniatar 
más a la empresa, ya que dicha autorización contempla 
el cumplimiento de las resoluciones judiciales, inclui-
da por tanto la obligación de la compañía de presentar 
un estudio de regeneración de la zona contaminada. No 
obstante, para Aurelio González Peris, presidente de la 
Asociación Mesa de la Ría, una de las plataformas ciu-
dadanas que lucha por la descontaminación de la zona, 
la AAI a Fertiberia fue un cheque en blanco para que la 
compañía siguiera operando sin más, obviando las irre-
gularidades que a su juicio estaba cometiendo.

Hasta la Comisión Europea llegó a sacar los colores a 
España en 2010 con un “apercibimiento final” con el que 

esta alta institución llegó a advertir al Gobierno español 
que “la naturaleza no es un vertedero”. El expediente 
abierto por “infracción del Derecho Comunitario en ma-
teria de tratamiento y vertido de residuos industriales” 
dejaba poco margen al Gobierno español: obligaba a las 
autoridades a correr para evitar que el asunto llegase al 
Tribunal de Luxemburgo.

Los científicos siguen investigando
Pero el mayor problema medioambiental aún latente 
de España permanece a escasos 200 metros de las pri-
meras viviendas de Huelva. Entre tiras y aflojas políti-
cos, el vertedero industrial se extiende a lo largo de 120 
hectáreas de terreno de la marisma de Mendaña, entre 
Huelva y la ría, y asciende hasta a 25 metros de altura en 
algunos puntos (la concesión del Gobierno establecía 
un máximo de tres metros de altura). Junto a los fosfo-
yesos conviven 7.000 toneladas de cenizas procedentes 
de un accidente que ocurrió en una planta de Acerinox 
en Cádiz hace diez años (y que fueron transportadas 
hasta Huelva), y cenizas de pirita de una planta de iner-
tización de las empresas Egmasa Albega y Befesa (Gru-
po Abengoa). Estos nuevos vertidos son consecuencia 
de que Fertiberia ha estado subarrendando su extensa 
área de vertidos a otras empresas. 

Informes científicos (CSIC, la Universidad de Huel-
va, los laboratorios franceses CRII-RAD, el  Consejo de 
Seguridad Nuclear) y médicos (Hospital Juan Ramón Ji-
ménez de Huelva) han arrojado resultados preocupan-
tes o al menos han aconsejado precaución ante la posi-
ble peligrosidad de los vertidos para la salud. El estudio 
del Juan Ramón Jiménez, en concreto, detectó concen-
traciones significativas del elemento radiactivo Celsio 
137 en las uñas de 37 trabajadores que operaban en los 
alrededores y que suponían el 40% 
de los analizados. El estudio exami-
nó también a trabajadores de otras 
zonas de España con resultado ne-
gativo. La propia representante de 
los vecinos de Pérez Cubillos pade-
ce hipotiroidismo, un mal que los 
vecinos reconocen como frecuente 
en el barrio, al igual que el cáncer, y 
que creen se debe a la cercanía de la 
montaña de residuos. Pero el miedo 
lleva a algunos incluso a no mover-
se porque piensan que, si se remue-
ve la montaña, las consecuencias 

Un estudio detectó la 
presencia del elemento 
radiactivo Celsio 137 
en las uñas del 40% de 
trabajadores analizados

Una sentencia condenó 
a Fertiberia a paralizar 
los vertidos y proceder 
a la regeneración de los 
terrenos contaminados

Los residuos 
están al lado 
de bloques 
de viviendas. 
ROBERTO DÍAZ 

RODRÍGUEZ
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para su salud serían peores. “Mejor que la dejen como 
está”, dice un dependiente de la tienda de Luisa. El mis-
mo que cuenta cómo ve pasar cada poco tiempo a veci-
nos en camilla camino del hospital. 

Algunos científicos creen que aún falta trabajo por 
hacer y ya se están poniendo manos a la obra. Jesús de 
la Rosa está inmerso en un estudio sobre la calidad del 
aire en el entorno de la zona de los vertidos. Este cientí-
fico explica que los fosfoyesos “llevan asociados múlti-
ples elementos, entre ellos uranio, que es un radiactivo 
presente en la naturaleza”. Aunque es muy prudente, De 
la Rosa ha observado que los procesos de evaporación 
de las aguas ácidas pueden favorecer la concentración 
de estos elementos. Recalca que el estudio no arroja aún 
ninguna conclusión y subraya que no se debe conside-
rar el uranio de antemano como un elemento siempre 
peligroso, aunque admite que trabaja “por el bien de la 
sociedad”, tratando de despejar cualquier duda sobre 
la alta, baja o nula peligrosidad de estos elementos. De 
la Rosa hace hincapié en que hacen falta más estudios 
en la zona ya que, según dice, con los últimos avances 
científicos, “cada vez es más fácil saber cosas nuevas”.  
Opinión que comparte Carlos García Izquierdo, uno de 
los investigadores del informe del CSIC, quien cree im-
prescindible “seguir ahondando en estudios que sirvan 
como base para acometer un proyecto de recuperación 
de la zona”. 

Movilización de la sociedad onubense
El problema se trata a diario en las formaciones polí-
ticas y asociaciones locales. El coordinador general de 
Izquierda Unida de Huelva, Pedro Jiménez, afirma que 
a su formación y a la plataforma en la que se integra, 
Recupera tu Ría, no le basta con presionar a Fertibe-

ria, aunque reconoce que la primera 
que “tiene que aportar es la empre-
sa, y después las Administracio-
nes”. Pero pone el énfasis en que la 
solución salga del consenso de insti-
tuciones y vecinos implicados, una 
lista que incluye 22 organismos, pú-
blicos y privados. 

El Ayuntamiento ha aprobado 
por unanimidad su propuesta de 
crear un órgano de participación 
para la búsqueda de soluciones con-
juntas. Es decir, más reuniones a la 
vista. Asegura que desde el princi-

Informes científicos 
arrojan resultados 

preocupantes ante la 
posible peligrosidad de 

los vertidos para la salud

El vertedero industrial 
se extiende a lo largo 

de 120 hectáreas de 
terreno de la marisma 

de Mendaña

Fosfoyesos de Huelva
26 MAYO 2014

Percepción de la situación en su país. En porcentaje. 

AREA AFECTADA CANTIDAD DE RESIDUOS

Impacto de las peores catástrofes en España
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Fertiberia inicia sus operaciones con vertidos de fosfoyesos al 
cauce del Río Tinto

La Junta de Andalucía exige la “reordenación” de los vertidos 
para evitar la contaminación del río. Los vertidos pasan a ha-
cerse en tierra en dos balsas.

Una de las balsas de residuos se rompe y vierte 50.000 metros 
cúbicos de tóxicos a la ría.

El Ministerio de Medio Ambiente emite una orden de caducidad 
de la concesión de Fertiberia. 

Tras un recurso de la compañía, la Audiencia Nacional ratifica 
en sentencia el fin de la concesión a Fertiberia,  fija diciembre 
de 2012 como fecha límite del cese de los vertidos y exige a 
Fertiberia comenzar de inmediato la regeneración de los terre-
nos ocupados por las balsas. 
Greenpeace y la Mesa de la Ría divulgan un informe solicitado 
por la primera al laboratorio francés CRII-RAD, que detecta ra-
diactividad por Celsio 137 en la zona de las balsas.

La Comunidad Europea expedienta a España por vertidos de 
fosfoyesos al río Tinto.
La Comisión de Infracciones de la D.G. de Medio Ambiente de la 
Comisión Europea inspecciona las balsas.

Investigadores de la Universidad de Huelva y del hospital Juan 
Ramón Jiménez elaboran un estudio epidemiológico que de-
tecta la presencia de uranio radiactivo en el 44% de los traba-
jadores metalúrgicos de la zona analizados.

La Comisión Europea envía un apercibimiento a España por 
infracción del derecho en materia de tratamiento y vertido de 
residuos industriales en Huelva, en el que  declara que “la na-
turaleza no es un basurero”. 

El Tribunal Supremo ratifica la sentencia de la Audiencia Na-
cional contra la concesión y confirmando el cese de los verti-
dos, esto último ya acatado por la empresa.

Tres años después de la última sentencia, Fertiberia no ha 
cumplido con la presentación y ejecución de un plan de rege-
neración de toda la zona afectada, que sigue almacenando 120 
millones de toneladas de fosfoyesos. 

1968
1995

1998
2003
2007

2008

2009

2010

2011

2014

Casi medio siglo de contaminación sin soluciones

38
Junio 2014

www.lamarea.comEcología



El contribuyente 
pagará unas vías de peaje innecesarias

TEMA DEL MES
El fiasco de 
las autopistas 
fantasma P.8

Salvador Bolancer,impulsor del 
cooperativismo y de la toma de Mol Matric

Diccionario
irreverente de
Enric González

Otras recetas para salir de la crisis en Europa, a las urnas
 P.12

ENTREVISTA
CRÓNICA

ANÁLISIS

P.25
P.66

MAYO 2014
PRECIO: 4,30 € - CANARIAS 4,50 €alternativaseconomicas.coop

14

La economía del ‘problema 
catalán’

Especial

El debate territorial

Escriben: Antonio Franco, Josep Maria Fradera, Antoni Zabalza, Javier Pérez Royo, Núria Bosch, Montserrat Colldeforns, Germà Bel, Pedro Ibarra y Andreu Missé

La economía está por todas partes. Entiéndela con

¡Suscríbete!
www.alternativaseconomicas.coop

pio el objetivo de la empresa es hacer pasar como plan 
de regeneración “una cubierta vegetal de 30 centíme-
tros de espesor con adelfas y otras plantas”, pero nun-
ca acometer un plan para descontaminar y  llevarse las 
tierras acumuladas, o sea, plantar sobre los residuos. 
Jiménez aporta una nueva versión del viejo lema “quien 
contamina paga”: “Quien contaminó al amparo del em-
pleo, que regenere amparándose en el empleo”, dice. 

Aurelio González Peris asegura que algunos partidos 
“están abusando de este conflicto para alimentar sus 
confrontaciones políticas”, si bien la asociación Mesa de 
la Ría, que preside y que surgió en el seno del Colegio de 
Abogados de Huelva, se constituyó como partido polí-
tico y llegó a obtener un concejal en las últimas eleccio-
nes municipales. A su juicio, “Gobierno y Junta juegan 
a arrojarse la responsabilidad de tomar las decisiones”. 

La importancia del empleo
Para gran parte de la sociedad onubense, el plan de re-
generación va más allá de la seguridad sanitaria. Es una 
oportunidad de crear empleo en tiempos de crisis. Se-
gún  Aurelio González, “durante décadas Huelva capi-
tal ha renunciado a las posibilidades económicas del 
turismo porque se nos vendió el empleo que generaba 
la industria”, dice. Actualmente, las empresas del Polo 
representadas en la Asociación de Industrias Quími-
cas Básicas y Energéticas de Huelva (Aiqbe) aportan el 
8% de la riqueza generada y proporcionan entre 8.000 y 

10.000 empleos directos, indirectos e inducidos. Pero, 
pese a que a escasos kilómetros hay playas casi paradi-
síacas como Punta Umbria, El Rompido o Cartaya, Huel-
va capital ha permanecido aislada del boom turístico 
español de los años 70, ya que fue en 1964 cuando se 
inauguró el polo químico, en el que operan compañías 
como Cepsa, Tioxide, Fertiberia, Ercros y otras muchas. 

Ni Fertiberia ni el Ministerio de Agricultura, Alimen-
tación y Medio Ambiente han respondido a la solicitud 
de información cursada por La Marea. Sí lo ha hecho de 
manera indirecta el gerente de la Asociación de Empre-
sas Químicas, Básicas y Energéticas (AIQBE) de Huelva, 
Juan Manuel Díaz del Valle, quien se ha remitido a unas 
recientes declaraciones que hizo a la Cadena SER, en las 
que afirma que la sentencia que pesa sobre Fertiberia 
“no es por una infracción medioambiental” sino por un 
“procedimiento administrativo”, y achaca parte de la 
responsabilidad a la falta de entendimiento entre la Ad-
ministración central y la Junta de Andalucía, presiona-
das por grupos ecologistas y otros colectivos, aunque 
admite “algo de responsabilidad de la empresa”. 

Díaz del Valle asegura en esa entrevista que la com-
pañía de Villar Mir “está cumpliendo” con la parte de la 
sentencia que la obliga a presentar un plan de regene-
ración y añade que si se ha retrasado es porque se trata 
de un proyecto muy ambicioso. Según el gerente de la 
AIQBE, el proyecto plantea muchas dificultades de eje-
cución, como el tratamiento de las aguas ocluidas. Ade-
más, defiende, han contratado a una empresa de Florida 
con experiencia en más de 60 cierres de instalaciones 
contaminantes.

Mientras, en la calle, en el barrio de Pérez Cubillos, 
Luisa López reconoce con resignación que el barrio ape-
nas lucha ya por sus derechos. “Con estos niveles de 

paro, la mayoría de la gente aquí 
vive día a día para comer, la conta-
minación es secundaria”, afirma. 
Aunque los vecinos más afectados 
apenas tengan fuerzas para protes-
tar, los ciudadanos no se olvidan de 
que los responsables de este proble-
ma deben solucionarlo cuanto an-
tes. En balcones, en bares, en pare-
des de toda la ciudad aparecen, cada 
poco, unos carteles amarillos que lo 
dejan claro: “Fosfoyesos no”. �

Huelva ha permanecido 
aislada del boom 
turístico español ya 
que el polo químico se 
inauguró en 1964  

Para gran parte de la 
sociedad onubense, el 
plan de regeneración 
es una oportunidad de 
crear empleo

El de Huelva 
es el mayor 
vertedero de 
materiales 
tóxicos en 
Europa. JUNTA DE 
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L a primera vez que se pro-
puso públicamente apli-
car un impuesto a las tran-
sacciones financieras fue 

en 1936, de la mano del economista 
John Maynard Keynes. No obstante, 
la idea fue retomada de forma más 
detallada en 1971 por James Tobin, 
de quien terminó cobrando su nom-
bre: la tasa Tobin. Desgraciadamen-
te, esta propuesta volvió a quedar 
apartada de la agenda política hasta 
finales de los 90, cuando importan-
tes crisis financieras pusieron pa-
tas arriba las economías de los paí-
ses latinoamericanos y asiáticos. 

No fue hasta que las finanzas 
demostraron su poder desestabi-
lizador en la crisis financiera in-
ternacional de 2008, que esta vez 
afectaba también –y sobre todo– 
a economías avanzadas, cuando la 
idea tomó verdadera fuerza. Gober-
nantes que se habían mostrado rea-
cios a implantar el impuesto hasta 
el momento, como Sarkozy, reco-
nocieron la necesidad de aplicarlo 
para reducir el enorme poder de los 

agentes financieros y, además, au-
mentar los ingresos públicos.

La tasa Tobin se ideó como un 
impuesto para gravar las transac-
ciones en divisas y evitar las oscila-
ciones que se producían en el valor 
de las monedas de muchos países. 
Este valor queda determinado en 
función de cuán grandes sean la de-
manda y la oferta. Si muchos agen-
tes financieros compran una mone-
da determinada, aumenta su valor. 
Sin embargo, al venderla de forma 
brusca, logran el efecto inverso: de-
valuarla. El fenómeno causaba es-
tragos también en todos aquellos 
países que permanecían conecta-
dos a la economía en cuestión a tra-
vés de los mercados financieros. El 
objetivo de James Tobin era reducir 
el número de compras y ventas de 
divisas para evitar la desestabiliza-
ción brusca de las economías. Era, 
al fin y al cabo, una medida para me-
jorar el funcionamiento normal de 
las economías capitalistas.

Especulación y volatilidad
Ahora bien, el trastorno provoca-
do por las transferencias financie-
ras no sólo se limita a la alteración 
de los tipos de cambio de las mone-
das, sino que, a través de la espe-
culación, también empujan al alza 
las primas de riesgo de determina-
das economías, elevan el precio de 
las materias primas (como el pe-
tróleo o el trigo), hacen más voláti-
les los índices de la bolsa, etc. Todo 
ello acaba trasladándose de forma 
caótica a la esfera productiva don-
de, al fin y al cabo, se materializan 
los elementos que verdaderamente 
importan en la vida de las personas 
(producción, renta o empleo).

Es de sobra conocido que la ac-
tual situación de crisis económica 
que sufren muchos países avanza-
dos fue, en buena parte, provocada 
por este poder financiero. Tras una 
larga negociación política, 11 paí-
ses de la UE acordaron establecer 
un Impuesto a las Transacciones Fi-
nancieras (ITF), heredero de la tasa 
Tobin. Aunque su principal objetivo 
es el recaudatorio, debido a los agu-
jeros fiscales que sufren muchos te-
soros públicos, y aunque su diseño 
es claramente mucho más modera-
do que el de la tasa Tobin –no afecta 
a todos los tipos de títulos financie-
ros y el tipo impositivo es menor–, 
su implantación limitaría en cierta 
medida el margen de maniobra de 
los agentes financieros y, con ello, 
las posibilidades de desestabilizar 
las economías. La medida sólo su-
pondría un pequeño avance en la lu-

cha contra el poder financiero, pero 
al fin y al cabo un avance.

Pese a ello, el lobby financiero 
salió rápidamente a plantar cara 
al acuerdo. La presión ejercida por 
estos grupos, a través de determi-
nados gobiernos como los del Reino 
Unido o Luxemburgo (cuasi paraí-
sos fiscales) y de todo tipo de recur-
sos legales, declaraciones, publica-
ciones y mediaciones, lleva mucho 
tiempo impidiendo que el ITF pros-
pere. No sólo han logrado retrasar 
su puesta en marcha al 2016, sino 
también modificar elementos clave 
incluidos en el acuerdo inicial.

En primer lugar, el impuesto se 
iba a aplicar a todos los derivados (la 
clase de título financiero más peli-
groso y desestabilizador de todos) y 
la presión ha logrado que sólo que-
den en el ojo del huracán los deriva-
dos de acciones (precisamente, de 
los menos volátiles dentro de los de-
rivados). En segundo lugar, se iba a 
aplicar el principio de residencia, de 
forma que con que una de las par-
tes residiese en uno de los 11 países 
firmantes habría que pagar el im-
puesto, pero finalmente se ha cam-
biado por el principio de emisión, 
que facilita la evasión del impues-
to al permitir que la transferencia 
se registre en un país no firmante. 
En tercer lugar, Eslovenia se ha re-
tirado del acuerdo debido a la crisis 
política que atenaza al país, con lo 
cual el número de países firmantes 
se reduce a diez.

En consecuencia, incluso aunque 
el ITF saliese adelante –algo que to-
davía está por ver debido a la pro-
funda resistencia que presenta el 
lobby financiero–, tanto la recau-
dación fiscal como el debilitamien-
to del poder financiero serían aho-
ra de unas magnitudes claramente 
insuficientes para que pudiésemos 
considerarlo una buena noticia. La 
negociación continuará y todavía es 
temprano para saber qué ocurrirá 
finalmente con este impuesto. Su 
aplicación dependerá de la correla-
ción de fuerzas en las instituciones 
europeas competentes y también 
del poder que concentren los gru-
pos de presión financieros. 

En cualquier caso, mientras el 
sector financiero continúe deten-
tando su inmenso poder y la élite 
gubernamental europea no sea sus-
tituida por grupos sociales que no 
estén dispuestos a doblegarse fren-
te a dicho poder, cualquier medida 
legislativa aprobada que afecte a las 
finanzas no será más que un cam-
bio superficial que no modificará 
sustancialmente la situación. �

EL PODER 
FINANCIERO SE 
RESISTE A LA 
APLICACIÓN DE 
LA TASA TOBIN
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El objetivo de James 
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desestabilización
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¿Quién pagará 
el menú de 

Montoro?
La anunciada reducción del IRPF y 

probablemente del tributo sobre el capital 
no beneficia a las rentas bajas. POR THILO SCHÄFER

E
n la campaña para las elecciones europeas el 
Partido Popular repartió caramelos con sus 
preanuncios de la futura reforma del sistema 
fiscal. Habrá una bajada del IRPF con reduc-
ción de tramos que beneficiará a las rentas 

medias y bajas. Asimismo, el proyecto ley, que el Go-
bierno promete entregar en el Congreso este junio, pre-
vé más ayudas para madres trabajadoras. También se 
reducirá el tipo impositivo de sociedades, según avan-
zaba el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro. Lo que 
no dijo era cómo piensa financiar estas rebajas fiscales, 
como si el camarero de un restaurante cantara los pla-
tos a los comensales sin mencionar el precio del menú. 
“Será posible bajar el IRPF sin subir otras figuras impo-
sitivas”, aseguró el secretario de Estado de Hacienda, 
Miguel Ferre. Parece poco probable que este argumen-
to logre convencer a la Comisión Europea, que apoya el 
plan de reformar el sistema fiscal con el objetivo de dar 
un empujón a la economía y la creación de empleo, siem-
pre y cuando no se ponga en peligro la consolidación 
presupuestaria que ha sido vigilada de cerca por Bruse-
las en los últimos años. 

Montoro ha sido contundente al rechazar la suge-
rencia de la Comisión que recomienda otro aumento del 
IVA para financiar la reducción de los impuestos direc-
tos y las cotizaciones a la Seguridad Social. Bruselas aún 
ve margen para subir algunos productos, como los ali-
mentos elaborados, del tipo reducido al general del 21%. 
También el informe de la comisión de expertos sobre la 
reforma fiscal, que había sido encargado por el Ejecu-
tivo y que fue presentado en marzo, opta por elevar los 
impuestos indirectos. Montoro es consciente de que un 
aumento del IVA sobre productos básicos perjudica de 
forma desproporcionada a la gente con ingresos bajos, 
que tiene que gastarse casi todo su dinero en alimen-
tos y otras necesidades elementales. Y muchos de ellos, 
como por ejemplo los seis millones de parados, tampoco 
sacarán provecho de la anunciada bajada del IRPF.

Expertos de todos los colores coinciden en la nece-
sidad de reformar el obsoleto e ineficaz sistema fiscal 
español. Pero el Gobierno apenas tiene margen, ya que 
se ha comprometido a bajar el déficit al 3% hasta 2016. 
Tras los años de bonanza durante el boom del ladrillo, la 
recaudación de impuestos ha caído hasta apenas el 32% 
del PIB, muy por debajo de la media europea. A este dato 
se refiere el presidente Mariano Rajoy cuando alardea 
de la baja presión fiscal en España. Sin embargo, los ti-
pos nominales que se aplican a los contribuyentes no di-
fieren mucho de los de la mayoría de los vecinos. La dife-
rencia se explica por el alto porcentaje de fraude fiscal, 
debido a la economía sumergida, así como la elusión fis-
cal, es decir la forma legal en que las grandes empresas 
y fortunas consiguen minimizar lo que pagan al fisco. 

Por ello, el sindicato de técnicos de Hacienda Gestha 
no se cansa de reclamar más medios y personal para lu-
char contra los defraudadores. Pero ocurre justo lo con-
trario. El año pasado, los inspectores fiscales lograron 
recuperar 10.479 millones de euros de dinero defrau-
dado, un 9% menos que en 2012, lo cual significa el pri-
mer retroceso en la lucha contra el fraude en años. Para 
Gestha, las propuestas del comité de expertos liderado 
por el catedrático Manuel Lagares benefician a las ren-
tas altas y tienen “tachas de inconstitucionalidad” por-
que la Carta Magna establece que cada contribuyente 
debe pagar en función de su capacidad económica.

Con la crisis, la cuestión de la justicia de la fiscalidad 
ha vuelto al primer plano. Según un sondeo del CIS, el 
87% de los ciudadanos considera que el sistema en Es-
paña es injusto. Y lo peor es que la brecha entre las cla-
ses más pudientes y el resto de la sociedad va en au-
mento, no sólo en España sino en casi todos los países 
desarrollados, como constatan prácticamente todos los 
informes sobre el fenómeno, sean del Fondo Monetario 
Internacional o de bancos privados como Crédit Suisse. 

Aumenta la brecha en el mundo desarrollado
El problema de la creciente desigualdad ha llegado a 
ocupar el centro del debate económico internacional 
gracias al éxito editorial de Capital en el Siglo 21 del eco-
nomista francés Thomas Piketty, que bate récords de 
ventas (“El 50 sombras de Grey de la economía”, según 
el New York Times). El autor explica con datos abundan-
tes de varios países cómo la brecha entre los más ricos 
y el resto de la sociedad ha vuelto a aumentar en las úl-
timas décadas. Atribuye esta evolución básicamente al 
mayor rendimiento de las rentas de capital frente al 
trabajo. Todo esto pone en entredicho el concepto de la 
meritocracia en la que se basa la teoría capitalista, así 
como la idea de que un aumento de la riqueza de los más 
pudientes pronto o tarde acaba beneficiando también al 
resto de la sociedad. Para frenar esta creciente dispari-
dad, Piketty propone gravar mucho más a las rentas de 
capital y el patrimonio.

El libro no parece haber influido en la propuesta de 
reforma fiscal elaborada por los nueve hombres que for-
maron el comité Lagares, algunos vinculados al sector 
financiero. En el resumen del informe se constata que 
las metas principales de la reforma son “coayudar al 
proceso de consolidación fiscal, y, en segundo lugar, in-
ducir una mejora de la competitividad de la economía, 
el incremento del ahorro y el aumento del empleo”. Al-
canzar una mayor equidad no figura entre los objetivos. 

En consecuencia, los nueve expertos abogan por ba-
jar el impuesto sobre las rentas de capital hasta el tipo 
mínimo del 20% que se propone para el IRPF. El Gobier-
no se ha mostrado abierto a esta idea. La justificación es 
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la necesidad de fomentar el ahorro y la inversión. Es un 
argumento que han repetido hasta la saciedad en el sec-
tor financiero, desde el gobernador del Banco de Espa-
ña, pasando por economistas afines hasta los grandes 
jefes de la banca. “Para que la economía se recupere, es 
fundamental que se recupere el ahorro”, dijo el presi-
dente del Banco Popular, Ángel Ron. 

Este argumento obvia el hecho de que gran parte de 
la sociedad no ahorra simplemente porque no puede. A 
muchos hogares, a final de mes, no les queda ni un euro 
para meter en la hucha. La bajada del impuesto sobre las 
rentas de capital beneficiaría a los que tienen ahorros y, 
evidentemente, un tipo fijo del 20% favorece más a los 
que más dinero tienen en el banco. Sobra decir que la re-
ducción fiscal interesa al sector financiero ya que hace 
más atractivos sus productos. La reciente publicidad 
del Santander para un nuevo depósito resume el con-
cepto: “Es simple: cuanto más trabaje tu dinero menos 
lo harás tú”. A Comisiones Obreras no le gusta la idea de 
que  “paga más un contribuyente que obtiene sus rendi-
mientos sólo del trabajo, que otro que obtiene los mis-
mos ingresos pero de capital”, comenta en su informe 
sobre la reforma fiscal. Por ello, el sindicato aboga por 
unificar ambas rentas, trabajo y capital, en la misma 
base para garantizar la progresividad de los impuestos 
que paga cada contribuyente. Por cierto, el informe La-
gares no toca las Sicav, los vehículos que permiten a las 
grandes fortunas tributar sólo al 1%. 

Otra de las propuestas que el Gobierno ya ha anun-
ciado que va a poner en práctica es la reducción del im-
puesto de sociedades del 30% actual al 25%, o incluso el 
20%, a cambio de eliminar deducciones fiscales. Gra-
cias a estas excepciones, el tipo efectivo que pagan las 
empresas es únicamente el 18,7% (2011). Cuanto más 
grande es una empresa, más posibilidades tiene para 
reducir su carga fiscal a través de la contabilidad crea-
tiva. En 2012, los grupos más grandes sólo pagaron im-
puestos equivalentes al 4% de sus beneficios, según la 
Agencia Tributaria. La patronal CEOE pretende que, con 
la reforma, el tipo nominal se acerque el tipo efectivo, 
que realmente pagan las empresas. Para CCOO es al re-
vés. Subiendo el tipo efectivo para acercarse al nomi-
nal actual del 30% (25% para pymes) se podría recaudar 
7.000 millones de euros más al año, calcula el sindicato. 

Cuanto menos impuestos pagan las empresas ma-
yor es su margen de beneficio, lo cual favorece a sus ac-
cionistas, es decir al capital, y no necesariamente ani-
ma a crear puestos de trabajo. Los propios expertos del 
comité admiten que, para fomentar el empleo, es más 
efectivo bajar las cotizaciones a la Seguridad Social. En 
Alemania y en Dinamarca, la bajada de las cuotas ha te-
nido un impacto positivo en el empleo. Estos países lo 
han financiado con subidas del IVA, algo que el Gobier-
no español ha descartado. Así que no se sabe aún quién 
va a pagar por las rebajas fiscales anunciados en cam-
paña hasta que Montoro traiga la cuenta. �
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E
s el segundo domingo de mayo y el sol des-
carga toda su artillería sobre el centro de Ma-
drid. En el establecimiento de una conocida 
cadena editorial, el teniente Luis Gonzalo Se-
gura presenta un libro en el que denuncia mu-

chas de las irregularidades y abusos que ha presencia-
do en el seno del Ejército español durante sus 12 años de 
servicio. La sala está abarrotada de militares, muchos 
de ellos acompañados por sus familias, que escuchan 
atentos entre gestos de asentimiento. Cuando termi-
na su exposición, Segura da paso al turno de pregun-
tas, pero el público se queda unos segundos en silencio. 
Entonces, un hombre mayor situado al fondo, vestido 
con traje gris, avanza unos pasos y saca una gran har-
mónica con la que comienza a entonar un toque de cor-
neta. Los asistentes se miran y sonríen, nerviosos, sin 
saber cómo reaccionar, cuando la canción se convierte 
de repente en el himno de España y, pronto, da paso a 
las notas del de la II República. Cuando el músico acaba 
su interpretación y, ante la atenta mirada de decenas 
de soldados, recuerda los efímeros intentos moderni-
zadores del Ejército por parte del régimen republicano. 
La sala aplaude.

Es una estampa poco común en un ejército de acusa-
da tradición reaccionaria, el síntoma de que algo empie-
za a cambiar. Poco a poco, cada vez más militares alzan 
su voz pese al duro sistema represivo que impera en la 
institución, para señalar la absoluta falta de democra-
cia interna y de derechos. Algo que no sale gratis: los lí-
deres de las asociaciones militares más progresistas 
han sido arrestados en varias ocasiones durante los úl-
timos dos años, como le sucedió al cabo Antonio Mar-
tínez, presidente de la Asociación de Militares de Tropa 
y Marinería (AMTM), o al brigada Jorge Bravo. Ambos 
suman varios meses de internamiento en una cárcel 

Militares críticos se 
plantan ante los 

abusos en el Ejército
Las nuevas generaciones denuncian la impunidad 

enquistada en los cuarteles. POR EDUARDO MURIEL

militar por denunciar recortes esenciales, gastos su-
perfluos, o por simples reclamaciones laborales. Es-
tas severas represalias contrastan con las sufridas, por 
ejemplo, por el teniente general José Mena, quien insi-
nuó, durante su discurso en la Pascua Militar en 2006, 
que el Ejército podría verse obligado a intervenir en Ca-
taluña para proteger la Constitución. Las declaraciones 
le valieron el paso a la reserva —conservando su sueldo 
de alto mando— y tan solo ocho días de arresto domici-
liario. Inexistentes han sido las consecuencias para el 
juez castrense Miguel Ayuso, quien afirmó, entre otras 
cosas, que la Guerra Civil fue una “verdadera cruzada” 
y la Constitución actual tiene un “origen bastardo y es-
púreo”. El Ministerio de Defensa exculpó al también te-
niente coronel a principios de este año y su expediente 
quedó limpio.

Uno de los principales problemas que resaltan los 
militares críticos es la ignorancia de la sociedad respec-
to a lo que ocurre dentro de los cuarteles, una opacidad 
a la que contribuye el propio departamento de Defen-
sa, que se ha negado, tras dos semanas de contactos, a 
contestar una sola de las preguntas formuladas por La 
Marea. Por eso, en su libro Un paso al frente, el teniente 
Segura ha querido explicar detalles de los malos tratos 
que sufre la tropa, de la baja calidad de la comida que 
sirven o de los privilegios de los altos mandos, a los que 
llama, directamente “casta”. La novela va por la terce-
ra edición a las pocas semanas de llegar a las librerías y 
está sirviendo de catalizador del descontento. “Las pre-
sentaciones están siendo auténticas sesiones de grupo 
en las que todos hacemos terapia, porque lo estamos pa-
sando muy mal”, cuenta el oficial.  “Mucha gente tiene 
miedo y no viene, por eso firmo muchos libros a padres 
y madres de militares”, agrega. Sentarse en la mesa jun-
to a Segura durante uno de estos actos, asegura, puede 
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acarrear graves consecuencias por lo que, normalmen-
te, los que le flanquean son miembros civiles de las aso-
ciaciones castrenses.

Tanto el oficial como las organizaciones militares de-
nuncian que todos estos abusos son posibles gracias a 
un sistema de poder y de justicia obsoleto enquistado 
en las Fuerzas Armadas (FAS). El primero de los ele-
mentos que entra en juego es un concepto de la discipli-
na llevado al extremo, que se conserva por “tradición”. 
“La normativa deja en manos del mando la aplicación 
del régimen disciplinario, desde el primer cabo hasta 
el general”, explican miembros de AUME, que prefieren 
permanecer en el anonimato para no sufrir represalias. 
El problema es que el concepto de disciplina, explican, 
“no está definido” y se aplica de forma arbitraria. “Cual-
quiera puede decir que algo va en contra de la misma y 
sancionar a un soldado sin que haya necesidad de dar 
justificación jurídica”. De este modo, el mando se erige 
en autoridad absoluta y de su decisión depende incluso 
la reclusión, en un centro disciplinario —en un régimen 
muy parecido al de una cárcel—, de su inferior duran-
te uno o dos meses, sin pasar por un juez. De la pro-
pia AUME, el año pasado, fueron internados en centros 
disciplinarios varios dirigentes. Algunos de ellos, como 
los delegados de Murcia o Cádiz, han estado entre rejas 
simplemente por apoyar ante los medios de comunica-
ción a la secretaria de la Mujer de la asociación, Teresa 
Franco, quien había denunciado previamente acoso y 
estaba sufriendo la aplicación de faltas leves continuas 
por parte de sus mandos, incluidos cinco arrestos des-
de marzo de 2012.

“Somos los únicos españoles que pueden perder la 
libertad por decisiones tomadas fuera de sede judicial, 
por orden de compañeros nuestros”, resume un miem-
bro de la AMTM que también ha pedido que no se revele 

su identidad para evitar castigos. “Las garantías proce-
sales que rigen el ejercicio de esas potestades son muy 
distintas a las que corresponden a cualquier ciudadano 
y, de hecho, en aras de este concepto de disciplina, se 
obliga de facto al militar a cumplir primero la sanción 
y luego, si quiere, recurrirla”, agrega. Este reglamento 
ha llevado a España, según explica Irene Lozano, porta-
voz de UPyD en la Comisión de Defensa del Congreso, a 
hacer una reserva a uno de los convenios europeos de 
Derechos Humanos. “Que alguien pueda ser privado de 
libertad por vía administrativa se considera una arbi-
trariedad, ya que tendría que intervenir un juez. Cuan-
do un país tiene que hacer una reserva a un texto legal 
queda patente que éste no se ajusta a los estándares del 
Derecho Internacional”, sostiene Lozano.

Un trabajo precario
Al concepto arbitrario de disciplina que impera en el 
Ejército se le suman las condiciones laborales de la tro-
pa. De un total de 120.000 militares, las escalas básicas 
están compuestas por unos 80.000, de los que 64.000 
no son militares de carrera sino personal eventual y su 
sueldo se sitúa en torno a los 1.000 euros. Además, no se 
pagan las horas extras —no existe ese concepto— ni las 
guardias de 24 horas. Durante los primeros seis años, 
los soldados encadenan contratos de dos o tres años y, si 
superan satisfactoriamente ese periodo, el Ejército les 
puede hacer un contrato de larga duración hasta los 45 
años. Para continuar en la tropa es crucial obtener un 
Informe Personal de Calificación (IPEC) positivo. El pro-
blema, sin embargo, es que estas evaluaciones corren a 
cargo de los superiores, sin que exista ninguna audito-
ría independiente, lo que da lugar a todo tipo de abusos.

Es el caso de Silvia Rodríguez, una soldado que co-
menzó a notar molestias físicas cuando entró a trabajar 
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en la Guardia Real. Un día, en unas maniobras, notó que 
el brazo se le quedaba inmovilizado y así se lo comuni-
có a su capitán. Éste, sin embargo, le pidió que conti-
nuara. Por la noche, volvió a participar en una marcha 
hasta El Escorial y, a la vuelta, le comunicaron que que-
daba arrestada en el cuartel durante 15 días por fingir 
una lesión. 

Rodríguez, entonces, pidió permiso para ir al médico 
y, tras someterse a unas pruebas, le diagnosticaron un 
cáncer de mama. “A partir de aquel momento, el man-
do le dio la vuelta al arresto. Dijo que había abandonado 
el ejercicio de mala manera, que había tirado el arma”, 
explica. Ahora el castigo era por insubordinación. El te-
niente coronel, superior del capitán, cambió de depen-
dencias a Rodríguez para mantener la situación bajo 
control, pero el primero mandó un informe negativo a 
la Junta de Evaluación. La soldado pasó de tener IPECS 
por encima del 9 en su anterior destino, Valencia, a un 
4’8 en la Guardia Real.

Rodríguez enlazó la operación con la quimioterapia 
y se reincorporó lo antes posible a su puesto de traba-
jo, pese a las molestias del tratamiento, precisamente 
para no perderlo. Además, estaba presentando recur-
sos para corregir la injusta situación en la que se había 
visto envuelta. “Tardaron menos de un mes en decirme 
que no me renovaban el contrato”, lamenta. La soldado 
se había pasado esos días tratando de no cruzarse con el 
capitán. “Estaba buscando cualquier excusa para arres-
tarme y yo tuve incluso que ir a un psicólogo militar por-
que no podía con la presión”, recuerda.

Ella no ha sido la única que ha sufrido abusos por par-
te de este capitán. “Al llegar a la unidad, mis compañe-
ros me avisaron de que este mando solía decir que no 
sabía qué cojones pintaban las mujeres en el Ejército”, 
explica. Rodríguez siempre había pensado que la mujer 
estaba bien adaptada en las FAS pero, tras su caso y el de 
otras compañeras, su percepción ha cambiado. “Sé de 
una chica a la que, por tener problemas en los ovarios, 
también la despidieron, y otra compañera de la Guardia 
Real se lesionó el tobillo y cayó en una depresión por-
que este capitán le hizo la vida imposible. Se dio la baja 
y no volvió a aparecer”, rememora esta militar. Precisa-
mente por la arbitrariedad que permite la normativa, la 

ideología y los valores del mando marcan la diferencia. 
Son muchos los excompañeros que le muestran su 

apoyo, pero lo hacen en privado. Ahora, la soldado tra-
ta de hacer justicia por la vía civil, pero el proceso está 
siendo una auténtica lucha contra la opacidad de una 
institución centenaria. Era su sexto año en el Ejército y, 
aunque ya no tiene muchas esperanzas de volver a in-
corporarse, al menos quiere que se limpie su nombre.

Partes que se quedan en el cajón
La impunidad que impera en las FAS da lugar a situacio-
nes extremas. En 2007, el capitán Juan Miguel Camarón 
fue condenado a 17 años, cuatro meses y un día por abu-
sar sexualmente de 28 mujeres aspirantes a soldado, de 
las que era instructor. Sin embargo, gracias al Código 
Penal Militar, sólo cumplirá tres y, además, no será ex-
pulsado del Ejército. En estos casos, el miedo al castigo 
y a perder el puesto de trabajo forman un cóctel explosi-
vo. “Cuando alguien se ve en una situación como ésta e 
intenta protestar, lo que recibe es: oye, mira, como tra-
mites este parte te voy a machacar”, añade. 

Un soldado puede remitir un parte denunciando lo 
que considere una irregularidad. Quien lo recibe es el 
inmediato superior del suyo, y entre ambos, normal-
mente, hay un alto grado de complicidad. Un botón mal 
abrochado, llegar un minuto tarde, una pequeña man-
cha en el uniforme, los zapatos sin cepillar… cualquier 
excusa puede suponer una sanción si el superior quiere. 
En ocasiones, los soldados llegan al límite. “Hay muchos 
casos de depresión, de divorcio e incluso de suicidios en 
las FAS, pero no hay datos por ningún lado. Tengo ami-
gos que se han quitado la vida pero está todo silenciado”, 
sostiene Segura.

Cuando un militar entra en las FAS y comienza a su-
frir abusos, en muchas ocasiones no los identifica como 
tal, sino como parte del trabajo. “Hay unos señores feu-
dales a los que les parece muy bien la ley pero en su com-
pañía se hace lo que ellos dicen y, si no te gusta, te vas 
a la calle”, lamenta el oficial. “Tienes que aguantar mu-
chas amenazas hasta que consigues que el parte llegue 
arriba y muchas veces no se tramita, se guarda en un 
cajón o directamente no te dan la razón”. El siguiente 
paso sería acudir a la Justicia militar, una opción ante la 
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que desiste la mayoría. “Supone muchos gastos extra y, 
además, si no ganas, tienes que pagar los costes. Y, cla-
ro, si ganas 1.000 euros prefieres desistir, por lo que al 
final siempre ganan ellos”, zanja. Desde la AMTM, uno 
de sus miembros experto en Derecho indica que, en el 
caso de que la sentencia fuera favorable al denunciante, 
sólo se le suele indemnizar con unos 50 o 60 euros por 
día de privación de libertad que haya cumplido injusta-
mente. La asociación militar lo sabe bien: su presidente, 
el cabo Antonio Martínez, está cumpliendo su tercera 
falta grave en lo que va de año. “Generalmente, el recu-
rrente gasta mucho más dinero en el recurso aunque lo 
gane, además de haber tenido que cumplir ya el castigo 
impuesto”, lamenta. Además, el sancionador “no incu-
rre en ningún tipo de responsabilidad” si Defensa pier-
de el procedimiento y el sancionado es absuelto. De este 
modo, los oficiales se rodean de un aura de impunidad 
difícilmente franqueable.

La opacidad trae también duras consecuencias para 
la integridad física de la tropa. El caso más dramático 
fue el del Yak-42, cuando 62 militares españoles —tropa 
y oficiales— murieron en Turquía después de estrellar-
se el avión en el que viajaban, subcontratado sin garan-
tías. Diez años después, los familiares de las víctimas 
no han tenido justicia por aquellas muertes. “Se desco-
nocen por completo las malas condiciones en las que 
trabajan y sólo nos enteramos cuando ocurre algo gra-
ve”, denuncia Irene Lozano, portavoz de la Comisión de 
Defensa en el Congreso. En Afganistán, varios soldados 
perdieron la vida en antiguos vehículos blindados BMR. 
“No se garantizan unas mínimas condiciones de segu-
ridad. Faltaban unos vehículos modernos que habrían 
evitado muertes de soldados”, agrega.

Desde la AUME defienden que las soluciones pasan 
por democratizar el Ejército. “Todo lo que sea acabar 
con el abuso de jerarquía se ve como algo negativo, y es 
que la democracia le quita potestad y privilegios a los 
mandos”, explican estos militares. “En las academias, 
de cara a la sociedad, te enseñan con absoluto celo a de-
fender la democracia y la Constitución, pero ojo, que 
esos valores nunca se introduzcan en las Fuerzas Arma-
das, la preocupación es que todo quede de puertas para 
afuera”, lamentan. Tras casi una década de existencia, 
la AUME sigue dispuesta a luchar para normalizar el 
asociacionismo militar y reivindicar derechos labora-
les y fundamentales. Para que no vuelvan a encarcelar 
a sus líderes sin que medie un juez y que puedan sentir-
se ciudadanos tanto fuera como dentro del cuartel. �

E l Ejército es quizá la institución 
más jerarquizada del aparato 
estatal, algo que se considera 

fundamental para su buen funciona-
miento. Sin embargo, los usos y cos-
tumbres de las Fuerzas Armadas es-
pañolas tienen aún un fuerte residuo 
predemocrático. “A los oficiales se 
les adoctrina y se les inculca el ejerci-
cio del mando como algo prioritario y 
determinante que los diferencia cla-
ramente de los suboficiales y, sobre 
todo, de la tropa”, explica un miem-
bro de la AMTM. Se trata de crear un 
sistema parecido a las castas.

Este adoctrinamiento llega a 
postulados extremos, tal y como 
cuenta el teniente Luis Gonzalo Se-
gura: “En la Academia, lo primero 
que te enseñan es que el oficial de 
la escala superior es el blanco, el 
de la antigua  media era el mestizo, 
y el suboficial es el negro”. Al cur-
so para el acceso de los oficiales de 
la escala media, hoy en extinción, 
para integrarse en una escala úni-
ca, lo llaman “curso de blanquea-
miento”. Esta diferenciación basada 
en la raza deja en un nivel aún mu-
cho más bajo a la tropa, considerada 
“chusma”, según el teniente.  

Los oficiales de alto rango, ade-
más de percibir un sueldo mucho 
mayor, tienen un estilo de vida muy 

alejado de los soldados, con acceso 
a clubes militares exclusivos, cam-
pos de golf...

Mientras tanto, los militares sin 
rango, en su trabajo diario, tienen 
que enfrentarse a todo tipo de órde-
nes sin sentido con tal de permane-
cer ocupados y bajo el ejercicio de la 
disciplina. “Una de las primeras co-
sas que me dijeron cuando llegué a 
mi unidad, tras presentar un par de 
quejas, fue que los soldados no pien-
san, cumplen órdenes. La mentali-
dad es que el soldado nunca puede 
estar parado, porque tener tiempo 
libre te abre la posibilidad de pen-
sar”, explica Segura. 

Cuando no hay que hacer manio-
bras, a la tropa se le mandan tareas 
como recoger colillas o vaciar y vol-
ver a llenar almacenes innecesaria-
mente. El objetivo es asimilar que 
un soldado debe cumplir órdenes. Si 
alguno de ellos decide no cumplir-
la, sabe que habrá consecuencias y, 
probablemente, no volverá a reno-
var su contrato con el Ejército.

Segura señala que gran parte de 
los mandos del Ejército tiene, ade-
más, una ideología muy conserva-
dora. De hecho, la Ley de Memoria 
Histórica aún no ha logrado retirar 
todos los vestigios de la dictadura 
de las academias militares y los ri-
tos religiosos aún tienen una pre-
sencia muy importante. Pero el te-
niente parece dispuesto a presentar 
batalla hasta el final. “Si nos derro-
tamos, al final triunfan ellos”, sen-
tencia. En este sentido, a Segura 
como a otros militares jóvenes les 
cuesta entender por qué la izquier-
da no se implica para que el Ejérci-
to cambie. “Me llama realmente la 
atención, no comprendo cómo la iz-
quierda permite que cuatro fascis-
toides hagan de las Fuerzas Arma-
das su coto personal”, zanja. �

De blancos, 
negros, 

mestizos 
y chusma

POR EDUARDO MURIEL
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Asamblea de parados

Particulares e instituciones han cedido terrenos antes en desuso. D. S.R.

La Asamblea contra el Paro de 
Piedrabuena entiende la política 
como la organización del 
pueblo en busca de la soberanía 
alimentaria y social

Q ué puede haber más im-
portante que dedicar tu 
tiempo a organizar tu 
vida?”, se pregunta Ra-
món. Con esa idea, él y 

Francisco José Sarrión, Sarri, deci-
dieron organizar junto a otros ami-
gos las I Jornadas de Economía So-
lidaria de Piedrabuena, celebradas 
entre febrero y marzo de 2013, con 
el objetivo de aprender a “organizar 
sus propias vidas” a través de otras 
formas de organización económica 
y social alternativas al modelo neo-
liberal. Al final del encuentro deci-
dieron convocar una asamblea de 
parados a la que asistieron 30 per-
sonas. Ese fue el inicio de lo que es 
hoy la Asamblea contra el Paro.  

En su primer año de vida, la 
asamblea ha progresado hasta 
constituirse oficialmente como 
asociación. Y sus integrantes si-

Piedrabuena: 
Democracia en 
reconstrucción

guen llevando sus teorías a la prác-
tica, aun siendo sólo 13 personas de 
las 30 iniciales. 

Actualmente, trabajan en tierras 
cedidas por propietarios particula-
res y en una parte de un terreno de 
propiedad pública. Este último per-
tenece al Ayuntamiento y es fruto 
de un proyecto municipal fallido. 
Los terrenos en los que trabajan es-
taban en desuso y los miembros de 
la asamblea pidieron al Consistorio 
y a los distintos particulares que 
les dejaran trabajar en esas tierras. 
Hoy en día tienen una buena rela-
ción con los distintos propietarios 
de los terrenos. Han establecido una 
simbiosis que beneficia al bien co-
mún: “Nos han dejado las tierras 
sin pedirnos nada a cambio. Luego 
les llevamos tomates, pimientos o 
patatas en agradecimiento por de-
jarnos sus tierras”, explica Ramón. 
Otro ejemplo de esta colaboración 
es Sarri, que además de ser uno de 
los impulsores de la Asamblea, tam-
bién es propietario de unos terrenos 
que cedió para que sirvieran al bien 
de la colectividad.

Sin embargo, además de esta im-
prescindible simbiosis, también el 
dinero es necesario para salir ade-
lante. Siguiendo con su filosofía, 
la financiación la consiguen a tra-
vés de sus propios recursos. Cada 
socio de la asociación constituida 
por la asamblea aporta una cuo-
ta mensual de diez euros para los 
gastos generales, que van destina-
dos al mantenimiento y compra 
de los distintos materiales que ne-
cesitan para trabajar. También re-
caudan a través de diversas acti-
vidades, como talleres de reciclaje 
organizados por ellos mismos, con-
cursos de pisto o las famosas “cru-
ces de mayo”, una fiesta popular en 
la que las distintas asociaciones de 
Piedrabuena construyen una cruz y 
la exponen a sus vecinos, que pue-
den aportar una donación volunta-
ria, mientras los mayeros cantan 
canciones populares. La hucha de la 
colectividad tiene hoy 1.500 euros, 
tras la inversión inicial de 3.500. To-
davía no pueden garantizar a nin-
gún miembro de la Asamblea un jor-
nal, un objetivo que está lejos pero 
que pretenden alcanzar.

Unidos por el bien común
“Las ideas políticas van a desunir-
te, y esto va de unión, de colectivi-
dad, porque buscamos un bien co-
mún”, dice Rosa, reivindicando que 
las personas están por encima de las 
ideas, o, mejor dicho, de las etique-
tas. No importa tanto el color políti-

co, la preferencia religiosa o la sigla 
preferida de cada cual, pues lo que 
se pone en valor es el bien común del 
pueblo a través de la asamblea. “Hay 
una diferencia entre la política, tal 
y como la entendemos hoy en día y 
tal y como la entendemos nosotros. 
Yo, por ejemplo,  –explica Ramón– 
pienso que la política es la organiza-
ción del pueblo, que es alternativa y 
opuesta a tal y como funcionan las 
cosas ahora, al sistema actual que 
nos esta jodiendo”. Para lograr esa 
“organización del pueblo”, Ramón 
cree fervientemente que las deci-
siones tienen que tomarse de for-
ma asamblearia, desde abajo. Y lue-
go nombrar delegados de asambleas 
para tomar decisiones a niveles más 
altos. De esa manera, la democra-
cia se ejercería día a día a nivel local, 
pero con pensamiento global.

Llevar adelante una lucha como 
ésta y que los vecinos les tomen en 
serio se torna difícil en una socie-
dad en la que impera la desidia, el 
escepticismo, y el conformismo au-
pado por el consumismo: “Nos han 
dicho hippies, bárbaros, que esta-
mos locos, pero siempre tiene que 
haber quien te critique, que te pon-
ga de loco o de soñador. Es normal, 
nos hemos criado en sociedades ca-
pitalistas donde esto está mal y lo 
que prima es competir, no el apoyo 
mutuo y la solidaridad, que es lo que 
buscamos nosotros”, señalan. Rosa 
y Ramón explican con estas pala-
bras que, aunque el panorama no 
sea alentador, es necesario luchar y 
demostrar que es posible una nue-
va forma de organización social y 
económica.

Aun con todas sus limitaciones 
y su poca experiencia, la asamblea 
contra el Paro de Piedrabuena está 
cambiando la manera de entender la 
política en su pueblo. Son pocos, pero 
están convencidos de que es necesa-
rio un cambio a un tipo de organiza-
ción social y económica más justa y 
democrática. Una democracia que 
se ejerce cada día, no una vez cada 
cuatro años. Una democracia que se 
ejerce despacio, debatiendo, contra-
poniendo puntos de vista e integran-
do a todo el mundo. Una democracia 
que reeduca a la sociedad de consu-
mo para convertirla en la sociedad de 
la participación, de la responsabili-
dad, de la libertad. Hoy por hoy, ese 
sueño está lejos de cumplirse, pero 
estos ciudadanos luchan contra las 
adversidades para llegar a ser due-
ños de sus destinos. �

David Sánchez Romero de Ávila

Piedrabuena
El pequeño municipio manchego de 
Piedrabuena está situado a escasos 
30 kilómetros de Ciudad Real. Su en-
torno natural compuesto de valles, 
montañas y ríos, dibuja un paisaje 
acogedor que contrasta con la cru-
deza de la realidad del paro. Con una 
población total de 4.735 personas, 
de las cuales 3.123 están en edad de 
trabajar, Piedrabuena tiene en 2014 
a 718 personas en paro, una cifra que 
se ha incrementado desde los 231 
que había en 2007. Sin embargo, 
desde hace más de un año, Piedra-
buena cuenta con un movimiento 
ciudadano y rural de base que lucha 
contra este problema social y por el 
futuro del pueblo. 

La Asamblea contra el Paro de 
Piedrabuena fue creada por perso-
nas del pueblo que se encontraban 
en paro para dar una solución a sus 
problemas y necesidades, intentan-
do, a la vez, sentar las bases de una 
nueva forma de organización social 
que no reproduzca las desigualdades 
e injusticias del sistema capitalista 
actual. Esta asamblea la construyen 
colectivizando tiempo, esfuerzos y 
recursos propios que ponen al servi-
cio del bien común.

MÁS COOPERATIVAS EN   
www.lamarea.com/secciones/coop

48
Junio 2014

www.lamarea.comCooperativismo



la
marea

CULTURA
CAPITÁN SWIGN  50-51
EL RELATO DE ISAAC ROSA 52-54
HISTORIA 55
LIBROS 56-57
MÚSICA 58
PELÍCULAS 59
TEATRO 60
AGENDA 61
ANTONIO BAÑOS 62

49
Junio 2014
www.lamarea.com



Capitán Swing, la editorial que 
recupera la literatura obrera

El éxito de Chavs, la demonización de la clase 
obrera es sólo una muestra del trabajo de Daniel 
Moreno para rescatar del olvido textos esenciales 
de la lucha social desde una perspectiva de clase

C apitán Swing era el nombre del cabecilla in-
ventado que firmaba las cartas amenaza-
doras que recibían los terratenientes que 
introdujeron el arado a caballo. Las misivas 
se enviaron durante los disturbios de 1830, 

que surgieron como reacción a la industrialización de 
los procesos de trabajo en el campo, enmarcados en un 
ciclo de lucha social llamado ludismo. Este movimien-
to surgió en 1779 en los telares británicos y se oponía 
a la introducción de las máquinas en el trabajo fren-
te a la producción manufacturera. Capitán Swing es 
también el nombre escogido por una editorial inde-
pendiente que ha irrumpido en el panorama español 
con la publicación de textos descatalogados, inéditos 
y novedades que dotan al movimiento obrero de mús-
culo intelectual. 

Daniel Moreno nació en 1981, estudió sociología y en 
el año 2009 decidió poner en marcha un sello editorial 
dedicado al ensayo y la narrativa de crítica social. Des-
de su vivienda, con escasísimos recursos y trabajando 
prácticamente las 24 horas del día, ha conseguido con-
solidar uno de los proyectos editoriales independientes 
con mayor prestigio del sector. 

Moreno comenzó únicamente con el consejo de su 
hermano, editor de Nórdica, un microcrédito y, sobre 
todo, a base de trabajo, quizás demasiado. Con esto con-
sigue mantener en funcionamiento la editorial, acu-
diendo a las subastas de derechos, pidiendo las subven-
ciones para las traducciones que le ayuden a encontrar 
a la persona encargada adecuada y diseñando junto a un 
amigo la cuidada edición de sus portadas. 

La publicación de Chavs, la demonización de la clase 
obrera, del escritor Owen Jones, puso de relieve la labor 
que esta editorial comenzaba a desarrollar dotando al 
sector del ensayo crítico de unos volúmenes de referen-
cia para la izquierda más comprometida. El éxito del li-
bro de Jones, que visitó España a finales de mayo para 
dar varias conferencias y anunciar la publicación de su 
nuevo trabajo, fue sólo uno más de los grandes textos de 
crítica social publicados por la pequeña editorial.

Antonio Maestre
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Capitán Swing lleva 
recogiendo, puja tras 

puja desde hace cinco 
años, la tradición de 
crítica social obrera

En su vivienda, con 
escasos recursos y a 

base de intenso trabajo, 
Daniel Moreno ha 

consolidado la editorial

Daniel Moreno, 
junto al escritor 
Owen Jones, el 
20 de mayo en 
Madrid. FERNANDO 

SÁNCHEZ

En el documental El espíritu del 45, de Ken Loach, un 
anciano hablaba de su ardor obrero, y de cómo un libro 
de Robert Tressell titulado Filántropos en harapos había 
modelado su pensamiento y su conciencia. En el mo-
mento del estreno del documental en España, el libro 
todavía no había sido editado en nuestro país. Pero Ca-
pitán Swing ya llevaba tiempo detrás de los derechos 
de uno de los textos más importantes del movimiento 
obrero en Inglaterra. Unos meses después del estreno 
del film de Ken Loach, Filántropos en harapos ya está dis-
ponible en España. 

El libro, publicado por primera vez en el año 1914, 
trata de mostrar la realidad de los trabajadores de la In-

glaterra de principios del siglo XX. 
Tressell los considera unos filán-
tropos que, desde la más absoluta 
miseria, provocada por las condi-
ciones de su trabajo, se dedicaban 
a dar beneficios a sus explotado-
res. Una explicación brillante, cru-
da, mordaz y actual del concepto de 
plusvalía. En el catálogo de la edito-
rial se pueden encontrar múltiples 
obras que ayudan a explicar la so-
ciedad en la que vivimos, con tex-
tos atemporales como el de Tressell. 
Otro de los volúmenes de referencia 
también editado por Capitán Swing 

es La formación de la clase obrera en Inglaterra, escrito 
en 1963 por uno de los historiadores más importantes 
de Inglaterra, junto a Eric Hobsbwam. Narra de forma 
rigurosa el nacimiento de la clase obrera en las islas 
desde el siglo XVIII y cómo sus miembros fueron con-
formando su conciencia y promoviendo las luchas que 
durante las décadas posteriores serían protagonistas 
de la historia de Inglaterra y de Europa. 

Además de rescatar del olvido textos esenciales con 
los que recupera el ADN de las luchas obreras, Capitán 

Swing lo hace con un diseño que le desmarca aún más 
de otras editoriales. No importa que sea un clásico de 
mediados del siglo XX o un trabajo publicado hace 10 
años: la casa moderniza el diseño de los libros y los vuel-
ve a situar en las estanterías en forma de textos de ple-
na actualidad. Un ejemplo es Por cuatro duros, de Barba-
ra Ehrenreich, una investigación periodística sobre las 
condiciones del trabajo no cualificado en EEUU, publi-
cada originalmente en 2001 y recuperada este año por 
Capitán Swing.

A pesar de la fama de editorial basada en el ensayo po-
lítico crítico, Moreno no quiere encasillarse en una con-
dición de la que tampoco rehúye. Por ello, algunos títu-
los de los 90 ya publicados van en otra dirección, como el 
último libro publicado por Capitán Swing, Heil Hitler, el 
cerdo ya está muerto, un texto de Rudolf Herzog. El autor, 
hermano del afamado director Werner Herzog, recoge 
en su obra todos los chistes, bromas, y textos satíricos 
que se publicaron en la Alemania de los años 30 sobre el 
dictador alemán. El libro trata de contestar así a todos 
aquellos que consideran que mirar hacia uno de los perio-
dos más crueles de la historia de la humanidad con una 
visión cómica banaliza el nazismo. Herzog se propone 
desmontar el mito que trata a todos los alemanes coetá-
neos del dictador como unos títeres abducidos por el in-
flujo de Adolf Hitler y dar voz a quienes criticaban al ge-
nocida antes de que consiguiera el poder. La publicación 
de estos otros textos no impedirá que Daniel Moreno siga 
pujando por los derechos de libros que sigan recogiendo 
la crítica social obrera y el ensayo comprometido con el 
que la editorial nació hace ya cinco años. 

Eric Hobsbawm publicó en 1961 un libro que se llama-
ba Captain Swing, un texto que recoge no sólo el título 
que da nombre a la editorial, sino también el espíritu de 
lucha y militancia que subyace en el sello de este joven 
sociólogo. “No sé si me gustaría publicar este texto”, re-
conoce él mismo. A los ávidos lectores de su editorial 
seguro que sí. �

Algodoneros
James Agee   
y Walker Evans (reeditado en 2014)

Trabajo periodístico que documen-
ta las míseras condiciones de tres 
familias arrendatarias de tierras en 
Alabama durante la gran depresión.

Historias de la 
cadena de montaje
Ben Hamper (reeditado en 2013)

El autor, extrabajador de una cade-
na de montaje en una fábrica de Ge-
neral Motors en California, narra su 
historia de asfixia y alienación.

Los filántropos  
en harapos
Robert Tressell (reeditado en 2014)

Crítica ácida y brillante de la explo-
tación del trabajador fabril en los 
principios del siglo XX en Inglate-
rra. Un texto atemporal.
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Nada
La Policía se encuentra con un caso de difícil resolución. Para aclararlo tendrá que conocer  

al detalle el entorno del detenido como jamás antes lo había hecho.

 Texto: Isaac Rosa 
 Ilustración: Diego Quijano
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A
hí lo tienes. Fíjate bien. Él no puede 
vernos, por su lado la ventana es 
un espejo, ya sabes. Míralo bien. 
Su rostro inexpresivo, sin nin-
gún rasgo que destaque, ni la nariz 
ni las orejas o la mandíbula. Ese 
corte de pelo tan común como su 
ropa. Y sus ojos, atiende a sus ojos, 

aprovecha ahora que está mirando. Tal como te lo conté 
por teléfono. Un hombre sin relieve. Transparente. Haz 
la prueba, cierra los ojos. Venga, ciérralos. Ahora inten-
ta recordar su rostro, dibújalo en la pizarra de tu cere-
bro. No puedes, ¿verdad? Ya lo has olvidado. De eso se 
trata. Por eso te he llamado.

Esta es la declaración del funcionario que nos dio el 
primer aviso. No hace falta que te la leas, ya te la resu-
mo: el declarante es auxiliar en una administración de 
Hacienda. Nuestro hombre se detuvo ante su mostrador, 
esperó su turno y después preguntó. Quería entregar su 
declaración de la renta, pero el funcionario le dijo que no, 
que desde este año ya no se puede, hay que descargar-
se el programa de ayuda desde casa. Entonces este tipo 
que tienes delante le explicó que él no tiene ordenador. 
Fíjate: no que no tenga internet. Ni siquiera ordenador. El 
funcionario, habituado a encontrar analfabetos tecno-
lógicos pero de mayor edad, le propuso ir a un locutorio, 
pero necesitaría una cuenta de correo para recibir la cla-
ve de acceso. Como nuestro hombre le dijo que tampoco 
tenía correo, el otro, cada vez más impaciente, le explicó 
que valía con el móvil, por sms. Pero éste se encogió de 
hombros y sonrió. Tampoco tenía móvil.

Me está usted tomando el pelo, le soltó el malhumora-
do funcionario, después de que declarase no tener tam-
poco cuenta bancaria, por lo que no podía hacer el trá-
mite en una sucursal. Me está usted tomando el pelo: ni 
ordenador, ni móvil, ni banco; vive en la selva o qué. El 
sospechoso no se molestó, se limitó a esperar, aguantó 
la mirada enojada del funcionario, que acabó por pedirle 
sus datos personales con la promesa de que consultaría 
a sus superiores. Nada más marcharse, el funcionario 
tecleó sus datos en el ordenador y comprobó lo que ya sa-
bemos: que no había nada destacable en su historia fis-
cal, todas las declaraciones presentadas en plazo, ni un 
solo error, ni un expediente.

Ahí podía haber terminado la historia. No había nada 
extraño, no todo el mundo tiene internet o móvil, inclu-
so aunque el tipo sea joven, tenga un sueldo suficiente, 
y viva en una zona de clase media. No había nada extra-
ño, pero el trabajador sospechó. Ya sabes, a nosotros nos 
pasa a menudo: la intuición, el instinto, llámalo como 
quieras, ese momento en que te detienes y miras bien la 
realidad, algo te reclama, un ruido de fondo, un calambre 

cuando decides que no te vale la explicación sencilla, que 
algo no encaja, y entonces cavas un poco más profundo 
hasta que golpeas algo duro. Cloc.

Algo así le pasó al funcionario. No se quedó confor-
me. Vio algo extraño en el tipo, y decidió comentarlo con 
un conocido: un policía. No uno de los nuestros, no. Un 
municipal. Espera, que busco su declaración. Aquí está. 
Cuando el agente supo de aquel enigmático ciudadano, 
cumplió con su deber: quiso saber más. Un buen policía, 
consciente de su responsabilidad como centinela, aten-
to a lo que no está en primer plano, a lo que se desliza por 
el fondo, a lo que se oculta. El policía hizo sus propias 
averiguaciones, él dice que por celo profesional, yo diría 
que por curiosidad. Miró en los archivos de tráfico, com-
probó que el tipo no tenía ningún vehículo a su nombre. 
Tampoco había sido multado. Entró en el sistema infor-
mático del ayuntamiento, y nada: ni rastro de nuestro 
hombre, que por lo visto jamás había solicitado nada, ni 
denunciado, ni reclamado, ni se había inscrito en ningún 
servicio ni actividad nunca.

De acuerdo, seguimos moviéndonos en un terreno 
aún comprensible, seguramente no sea el único que evi-
ta cualquier trato con la administración más que el im-
prescindible, que en su caso era la declaración de la renta 
año tras año. Pero aquel policía tampoco se quedó con-
forme, y buscó en Google. No era fácil, pues ya has visto 
el nombre y los apellidos de nuestro hombre: son como 
él, comunes, le hacen indistinguible entre millones que 
comparten alguno de ellos, entre miles que repiten esa 
misma combinación de nombre y apellidos. Aun así el 
agente se empleó a fondo, usó los pocos datos que te-
nía de él para afinar la búsqueda, su dirección, su DNI. 
Y nada.

Ya habrás adivinado lo que hizo el municipal. En efec-
to, vino a nosotros. Nos avisó. Ya conoces los protocolos, 
desde el atentado cada uno cumple su parte, cada uno 
está en su puesto, despierto ante los detalles insignifi-
cantes. Así que el caso llegó a mis manos. El municipal 
nos envió un informe completo, ese que tienes en la car-
peta. No te lo leas, no merece la pena. O sí, léetelo luego, 
pero para echarte unas risas con la prosa del municipal, 
que debe de haber visto demasiadas películas de espías. 
No, no lo menosprecio, al contrario: le agradezco el servi-
cio prestado, sin él no estaríamos hoy aquí, observando 
a este hombre a través del espejo. Lo que quiero decir es 
que yo mismo, cuando empecé a leer el informe, cuando 
me reí con la retórica ridícula del agente, no le di impor-
tancia. Estuve a punto de archivarlo. En la papelera. Sí, 
lo reconozco: no estuve suficientemente despierto, lo la-
mento, y me duele pensar que en otras ocasiones se me 
haya escapado por no tomarme en serio un informe 
como éste, escrito con una grandilocuencia que yo 
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tomé por afán de promoción, ganas de destacar, de hacer 
méritos ante sus superiores, merecer un ascenso, una 
medalla, una palmada en el hombro del inspector.

La carpeta estuvo cogiendo polvo en mi mesa durante 
dos semanas hasta la tarde en que volví a verla, la abrí, y 
esta vez sí: el ruido de fondo, el calambre, la pieza que no 
encaja. Pasé de la primera página, fui más allá de lo que 
me seguía pareciendo delirio de grandeza de un policía 
municipal. Y entonces sí. Me dije: aquí hay algo. No sé 
qué, pero hay algo. Una sospechosa voluntad de desapa-
rición, de no dejar huella.

Por supuesto, empecé por pedir registros del tipo, sin 
saber qué buscaba. En nuestros ficheros, pero también 
la red internacional. Nada. Amplié la pesquisa, ya sa-
bes que desde que centralizaron todo, es más sencillo. 
Y nada. Ni en el registro de la propiedad, pues no tiene 
nada a su nombre. Ni en el sistema sanitario, del que por 
lo visto nunca ha hecho uso, quién no ha ido aunque sea 
una vez en su vida al médico. No figuraba en parte algu-
na, ni en una miserable biblioteca de barrio donde hubie-
se tomado un libro en préstamo. Nada. Empezaba a ser 
evidente que había algo. Cuanta más nada encontraba, 
más algo esperaba. Ya me entiendes. Uno no pasa por la 
vida sin dejar rastro, salvo que se concentre en cada paso 
para no fijar huella en el suelo, y se esmere en borrar las 
pocas huellas inevitables.

Fue entonces cuando te llamé, y mientras venías, pasé 
el asunto a quienes tú sabes. Éste es su informe, mira. 
Una sola página. Medio folio en realidad. Dime, has visto 
alguna vez que ellos escriban sólo media página. Y si qui-
tas la fecha y las típicas frases de introducción, se queda 
en aún menos, un párrafo. Demasiado, pues habría bas-
tado una sola palabra: nada.

Nada encontraron. En ninguna base de datos comer-
cial, y ya sabes que las controlamos todas. No esperá-
bamos que tuviese tarjeta de crédito, ni carné de clien-
te fidelizado de unos grandes almacenes. Pero dime si 
no es increíble que nunca, repito, nunca, nadie haya in-
troducido sus datos en una base de datos de esas que 
las telefónicas, las eléctricas, las financieras, las co-
merciales de todo tipo, se intercambian, venden unas 
a otras. Imagínate: este tipo nunca recibió una comu-
nicación no deseada, una de esas jodidas cartas que te 
llenan el buzón ofreciéndote mierda gracias a que estos 
cabrones tienen tus datos y se los venden a cualquie-
ra. No, tampoco tenía contratos a su nombre. La luz y 
el agua, lo comprobamos, están a nombre del casero, 
el que le alquila el apartamento. Y le paga en metálico, 
le deja el dinero en el buzón. Fuimos a hablar con él, y 
qué te crees: ni recordaba su cara, ni lo supo reconocer 
cuando le enseñamos una foto. Llevaba años sin verlo, 
el tipo pagaba puntual y nunca dio problemas, el sueño 
de todo casero.

Ah, falta lo mejor: su trabajo. Sí, 
el tipo trabaja. En una compañía de 
seguros. Oficinista. Le pega, verdad. 
No te esperarías que fuese actor de 
musical, o profesor de esgrima. Ofi-
cinista. Redactar expedientes, ma-
nejar cuentas, guardar carpetas en 
archivadores ordenados por año. 
Hablamos con su jefe y sus compa-
ñeros, entrevistamos a todos. Sí, ya 
lo adivinas: nadie lo conocía. Nadie 
sabía de él. Es cierto que en la em-
presa hay mucha rotación, entra y 
sale gente, él es el único que lleva 
más de un año en el puesto. Quin-
ce años. En el mismo sitio, haciendo lo mismo, mientras 
alrededor las mesas se ocupan y vacían por gente dife-
rente, que habla entre sí, que toma café y fuma a media 
mañana, que comparte almuerzo en el comedor, que a 
veces toma copas al salir y hasta follan entre ellos. Todos 
menos él. Su jefe tardó en reconocerlo, ni el nombre ni la 
foto le decían nada, consultó sus ficheros. Por supuesto, 
el tipo no domicilia la nómina, cobra en efectivo.

Ya imaginas nuestro nerviosismo llegados a ese pun-
to. Acrecentado tras hablar con sus vecinos, con el por-
tero del edificio. No tenían nada que decirnos sobre él, 
ni siquiera estaban seguros de saber de quién se trataba.

Así que le pusimos seguimiento, estábamos cada vez 
más cerca. Pero tampoco. Nuestros agentes se aburrían 
de repetir la misma rutina un día tras otro: salir de casa, 
subir al autobús, caminar desde la parada hasta la ofici-
na, cumplir la jornada, salir a la tarde, caminar de vuel-
ta, comprar lo básico en supermercados donde ningún 
cajero recordaba su cara, llegar a casa y no salir hasta la 
mañana siguiente.

Yo habría aguantado un poco más, ya me conoces. 
Pero los de arriba se pusieron nerviosos. Tenían miedo 
de que nos pasase como la otra vez, que nos acabase es-
tallando en nuestras narices. Así que anoche lo detuvi-
mos. En su casa, mientras dormía, para no darle tiempo 
a destruir nada. A destruir qué. Aquí está el inventario 
del registro a su vivienda. Ahórrate los detalles de mobi-
liario y enseres. Se resume en la misma palabra, la que 
mejor lo define: nada. No encontramos nada que nos die-
se alguna pista. Alguna pista sobre qué. No sabemos. 
Cuanto mayor es esa nada, más se agranda el agujero, y 
más seguros estamos de que ahí dentro, en lo profundo 
y oscuro, hay algo, y acabaremos por llegar al fondo y en-
contrarlo y sacarlo a la luz.

Esta mañana lo hemos interrogado. Tres horas. Tiem-
po perdido. No nos ha dicho nada.

Ahora es tu turno. A ti no se te resiste nadie. A ti te lo 
contará todo. Todo. Empieza cuando quieras. Todo tuyo. �

El funcionario no se 
quedó conforme. Vio 
algo extraño en el tipo, y 
decidió comentarlo con 
un conocido: un policía

Los de arriba tenían 
miedo de que nos 
pasase como la otra vez, 
que nos estallase en 
nuestras narices
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«El rey ha dejado de 
salir. La última vez 

que lo hizo, un tropel 
de niños le rodeó y le 

abucheó»

Juan Francisco 
de la Cerda, 
duque de 
Medinaceli. 
CLAUDIO COELLO

Las reformas 
de los Austrias
Durante el reinado de Carlos II, 
en el siglo XVII, se devaluó la 
moneda y se impulsó un cambio 
del sistema fiscal para evitar la 
bancarrota del país

Thilo Schäfer

D urante más de un siglo, 
el oro y la plata de las 
colonias americanas 
generaron un boom 
económico en la Pe-

nínsula. Sin embargo, a mediados 
del siglo XVII las minas empeza-
ron a agotarse, la población indíge-
na menguó por las enfermedades, 
y el aumento de la piratería redujo 
las ganancias de la Corona. España 
cayó en una profunda crisis por el 
abandono de las zonas rurales y la 
falta de un modelo productivo pro-
pio. El comercio en los puertos del 
sur estaba en manos de mercade-
res extranjeros, sobre todo holan-
deses e ingleses. Los cofres del Esta-
do estaban vacíos y el fraude fiscal 
era generalizado; había hambrunas 
frecuentes por las sequías y el país 
estaba al borde de la bancarrota.

Tras la muerte de Juan de Aus-
tria, el rey Carlos II, el último de los 
Austrias, nombró como primer mi-

ças de los pobres lugares que esta-
ban sumamente oprimidos con los 
valores fantásticos que por injus-
tos medios avían aumentado los 
arrendadores”.

La reforma supuso una bajada 
fiscal para las clases populares en 
detrimento de la hasta entonces 
privilegiada clase alta y el clero, que 
empleaban todo su poder de presión 
en contra de los cambios. Aun así,  
con el nuevo sistema no se recupe-
ró la recaudación, sino lo contrario. 
La merma de recursos reforzó los 
recelos de la reina María Luisa de 
Orleans contra el primer ministro. 
Ante tanta presión, el duque de Me-
dinaceli dimitió en 1685 y sus refor-
mas fueron abandonadas. �

nistro a Juan Francisco de la Cerda, 
duque de Medinaceli y uno de los 
hombres más ricos del país. El nue-
vo valido del monarca llevó a cabo 
un ambicioso programa de refor-
mas para rescatar a la economía y 
las arcas públicas. Impulsó una de-
valuación monetaria que, si bien lo-
gró estabilizar los precios a medio 
plazo, tuvo efectos nefastos para 
toda aquella gente que ya no pudo 
pagar sus deudas. 

Las medidas provocaron que los 
labradores tuvieran que devolver 
sus tierras a los prestamistas que 
les habían financiado la compra. 
Así se intensificó la concentración 
de las tierras en manos de grandes 
latifundistas y de la Iglesia católica. 
El embajador francés, el marqués de 
Villars, fue testigo del malestar del 
pueblo: “El rey ha dejado de salir. La 
última vez que lo hizo, un tropel de 
niños le rodeó y le abucheó”.

Alivio para las clases populares
Para calmar al pueblo, y con la es-
peranza de mejorar la recaudación 
de la Casa Real, el Duque de Medi-
naceli hizo una profunda refor-
ma fiscal. Del sistema de arrenda-
miento que beneficiaba a los ricos, 
los terratenientes y el clero, se pasó 
al sistema del encabezamiento, se-

gún el cual se establecía una canti-
dad fija para cada provincia tenien-
do en cuenta su riqueza real. Para 
evaluar la situación, Hacienda man-
dó delegados a todas las provincias. 
Uno de ellos se quedó perplejo con 
lo que vio en Granada: “Sólo con el 
favor de Dios se puede haver con-
seguido tan difícil empresa, por el 
miserable estado en el que se alla 
este reino, aviendo proporciona-
do con el estado presente i las fuer-
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L a Comuna nació porque 
se daban las condicio-
nes objetivas. Las aven-
turas del Segundo Impe-
rio francés (1852-1870) 

se zanjaron con fracasos, pobreza 
y represión. La necesidad de abrir 
la mano hizo que prosperaran una 
oposición republicana y el naciente 
movimiento obrero. No fue menor 
la importancia de las reformas de 
París que, junto a mejoras urbanas, 
buscaban terminar con la posibili-
dad de hacer una barricada en cada 
pequeña callejuela. De este modo, 
se abrieron las avenidas a los caño-
nes y las cargas de caballería y, al 
tiempo, se expulsó a los sectores 
populares, que perdieron sus casas. 

El desarrollo tecnológico devo-
ró a los artesanos y los grandes al-
macenes arruinaron a los peque-
ños comerciantes. Fue un momento 
histórico donde las desigualdades 
se exacerbaron. Los trabajadores se 
veían abocados a condiciones cada 
vez más penosas, lo que les llevaba 
a asociarse. La memoria histórica 
fue también esencial: la represión 
de 1848 había hecho a los trabajado-
res más conscientes y descreídos de 
la institucionalidad republicana (y, 
por tanto, predispuestos a buscar 
su propia lucha). Era el momento de 
la tradición socialista utópica, de un 
muy presente anarquismo (Proud-
hom, Blanqui), de la ayuda mutua y 
del acceso revolucionario al poder. 

El momento en que la Comuna 
escogió como símbolo la bandera 
roja. Una Comuna que también era 
patriota, pues los sectores popula-
res sintieron como una afrenta que 

las tropas prusianas triunfantes 
desfilaran por los Campos Elíseos. 
En el aire se gestaba la necesidad de 
un cambio revolucionario.

Además de la discusión acerca 
de las condiciones objetivas (Marx 
pensó que la Comuna se precipita-
ba), otro gran debate fue el de la dic-
tadura del proletariado. Que no sig-
nifica violencia (aunque la Comuna 
ejecutó a rehenes de la alta jerar-
quía eclesiástica, militar, empresa-
rial y aristocrática cuando Versalles 
hizo lo mismo con comuneros pre-
sos), sino desterrar la ingenuidad. 
Cuando se intenta cambiar el régi-
men, ¿hay que dar oxígeno a los que 
quieren frenar los cambios? ¿Podía 
derrotarse al antiguo régimen re-
presor dejando intactos sus órga-
nos de influencia y financiación? 
Parece evidente que por no llevar la 
insurrección a sus últimas conse-
cuencias, la Comuna selló su desde 
el principio amenazada suerte. 

Sin embargo, la Comuna había 
nacido de un acto de fuerza contra 
el corazón del Estado (el ejército). 
Versalles, derrotada por Bismarck, 
quiso recuperar los cañones que te-
nía en su poder la Guardia Nacional 
(conformada por sectores popula-
res que elegían a sus propios oficia-
les). Un grupo de mujeres impidió el 
traslado y los soldados enviados a 
reprimir se unieron a los insurgen-
tes. Luego se tomaron los centros de 
poder y la rebelión triunfó.

El poder financiero
Pero los que querían volver al régi-
men de Versalles pudieron seguir 
operando. Y el enemigo no era in-
genuo. Una controvertida decisión 
de la Comuna fue convocar eleccio-
nes para legitimar la insurrección 
(en vez de avanzar con la ofensiva 
militar). Pero París no era Francia 
ni la ciudad era el campo. Ni siquiera 
París era París porque los burgue-
ses barrios del oeste no apoyaban el 
levantamiento. El no nacionalizar el 
Banco de Francia (una queja amar-
ga de Marx) dejó intacto el poder fi-
nanciero del gobierno de Thiers y 
hurtó una herramienta que habría 
servido a las comunas que surgían 
en otras ciudades de Francia.

Versalles ganó el tiempo que ne-
cesitaba para organizar un pode-
roso ejército. ¿Fue un error querer 
legitimar la insurrección por las 
urnas? Bismarck, que acababa de 
derrotar a los franceses, viendo la 
fuerza de los insurrectos, liberó a 
los prisioneros en su poder para que 
combatieran a los comunards. Para 
la burguesía alemana era más pe-

ligroso el contagio revolucionario 
que la lucha entre Estados. El ene-
migo de la burguesía alemana no 
era la burguesía francesa sino los 
trabajadores. Esos soldados france-
ses liberados, campesinos conser-
vadores envenenados de propagan-
da, descargaron su odio sobre París. 
Los prusianos ayudaron en la ma-
tanza sin mayor problema.

Los comuneros eran también 
una expresión del nacimiento de la 
clase obrera y del empobrecimiento 
de los artesanos tradicionales. En la 
expresión de Rougerie recogida por 
Roberto Cemeamos, la Comuna era 
crepúsculo y no aurora. Pero marcó 
aspectos que aún a día de hoy for-
man parte de las demandas de la de-
mocracia ausente en el siglo XXI. 

La lista de los logros de la Comu-
na es espectacular: el pueblo en ar-
mas, que no delega en nadie la de-
fensa de su poder constituyente; el 
revocatorio de los mandatos, ene-
migo principal de la democracia re-
presentativa (presente en la Consti-
tución Española) y la limitación de 
los sueldos de los representantes; la 
memoria y el castigo a los represo-
res del pueblo (el general Lecomte, 
que había mandado disparar contra 
la gente que impedía que se lleva-
ran los cañones en Montmartre, fue 
fusilado con otros criminales); la 
importancia de la intendencia coti-
diana durante y después de la revo-
lución: vivienda –con confiscación 
de inmuebles y condonación de deu-
das por alquileres–, asilos, hospita-
les, comedores populares, coope-
rativas de consumo, hornos de pan 
económicos, sufragio universal –
masculino– de todos los funciona-
rios; el federalismo y la municipali-
dad como gestión descentralizada; 
lucha contra la corrupción y la espe-
culación; igualdad en la aplicación 
de la justicia; iguales derechos a los 
extranjeros; autogestión y dignidad 
de los trabajadores; reducción de las 
desigualdades de género; recauda-
ción eficaz y progresiva de impues-
tos; apuesta por la educación, la cul-
tura; separación de Iglesia y Estado 
y expropiación de los bienes ecle-
siásticos. Y recuperación de la me-
moria histórica.

Los masacraron. Quizá 20.000 
muertos. De una fila de commu-
nards detenidos, un general a caba-
llo mandó sacar a los que tuvieran 
el pelo gris. Los fusiló allí mismo. 
Dijo que eran, por edad, los que re-
cordaban los levantamientos de 
1848. El antiguo régimen parece 
que suele tener siempre más me-
moria que nosotros. �

Asaltar los cielos:  
la Comuna  
y la democracia

Los comuneros, al dejar intactos 
los órganos de influencia 
y financiación del antiguo 
régimen, sellaron su desde el 
principio  amenazada suerte

Biblioteca de Casandra
Juan Carlos Monedero

Para la burguesía 
alemana era más 

peligroso el contagio 
revolucionario que la 

lucha entre los Estados 

La Comuna marcó 
aspectos que aún a día 

de hoy  forman parte de 
la democracia ausente 

en el siglo XXI
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U na literatura testimo-
nial que sea ficción y 
sea mentira. Una re-
construcción de la 
vida a través de la 

poesía, de unos versos, y que aca-
be mostrando lo escasa que queda 
la literatura cuando se trata de con-
tar todo lo que no vivimos, apenas 
fragmentos que son solo piezas de 
un objeto tan peligroso como una 
existencia plena y ajena. Seis gra-
dos de separación maricas y una no-
vela casi río que se acabe enfangan-
do en los márgenes para crear allí su 
mejor lodazal.

Una vez dicho eso, todo lo ante-
rior, todo lo que es El hijo del desco-
nocido, yo también –igual que mu-
chos de los protagonistas de este 
formidable libro– tengo que confe-
sar que hay algo más. Porque siem-
pre hay algo más oculto entre lí-
neas, y Hollinghurst sabe cómo 
trazar líneas de lugares comunes 
de literatura MUY inglesa (ricos te-
rratenientes en sus castillos, com-
batientes en la Gran Guerra, poe-

tas laureados, artistas con ínfulas 
con escaso talento, profesores de 
prestigiosas universidades a la caza 
de una presa intelectual que les dé 
para hacerse un lugar prestigioso 
en la docencia, afueras de casitas 
bajas en decadencia e incluso esas 
sordideces penadas con prisión del 
magreo entre caballeros en lavabos 
públicos) y marcar con esas líneas 
un camino narrativo distinto del 
que esperaríamos recorrer porque 
ya hemos recorrido muchas veces.

Allan Hollinghurst deconstruye 
(con perdón) una literatura de lu-
gares comunes para inaugurar una 
nueva clase de literatura gay (con 
perdón también) donde los encuen-
tros homosexuales funcionan como 
puntos de fuga de la historia que se 
va construyendo a lo largo de los 
años. Y lo hace desde una posición 
literaria militante donde lo homo-
sexual no es la otra vida, la secreta, 
la doble, la paralela, sino que se re-
vela como la vida verdadera. Como 
la versión original del personaje. 
Como el elemento que da luz a su 
historia en vez de esa parte oscura 
que ha sido durante tanto tiempo en 
tanta literatura que, de algún modo, 
el autor de El hijo del desconocido pa-
rodia desde la maestría y la seriedad 
en la novela.

Lo marica como trama última, 

como sedimento de un libro cuya 
historia va desde los inicios de la Pri-
mera Guerra Mundial hasta princi-
pios del siglo XXI, y que no sólo jue-
ga con los elementos secretos de la 
vida sexual y sentimental de sus 
personajes, sino que los cruza con 
los entresijos de una decadencia so-
cial y económica de clase que, por 
fin, nos sirve para entender no sólo 
de dónde vienen las grandes for-
tunas sino también dónde desapa-
recen y en qué se transforman. En 
decadencia. Es una decadencia tan 
bien derruida que parece real y don-
de, en un juego perverso de cierta 
justicia de clase, lo académico acaba 
por ser un refugio mucho más con-
fortable que lo aristocrático. El co-
nocimiento como herramienta de 
ascensión social y de nobleza frente 
a lo rancio de unos apellidos y unas 
historias que sólo sirven como ini-
ciales labradas en un cenicero viejo 
o en algún otro objeto ridículo que, 
más que decorar, estorba en una 
casa vieja y sucia donde han ido a 
parar los ricos herederos que deja-
ron de serlo y acabaron sólo conser-
vando la memoria de los suyos que 
acabó por no corresponderse con la 
que guardaban de él en su memoria.

Gran literatura sobre unas vidas 
que también lo intentaron. Ser lite-
ratura. Y mucho más. �

El hijo del desconocido, 
de Allan Hollinghurst

Za Za, emperador de 
Ibiza, de Ray Loriga
Yo no quiero destrozar esta deplora-
ble novela de Ray Loriga porque no 
tengo nada contra él. Todo lo contra-
rio. Es más, creo que es él, escritor, 
quien tiene algo contra mí, lector. 
Porque este último engendro suyo 
es una de las piezas narrativas más 
bochornosas que he leído última-
mente, es como si Torrente hubiera 
leído (mal) a Vonnegut o un tronista 
cocainómano se hubiera gastado el 
dinero de sus bolos en contratar a un 
escritor fantasma para que narrara 
sus fantasías más baratas. Y eso es 
este espanto. O así lo he leído yo. 

Escarnio,
de Conradino Vega
Ir de lo particular a lo general, de lo 
íntimo a lo público y a lo político, en 
apenas 140 páginas (no confudir con 
140 caracteres) y conseguir que todo 
funcione, encaje y conmueva es un 
ejercicio admirable. Y Vega lo consi-
gue con esta joya suya que parte de 
un hecho para construir un mundo 
en todas las direcciones: históricas, 
familiares, sentimentales, brutales 
y nacionales. Y Nacionales. También. 
Una magnífica novela política sin po-
derlo evitar. Como suele ser. Un libro 
que no debería pasar desapercibido y 
que nos merecemos. Más que nunca. 

Els meus pares,
de Hervé Guibert
Ahora no sé si, tras su muerte víctima 
del SIDA, los padres de Guibert le so-
brevivieron. Tras su muerte y haber 
escrito dos de las mejores instantá-
neas rabiosas de la enfermedad: Al 
amigo que no me salvó la vida y El 
protocolo compasivo. De lo que estoy 
seguro es de que Guibert los mató 
antes. Con este libro de ira familiar 
que es puro. Que duele. Que admira. 
Que es tan brutal que sólo se en-
tiende como una de las formas más 
crueles de despedida; aquellas que 
no quieren dejar dolor, solo estupor y 
silencio de incomprensión absoluta. 

El escritor británico inaugura 
una nueva literatura donde los 
encuentros homosexuales son 
puntos de fuga de la historia que 
se construye a lo largo de años

Lector ileso
Bob Pop
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P oeta del jazz. Científico 
del blues. El padrino del 
hip-hop. El Bob Dylan 
negro. Lo cierto es que 
cuando Gil Scott-Heron 

murió a finales de mayo de 2011, a 
los 62 años, los obituarios recurrie-
ron a toda su artillería para ubicar-
lo donde merecía, a pesar de que 
el músico vivió gran parte de sus 
dos últimas décadas en el olvido. 
El mundo recordó entonces su in-
sobornable valor literario y político, 
sus raíces (su padre, nacido en Ja-
maica, fue uno de los primeros juga-
dores negros de fútbol fichados por 
el Celtic de Glasgow) y sus numero-
sas visitas a la cárcel por posesión 
de drogas, además de por un legado 
musical de 15 álbumes que incluyen 
alegatos anti-Reagan en los años 
ochenta, consejos para los jóvenes 
gángsters del rap en los noventa y 
varios temas clásicos como aquel 

Nada nuevo: sólo  
un poeta y un piano

Food
de Kelis
La cantante ha cambiado de sello y apuesta por 
un sonido retro en un nuevo disco que busca dos 
cosas: primero, profundizar en sus raíces (soul  
y R&B clásico, afro-beat), y segundo, hablar de 
comida, desde el pescado frito a las costillas, 
del tradicional cobbler a un desayuno con bis-
cuits and gravy.

To Be Kind
de Swans
Michael Gira y su grupo siguen retorciendo su 
visión del rock (oscuro, denso, primitivo, es-
pinoso) y cada trabajo alcanza tal intensidad 
que el oyente corre el peligro de llegar total-
mente agotado al final. To Be Kind es otro do-
loroso descenso a los miedos ancestrales del 
compositor.

El espíritu objetivo
de Ornamento y delito
El grupo madrileño (por adopción) sigue evo-
lucionando a su ritmo y este El espíritu objetivo 
es tan difícil de clasificar como sus anteriores 
trabajos: pop que se mueve por el extrarradio, 
entre el carnaval y el cabreo,  y que refleja el 
actual momento social y político que se está 
viviendo en España. 

Gil Scott-Heron ya no está 
aquí, pero el disco Nothing 
New recupera material de 
su repertorio grabado por el 
músico en formato acústico

The Revolution Will Not Be Televised 
que bien podría servir como can-
ción protesta para nuestros días. 

Compuesta a principios de los 
años setenta por un jovencísimo Gil 
Scott-Heron, que entonces era pre-
sentado por su discográfica como 
“un nuevo poeta negro”, en The Re-
volution Will Not Be Televised le can-
taba las cuarenta a los blanquitos y 
ya les adelanta que la revolución no 
va a irrumpir en el salón de casa du-
rante los anuncios, que ni adelgaza 
ni combate los gérmenes que pro-
vocan el mal aliento. Al contrario, la 
revolución, recitaba Scott-Heron, te 
pondrá en el asiento del conductor. 

El regreso
El músico salió de la sombra para 
anunciar que tenía SIDA en 2008, 
coincidiendo con su vuelta a los es-
cenarios. Uno de los responsables 
de que se metiera en el estudio y 
se sentara ante un micrófono para 
grabar material nuevo, 16 años des-
pués, fue Richard Russell, jefe del 
sello discográfico XL Recordings, 
casa entre otros de The Prodigy y 
Adele. Ese año grabaron juntos ma-
terial suficiente para tres discos. 

Primero llegó I’m New Here, pu-
blicado en 2010, que alejó a Scott-
Heron del jazz y del soul y lo acercó 
a estilos contemporáneos (negros) 
de la música electrónica, amplifi-
cando su particular forma de reci-
tar gracias a una atmósfera áspera 
e inusual, cercana a veces a Tricky y 
al trip-hop más incómodo, lo que en 
definitiva le sentó de maravilla. Se 
trata de un disco que no quiere ba-
jar la mirada ante su tiempo: como 
un saludo respetuoso, comenza-
ba con una cita a Kanye West, una 
de las figuras más importantes del 
hip-hop del nuevo siglo, y permitió 
a Scott-Heron colaborar con músi-
cos de otras generaciones más jó-
venes, como Damon Albarn y Jamie 
xx. Este último remezcló I’m New 
Here por completo y dio a luz otro 
disco completamente nuevo, We’re 
New Here, que vio la luz en 2011.  

Pero también en aquellas sesio-
nes, casi como una forma de calen-
tamiento, una manera de estirar los 
dedos, Scott-Heron seleccionó algu-
nos viejos temas de su repertorio, 
grabados originalmente entre 1971 
y 1994, y los volvió a registrar en for-
mato acústico. Sólo con voz y pia-

no. Son estas canciones las que Rus-
sell recupera ahora para el álbum 
Nothing New, canciones que consi-
dera “algunas de las mejores, aun-
que no necesariamente las más co-
nocidas”. Como su título indica, no 
hay material nuevo, sino versiones 
“que me parecieron notables por sí 
mismas; completamente diferen-
tes de las originales, rebosantes de 
magia en su simplicidad”. También 
hay extractos de conversaciones 
entre ambos durante las grabacio-
nes, lo que, además de acentuar la 
cercanía, la naturalidad con la que 
Gil Scott-Heron utilizaba a la músi-
ca, responde a sus propios deseos.

“En nuestras primeras cartas, Gil 
recogía el uso que yo le había dado 
a la palabra espartano a la hora de 
describir cómo podría sonar el nue-
vo disco”, explica Russell en las no-
tas que acompañan al disco. “Según 
el diccionario de Oxford, espartano 
es aquello que muestra indiferencia 
a la comodidad o al lujo. Algo que es 
muy Gil. Nothing New es espartano 
porque carece por completo de todo 
lo que no es completamente nece-
sario. Todo lo que contiene es a Gil 
cantando y tocando el piano”. �

Haciendo el pino
Jesús Rocamora
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El soberbio 
belicista

Sólo los amantes 
sobreviven
de Jim Jarmusch
Sofisticado, melancólico, culto y 
repleto de un fino humor, Sólo los 
amantes sobreviven es un Jim Jar-
musch en plena forma, que aporta 
una vuelta de tuerca a la desgastada 
mitología de los vampiros, que tan-
to ha sufrido en los últimos tiem-
pos con el fenómeno Crepúsculo. 

Madre e hijo
de Calin Peter Netzer
Oso de Oro del pasado festival de 
Berlín, la tercera película de Calin 
Peter Netzer lleva consigo ese sello 
rumano que hemos ido conociendo 
gracias a la labor de los principales 
festivales europeos: minimalismo, 
naturalismo, análisis humano con 
contexto sociopolítico al fondo. En 
este caso, estamos frente a un film 

Hermosa juventud
de Jaime Rosales
Antes que nada, conviene dejar claro 
que la que escribe no ha podido ver
Hermosa juventud, la nueva pelícu-
la de Jaime Rosales, pero que cree 
conveniente mencionarla en esta 
página, tratándose de una de las 
primeras películas que aborda el 
naufragio de la juventud española 
en estos años de crisis, además de 

Con unos elegantísimos y refinados 
Tilda Swinton y Tom Hiddelston, la 
película funciona no sólo como un 
canto al amor eterno y a la capacidad 
de renovación y de seguir adelante 
ad infinitum, sino como una oda al 
underground, a la cultura subterrá-
nea que ha recorrido el mundo por 
sus bajos fondos, recargándolo de 
pasión, juego y cultura. Desde luego 
que, entonces, la elección como esce-
narios de dos ciudades decadentes y 
otrora sedes de corrientes culturales 
del siglo XX como Detroit y Tánger 
funciona también como homenaje 
(Burroughs circula por esta película, 
tanto como la Motown o la cultura de 
las drogas). Frente a una humanidad 
desencantada y en ruinas, la pro-
puesta de Jarmusch es: el amor y la 
música nos salvarán.

que no escoge los años de Ceacescu 
para asentar su narración, sino que 
sucede en un Bucarest contemporá-
neo, en reconstrucción, donde pervi-
ve la corrupción y las brechas socia-
les de los años de dictadura, ahora 
bajo las reglas salvajes del capitalis-
mo. Cornelia es madre y mujer de una 
familia acomodada, con influencia 
económica y política, que mantiene 
una relación mala con su hijo Barbu, 
treintañero perdido que repudia el 
modus operandi social de sus padres. 
Barbu se ve involucrado en un acci-
dente en el que mata a un chaval de 
origen humilde. Eso sirve al director 
para poner el ojo sobre la relación 
entre una madre castradora y su hijo, 
a sabiendas de que la relación ma-
terno-filial es la más esencial, pero 
también una de las más complejas.

ser la única participante española 
en Cannes y un estreno a tener en 
cuenta para las primeras semanas 
de junio. Bien. Jaime Rosales parece 
seguir bajo el mandato de la innova-
ción formal película a película, expe-
riencia que unas veces sale bien (Las 
horas del día o La soledad) y otras es 
más cuestionable (Tiro en la cabeza o 
Sueño y silencio). Esta vez el director 
combina filmaciones en 16 mm con 
grabaciones con smartphones y otros 
dispositivos móviles para acercarnos 
las vidas de una pareja de veintañe-
ros que se ama y trata de sobrevivir 
en un país que ha decidido usurpar 
las oportunidades de supervivencia y 
creación a sus jóvenes. La única solu-
ción a sus penurias económicas, una 
vez que ella se queda embarazada 
parece ser grabar una porno amateur.

Butaca ácrata
Sara Brito

C on todos ustedes, Donald 
Rumsfeld. Un tipo adic-
to al dictáfono desde su 
época como congresis-
ta durante la guerra de 

Vietman. Un hombre que gusta de 
escucharse a sí mismo, que usa el 
lenguaje como una herramienta de 
manipulación y ocultación de la ver-
dad y como un elemento para entur-
biar en vez de clarificar. El Rumsfeld 
que conocemos a través de la mira-
da del prestigioso documentalista 
Errol Morris es un político arrogan-
te, un soberbio, que a lo largo y an-
cho de la entrevista que vertebra el 
film se jacta de salir airoso de las 
preguntas más peliagudas que se le 
hacen. Lo que podría ser visto como 
un fracaso del director, acaba por 
resultar central para el retrato que 
nos ofrece: el de un tramposo de la 
palabra, y un hombre obsesionado 
con la guerra sin la menor capaci-
dad de autocrítica. Rumsfeld sólo 
se quiebra al hablar de un soldado 
americano herido. Otra maniobra 
mentirosa de un hombre con una vi-
sión profundamente antihumanis-
ta, y que es pura máscara política.

The Unknown Known, traducido 
como Certezas desconocidas, remi-
te directamente a aquel otro cono-
cido documental de 2003 del mismo 
autor, The Fog of War (Rumores de 
guerra), donde Robert McNamara, 
ex secretario de Defensa en tiem-

pos de la guerra de Vietnam, extraía 
11 lecciones de su carrera política. 
Pese a que el presente documental 
sigue la misma estrategia, no hay 
sombra del arrepentimiento (más o 
menos creíble, eso queda a juicio de 
cada espectador) que mostraba Mc-
Namara en el anterior trabajo.

Donde el que fuera también di-
rector del Banco Mundial se lamen-
ta y trata de sacar lecciones para el 
futuro, el principal impulsor de la 
guerra de Irak sostiene su estrate-
gia belicista a capa y espada, esa 
misma que lo convirtió en líder del 
concepto de “paz mediante la fuer-
za”, idea que sustentó y que llevó a 
cabo durante las más de cuatro dé-
cadas en que detentó una gran in-
fluencia en los gabinetes conserva-
dores del gobierno estadounidense.

El documental se estructura a 
través de los memorándums —que 
incluyen reflexiones cartas o docu-
mentos de trabajo —, que el político 
dictaba o escribía durante sus man-
datos. Más de 20.000 en sus seis úl-
timos años en el Pentágono, se jacta 
el propio Rumsfeld, lo que hace mi-
llones a lo largo de su carrera polí-
tica, que arrancó con Nixon y pasó 
por Ford, Reagan y Bush hijo. El po-
der de manipulación de la palabra y 
la arrogancia en todo su esplendor.

Si bien no es una de las mejores 
películas de Morris, Certezas desco-
nocidas puede servir como palanca 
para revisar la carrera de un docu-
mentalista / retratista humano de 
probada solvencia, capaz de combi-
nar análisis político y humano, con 
técnicas de vanguardia aplicadas a 
la narración documental. No olviden 
pararse en aquellos primeros pasos 
con filmes tan insólitos como Ver-
non, Florida (1982), glorioso retrato 
de personajes de un pequeño pue-
blo americano, o la fundamental The 
thin blue Line (1988), donde se acer-
caba al caso de Randall Dale Adams, 
condenado a pena de muerte prime-
ro, y luego a cadena perpetua por un 
crimen que no cometió. �

El Donald Rumsfeld que 
se conoce a través del film 
Certezas desconocidas del 
documentalista Errol Morris es 
un político arrogante y soberbio 

59
Junio 2014
www.lamarea.com Cine



La fila de en medio
María Cappa

D esde hace ya varios 
años, dedicarse al tea-
tro en España ha pasa-
do de ser un trabajo a 
un ejercicio de super-

vivencia. Los actores, directores y 
dramaturgos apenas tienen recur-
sos económicos o logísticos; la gran 
mayoría se ve obligada a buscar em-
pleos alternativos que poder com-
paginar con su actividad artística y 
apenas tienen tiempo para ensayar. 
En este teatro de trinchera, la nece-
sidad de expresarse puede llevarse 
por delante la calidad y la creativi-
dad, que corren el riesgo de ser sus-
tituidas por la urgencia.

Por este motivo resulta tan re-
confortante asistir a espectáculos 
en los cuales, a pesar de las dificul-
tades, la imaginación y el talento le 
ganan a la precariedad. Es el caso 
de La casa de huéspedes, una obra 
pensada para representarse en es-
pacios no convencionales y que está 
dividida por capítulos. La idea de 
hacer una serie de teatro ya la probó 
López de Arriba con Días como estos, 
su primera creación por entregas. 
La acogida que tuvo fue tan buena 
que escribió cuatro capítulos con 
los que estuvo nueve meses inin-
terrumpidos en la librería La bue-
na vida.

Y con esta nueva serie no pare-
ce que vaya a ser diferente ya que, 
hasta el momento, han conseguido 
completar el aforo de La Trastienda, 
en Madrid, todos los fines de sema-
na desde su preestreno, a finales de 
abril. Un hecho que demuestra que 
el público reconoce, valora y premia 
la creatividad y el trabajo cuidado y 
que invalida el argumento de quie-
nes afirman que si la audiencia con-
sume basura es porque le gusta y no 
porque sea lo único que son capaces 
de ofrecer. Una verdad inapelable 

que pone de manifiesto que basta 
con oponer teatro a ignorancia para 
dejar en evidencia a los mediocres 
que pretenden soterrar la Cultura al 
confundir arte y entretenimiento. 

La obra se fundamenta en lo que 
ocurre en una casa de huéspedes lo-
calizada en una ciudad cualquiera, 
cuyo dueño es una mezcla entre el 
prototipo de friki-bobalicón y el típi-
co vecino del que sospechas que se 
ha visto obligado a cambiar de iden-
tidad porque en su antigua vida era 
un asesino en serie. Y, como era de 
esperar, los personajes que llegan a 
su posada no podían ser demasiado 
normales. Un argumento que le sir-
ve como excusa al autor para crear 
una historia cómico-misteriosa cu-
yos protagonistas soportan la carga 
de su pasado y se debaten entre la 
rutina y el deseo de escapar.

Adaptada a las limitaciones físicas 
Para poder ver la obra, dado que los 
cinco espacios en los que se desa-
rrolla son muy chiquitos, el públi-
co se divide en dos grupos que re-
corren un itinerario diferente en 
función del color que les haya toca-
do. Lo malo de la falta de espacio es 
que el actor suele tender hacia un 
trabajo más psicológico que físico, 
cosa que puede restarle matices a 
su personaje. Sin embargo, gracias 
a la gran labor de dirección de López 
de Arriba y de Jorge Elorza, el repar-
to es capaz de utilizar todo el cuerpo 
sin resultar estridente y lograr, así, 
una interpretación llamativamente 
realista. 

El primer capítulo de La casa de 
huéspedes es una de las propuestas 
más interesante del circuito de tea-
tro alternativo madrileño, y estará 
en La Trastienda todos los fines de 
semana de junio. Para el segundo, 
habrá que esperar hasta septiem-
bre. Merece la pena verlo, aunque 
sea por sentirse partícipe de un pro-
yecto tan original, elaborado a par-
tir de grandes dosis de trabajo, in-
genio y habilidad creativa. Además, 
invitan a cerveza. Bueno, a una, el 
resto ya… �

La casa  
de huéspedes

Verano en diciembre
de Carolina África
Premio Calderón de la Barca 2012 y 
candidata a tres premios Max, Verano 
en diciembre cuenta la historia de una 
familia de cuatro generaciones de 
mujeres que tratan de encontrarse 
a sí mismas con  —y a pesar— de las 
demás. Las cinco actrices del elenco 
consiguen que el público sienta que 
está espiando a través de un agujeri-
to diferentes escenas de su día a día, 
mientras ellas sufren, esconden, se 
frustran, comparten, ríen y tratan de 
resolver sus propias contradicciones 
a la vez que intentan entender las 
del resto. 

El trabajo de las actrices sobre el 
escenario es, precisamente, uno de 
los dos aspectos más destacables de 
la obra que dirige África. Las intér-
pretes de La Belloch Teatro llevan, al 
menos, dos años ensayando juntas, 
lo que les ha permitido generar una 
estrecha complicidad que se hace 
palpable en escena. La intimidad 
que han logrado crear posibilita que 
el subtexto salga a la superficie, 
que se escuche lo que los persona-
jes tratan de tapar con palabras, que 
da como resultado una naturalidad 
tan espontánea como elaborada. La 
capacidad de Carolina África para ha-
cer aflorar lo mejor y lo peor del ser 
humano y, desde un enfoque opti-
mista, obligar a ambos a convivir, es 
el segundo de los motivos que hace 
de Verano en diciembre una obra más 
que recomendable.

Perdidos en Nunca Jamás
de Silvia Herreros de Tejada
No se puede crecer en un país que 
no te deja trabajar, independizarte 
o asumir responsabilidades que te 
hagan madurar. España es el país de 
Nunca Jamás, donde las generacio-
nes que han crecido a la sombra de 
la crisis están condenadas a perma-
necer siempre como niños a no ser 
que huyan de los piratas que quieren 
secuestrar su futuro. A Lucía Miran-
da, galardonada con el Premio para 
Jóvenes Directores José Luis Alonso 
en 2013, le sobrevino el argumento 
al regresar de su estancia en Nueva 
York, tras disfrutar una beca Full-
bright, y chocar contra una realidad 
castradora cuya vía de escape pasa 
por el exilio forzado.

Miranda quiso basarse en la no-
vela original, más descarnada que la 
adaptación que popularizó Disney, y 
poner el foco en Wendy para reivin-
dicar el papel de la mujer en la socie-
dad. La música, el juego y la denun-
cia socarrona aderezan esta historia 
donde aspirar a un futuro mejor su-
pone renunciar a tus raíces. 

Baeza en julio, Rivas en octu-
bre y Lanzarote en noviembre, son 
algunos de los lugares que podrán 
disfrutar de esta obra que, a pesar 
de lo que parece, lanza un mensaje 
esperanzador. Y es que, tal y como 
reivindica su directora, “es cierto 
que Wendy termina yéndose, pero 
nosotros, la compañía, nos hemos 
quedado a pelear”.

Luis López de Arriba compone 
una nueva serie teatral con una 
historia cómico-misteriosa 
pensada para representarse en 
espacios no convencionales
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Gijón
CONCIERTO
Música en defensa de la 
llingua asturian
El Conciertu pola Oficialidá, la cita 
con la música asturiana y en astu-
riano que organiza la Xunta pola 
Defensa de la Llingua Asturian, 
cumple 26 años. En esta ocasión, 
participarán los grupos Petit Pop, 
Tuenda, Misiva, Skama la Rede, 
Xera, La Tarrancha y Xosé N’Ast. El 
concierto nació en 1989 para dar vi-
sibilidad a la reivindicación social 
de un estatus legal para el asturiano 
semejante al de otras lenguas peni-
sulares :: Paseo de Poniente :: 7 de ju-
nio :: 10 euros (8, anticipada)

Barcelona
PINTURA
Sorolla. El color del mar

El color del mar indaga en la mira-
da del artista valenciano y su for-
ma característica de pintar del na-
tural y usar el color en lienzos como 
Saliendo del baño, Nadadores, Jávea 
y el Balandrito. El pintor valencia-
no Joaquín Sorolla, que pasó la ma-
yor parte de su vida en Madrid, con-
servó siempre una nostalgia por las 
playas de su niñez. Su obra mues-
tra esta fijación, además del recuer-
do de los juegos infantiles, la liber-
tad, el calor del sol y el frescor de las 
aguas :: CaixaFórum :: Del 13 de junio 
al 14 de septiembre :: M a D de 10.00  a 
20.00 horas :: 4 euros

del rock andaluz :: 3 de junio :: Tea-
tro Lope de Vega (avda. de María Luisa, 
s/n) :: 20.30 horas :: De 10 a 30 euros

Valladolid
CONCIERTOS
Potorrock
La quincena de mujeres que forma 
el colectivo Acción Feminista y Ha-
cia el Sur en el Atlántico se han uni-
do para organizar el primer festival 
feminista y autogestionado de Va-
lladolid, el Potorrock. Por el esce-
nario pasarán Jhana, conocida por 
su sonido electro-orgánico y expe-
rimentos musicales basados en el 
beatbox; Las Sexpeares, punk, rock 
y grunge directo desde Barakaldo; y 
Raw Paw, punk toledano :: 20 de ju-
nio :: 21.00 horas :: sala Asklepios (ca-
lle Torrecilla, 14) :: Entrada + consumi-
ción: 7 euros (5, anticipada)

Bilbao
ARTE
Cotidianas, procesos 
creativos y feminismo
Artes en vivo, performances, ta-
lleres, mesas de experiencias, au-
diovisuales y encuentros, con las 
investigaciones feministas con-
temporáneas como hilo conduc-
tor. En el espacio de La Alhóndiga, 
se concentrarán creadoras y pro-
puestas que pretenden revisar las 
miradas sobre los cuerpos, la pre-
cariedad, las identidades y la pro-
ducción artística actual. El progra-
ma explora expresiones creativas 
que atraviesan disciplinas como la 
arquitectura, la economía crítica, el 
hacktivismo o los estudios cultura-
les, entre otras :: Del 11 al 14 de ju-
nio :: Plaza Arriquibar, 4 :: 20 euros (15, 
con tarjeta de La Alhóndiga) :: Teléfo-
no: 94-401.40.14

Ourense
CONCIERTOS
Derrame Rock

La 19ª edición del Derrame Rock se 
volverá a celebrar, por cuarto año, 
en Ourense. Entre los artistas par-
ticipantes están Loquillo, La Pega-
tina, Celtas Cortos, Betagarri, El 
Drogas, Barón Rojo, Segismundo 
Toxicómano, Habeas Corpus, Atta-
que 77, Miguel Costas y Gatillazo :: 
20 y 21 de junio :: A partir de 24 euros

Madrid
TEATRO
Un trozo invisible de este 
mundo
Juan Diego Botto se inspira en casos 
reales de exilio e inmigración para 
escribir y co-protagonizar esta tra-
gicomedia dirigida por Sergio Peris-
Mencheta. Cinco personajes sobre 
el escenario bastan para que las ci-
fras y estadísticas que normalmen-
te vemos en los medios de comuni-
cación se conviertan en personas 
con nombres y apellidos. Su rees-
treno en Madrid llega después de un 
año de gira y numerosos premios :: 
Matadero Madrid (paseo de la Chope-
ra, 10) :: De M a S a las 20.00 horas; D a 
las 19.00 horas :: 22 euros; M, X y J, 25 
% de descuento :: Hasta el 8 de junio

FOTOGRAFÍA
PHotoEspaña 2014
Tras la salida del comisariado de 
Gerardo Mosquera, el gran festival 

de fotografía dedicará su progra-
mación de los tres próximos años 
a distintos ámbitos geográficos. La 
XVIII edición, PHE14, pondrá el foco 
en la fotografía española, PHE15 
en la fotografía latinoamericana y 
PHE16 en la europea :: Del 4 de junio 
al 27 de julio :: www.phe.es

Valencia
CINE
Festival Internacional 
Cinema Jove
La ciudad se convierte, cada mes de 
junio, en foro de encuentro de jóve-
nes cineastas de todo el mundo, po-
niendo el foco en las películas más 
inquietas y creativas. Dos secciones 
a competición constituyen el cen-
tro de una programación que inclu-
ye además homenajes, retrospecti-
vas, exposiciones... Una apuesta por 
el cine de calidad para todo tipo de 
público que ha logrado situar a Ci-
nema Jove entre los festivales inter-
nacionales de cine más importan-
tes de España :: Distintos espacios :: 
www.cinemajove.com :: Del 20 al 27 
de junio :: 2 euros por entrada

Sevilla
CONCIERTO
Medina Azahara
El nuevo álbum de Medina Azaha-
ra es La memoria perdida, en el que 
el grupo recuerda viejos y nuevos 
temas y cuentan con las colabora-
ciones de David Demaría y Fondo 
Flamenco. En sus tres décadas de 
carrera, Medina Azahara ha graba-
do un total de 15 trabajos, ha conse-
guido discos de oro y platino y re-
corrido medio mundo. Este mes, 
el grupo se reencuentra con el pú-
blico sevillano que le ha empujado, 
desde 1979, a liderar la vanguardia 

Más info www.diagonalperiodico.net

Practica la objeción fiscal
  en 6 sencillos pasos  
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#economics                 
revolution

Antonio Baños | Periodista

C orría el año 2000 y el mundo navegaba pláci-
do por las aguas liberales del fin de la historia. 
La nueva Economía, la gran panacea mundial 
nacida de la coyunda entre finanzas y redes, 

agotaba sus últimos meses de salud y fortaleza antes de 
que los síncopes, los eructos y los ataques de hipo del ca-
pitalismo moderno empezasen a sucederse: 2000, 2001, 
2003, 2007...

Fue en ese último año del siglo XX cuando le salió un 
pequeño sarpullido a la más sólida, fiable y matemática 
de las ciencias sociales, la economía. En la Sorbona de 
París, un grupo de estudiantes de económicas firmó un 
sorprendente manifiesto apoyado por las ideas bullen-
tes de algunos economistas como Bernard Guerrien. El 
manifiesto hablaba de una economía post-autista. Al 
año siguiente, y desde Cambridge, se apuntaló la rebe-
lión con otro manifiesto donde se dejaban a las claras 
las severas limitaciones que los estudios económicos 
formales presentaban a la hora de explicar la realidad. 

¿Y por qué post-autista? Porque era evidente que la 
economía no sólo había quedado en manos de la ideolo-
gía más extrema del capitalismo liberal, sino que se veía 
atrapada de su propia escolástica basada en modelos 
matemáticos y en una jerigonza técnica que expulsaba 
al lego y aislaba al experto. Economía autista, sin con-
tacto con las otras disciplinas sociales: política, histo-
ria, psicología... Economía orgullosa, sorda, inclemente.

La escuela post-autista (que en España conocemos 
como Economía crítica) quería abrir las puertas a nue-
vos conocimientos, quería humanizar, esponjar la eco-
nomía de empirismo y de sentido común. Más allá de las 
escuelas ideológicas, lo que planteaba era una revolu-
ción metodológica, epistemológica incluso. De aquellos 
años del sarpullido surgieron nombres notables como 
Ha-Joon Chang (también profesor de Cambridge) o Ja-
mes K. Galbraith, entre muchos otros. 

Pero el siglo XXI aceleró las cosas de manera impre-
vista y en su primera década y media ha llevado al ex-
tremo aquello que antes era central. El capitalismo se 
ha vuelto radical, casi paródico, si no fuese tan cruel. Y 
parecía que aquella semilla de revolución se había aho-
gado definitivamente entre los halcones de Bush y los 
banqueros de Obama y Draghi. 

Sin embargo... 2013, Universidad de Manchester. Un 
grupo pequeño de estudiantes de economía retoma la 
revuelta y se asocia en la PCES (Post Crash Economics 
Society). Nace así una auténtica ola de rebelión intelec-
tual que increpa no sólo a la ideología dominante sino a 
la disciplina misma. El movimiento post-crash se ha in-
ternacionalizado, se ha multiplicado y ha llenado de op-
timismo aulas y textos. Ha creado nuevos foros como la 
ISIPE (International Student Initiative for Pluralism in 
Economics) y, más cerca, Post-Crash Barcelona. Y como 
telón de fondo nada casual, el éxito mainstream de Tho-

mas Piketty con su El capital en el siglo XXI. Un super-
ventas que vuelve a poner el tema de la desigualdad en 
el centro del debate. 

En general, tendemos a creer, confiar y pensar que 
las revueltas contra el orden dominante “deben” ser 
protagonizadas por las clases populares o los sectores 
más perjudicados y explotados. Y eso está bien. Pero 
todo es mucho más difícil si antes no se ha elaborado un 
paradigma, una creación de sentido que pueda servir-
nos de gramática común para la alteridad. En ese senti-
do, la post-crash es (debe ser) extremadamente relevan-
te para alterar el discurso único. Si la economía cambia 
de idioma, si los estudiantes se lanzan a una reivindi-
cación moral y política de los hechos económicos, la ca-
pacidad de rebelión e impugnación de la gente se multi-
plica y facilita. Las metáforas se ponen de nuestro lado, 
los datos vuelven a iluminar en lugar de oscurecer y la 
academia recobra el músculo y el puño. 

No estamos hablando de desarrollar unas nuevas teo-
rías o unas novedosas prácticas económicas. Lo que plan-
tea el post-crash es cambiar el uso y sentido de la economía 
misma. El post-crash es, de hecho, un 
ocuppy en sentido estricto. Una oku-
pación de las aulas y las mentes. Una 
reapropiación, un asalto a la entidad 
más importante y sagrada del capita-
lismo de hoy, su propio imaginario: la 
ciencia económica. �

Las metáforas se 
ponen de nuestro lado, 
los datos vuelven a 
iluminar en lugar de 
oscurecer
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Puedes  anunciarte 
aquí desde  50 euros

Contacta: 633 601 207  
publicidad@lamarea.com

La Marea tiene un CÓDIGO 
ÉTICO  consensuado con los 
socios para regular las inser-
ciones publicitarias. La revista 
nunca publicará anuncios que 
entren en contradicción con 
nuestros principios. No acep-
tamos publicidad con conte-
nidos sexistas, racistas o que 
fomenten la discriminación.

Biogredos
Bollería y galletería, envasado de harinas, 
frutos secos y legumbres. Todo con deno-
minación de agricultura ecológica.
Ctra. AV923, km. 0,5   
Mombeltrán. Ávila 
Teléfono: 920 37 02 97

Genoma4u
Conocer tu genoma y el de tus hijos es la 
llave de la medicina personalizada.
www.genoma4u.com

El Cantero de Letur
Alimentos lácteos ecológicos de alta ca-
lidad. Es lógico. Es ecológico. 
Teléfono: 967 42 60 66 
www.elcanterodeletur.com

Club de l’empanada
Empanadas gallegas artesanas en el 
Barri Gòtic de Barcelona. Disfruta de una 
empanada de pulpo, de raxo, de baca-
lao... Más de diez tipos diferentes. Menú 
diario. Cocina de mercado.
Carrer de la Dagueria, 7.  Barcelona 
Teléfono: 93 310 76 47

EnCubierta
La primera revista en formato ebook di-
rigida a los lectores que leen en los dis-
positivos electrónicos. Recomendamos 
títulos a partir de entrevistas con autores, 
extractos de libros, reseñas y listados de 
novedades. Publicamos cada número la 
primera semana del mes. 
www.encubierta.com

Ión Radio
Participa en esta nueva radio de análisis 
de los movimientos sociales. Periodismo 
a fuego lento.
www.ionradio.es

Ateneu Rebel
Espacio anticapitalista de lucha, encuen-
tro y cultura. 
C. Font Honrada, 32-34  
Barcelona. 
 ateneurebelpoblesec@gmail.com

Ca Revolta
Cultura sense censura. Punt de trobada de 
gent solidària, crítica i participativa.
Calle de Santa Teresa, 10, Valencia 
963 92 20 88

Librería Anónima
Librería literaria general de barrio de pue-
blo, universal, libertaria y aragonesa.
 C/Cabestany, 19. 22005. Huesca 
www.libreriaanonima.es 

Biolimpic
Alimentación ecológica, asesoría especia-
lizada en alimentación energética, fruta y 
verdura de proximidad.   
C.C Centre de la Vila.  
Av. Icaria 166, loc 40  
http://www.facebook.
com/biolimpicbcn.bio

Fira Alternativa  
de València 2014
6, 7 i 8 de juny. A la Fira Alternativa es pre-
tén donar a conéixer el treball artesanal, 
l’alimentació vegetariana i ecològica i el 
pensament crític.
info@firaalternativa.org 
http://firaalternativa.org

Enclave de Libros
Librería - Asociación cultural - Proyec-
to editorial - Grupo de Konsumo en dos 
espacios:
c/ Relatores, 16, y c/ Lavapiés, 11  
Madrid

Manual para una banca 
pública de España
¿De qué hablamos cuando hablamos 
de banca pública? Guía actualizada para 
entender y conocer las bases de la banca 
pública. Especialmente dirigida a toda la 
ciudadanía crítica. Por José Santos Pulido 
Mancebo.
www.jsbancapublica.org 
jsbancapublica@gmail.com

ORIDORI
Bolsas de diseño de neopreno, prácticas, 
divertidas y originales.
www.oridori.com 
info@oridori.com 

II Feria de Economía 
Solidaria de Madrid
Ven a la Feria y ayúdanos a fortalecer y 
visibilizar la economía social y solidaria 
madrileña. 
infolaferia@mercadosocial.net 

Ecoxarxa
Per a l’Autogestió d’una Xarxa Social i 
Econòmica Alternativa al capitalisme.
Passatge Antoni Torrandell 16 
Mallorca 
http://ecoxarxamallorca.
blogspot.com.es/

El Rincón Lento
Un multiespacio en Guadalajara que bus-
ca la transformación social. Un lugar para 
cambiar el mundo. 
www.elrinconlento.org

Ecogermen
Tienda de productos ecológicos, alimen-
tación... Economía social. Consumo res-
ponsable. Soberanía alimentaria. 
Plaza Elíptica 15, bis. 
ValladolidTeléfono: 983 37 63 96. 
www.ecogermen.com  

Librería Circus
Una librería distinta. Libros usados, nue-
vos, idiomas... 
Albacete. Frente al Teatro Circo

DiDeSUR
Asociación para la promoción del 
comercio justo, el consumo crítico 
y la soberanía alimentaria. 
C/ Ciudad Real, 1 
(El Foro. Local exterior)  
Azuqueca de Henares. Guadalajara  
comerciojusto@didesur.org

La Marabunta
Librería-café con una amplia agenda cultu-
ral. Punto de encuentro, crítica y reflexión. 
Poesía, música, debates políticos y sociales.  
C/ Torrecilla del Leal, 32. Madrid 
www.lamarabunta. info 
libreria@lamarabunta. info

Librería Lume
Librería general - Narrativa Gallega - In-
fantil - Textos escolares. 
Calle Fernando Macías, 3 
A Coruña  
981  26 34 08

Txoko Txinbo
Txokolatea, txurroak, eta zerbait gehiago. 
Chocolate, churros... y algo más.
Plaza Nueva 10. Alde Zaharra 
Bilbo (Bizkaia) 
www.txokotxinbo.eu
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SÚMATE A 
LA MAREA

SUSCRÍBETE 
DESDE 9,90€

9,90€

17,50€

17,90€

35,00€

6 números

12 números

EDICIÓN DIGITAL

EDICIÓN DIGITAL

EDICIÓN PAPEL

EDICIÓN PAPEL

EL MEDIO 100% PROPIEDAD  
DE SUS LECTORES Y TRABAJADORES

WWW.LAMAREA.COM  /  CONTACTO  91 531 3606 |  633 601 207


